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 होजाए।  अतः  सरकार &  पापरा  है  कि
 अधिकमास  इस  पर  उचित  कार्रवाई  वह
 करे  ।

 14.25  hrs.

 RAILWAY  BUDGET,  1978-79—GEN-
 ERAL  DISCUSSION

 MR.  CHAIRMAN:  Now  we  take  up
 ‘general  discussion  on  the  Railway
 Budget.  Mr.  Qureshi.

 SHRI  MOHD.  SHAFI  QURESHI
 {Anantnag):  Madam  Chairman,  I  am
 realy  in  a  fix  whether  1  should  con-
 gratulate  the  hon,  10527  for  Rail-
 ways  for  presenting  the  Budget,  but
 I  have  to  ‘e  ivalistic.  I  have  to  give
 him  bouquets  for  the  good  work  he
 hay  done  and  not  brickbats  tor  the
 bad  work  he  is  doing

 1  am  now  drawing  his  attention  to
 the  last  page  of  his  speech  wherein
 he  has  stated  discussing  about  the  pro-
 gress  he  has  made  in  the  working  of
 the  Railways:

 “This  has  been  possible  by  the  hard
 work  put  in  by  all  categories  of
 Ruailwaymen  gnd  their  unstinted  co-
 operation  in  improving  railway  ope-
 rations.  The  commendable  perfor-
 ™mance  of  the  Railwaymen  during
 the  current  financial  year,  has  ex-
 ploded  the  myth  that  only  enforce
 ed  discipline  of  the  Emergency  Era
 could  achieve  better  reswits.”

 I  think,  he  has  not  been  very  fair  to
 the  previous  Government  on  what  he
 inherited  from  that  Government.  I
 would  like  to  refresh  his  memoray
 from  his  own  document.  Here  is  the
 Annual  Report  &  Accounts  for  1976-
 77  where  it  is  said:

 “Railways’  performance  during
 1976-77,  both  physical  and  financial,
 was  iar  better  when  compared  to

 the  previous  year.  A  significant  in-
 crease  in  both  traffic  hauled  and
 passengers  booked,  aided  by  better
 efficiency  and  tighter  expenditure
 control  enabled  the  Railways  to
 close  the  year  with  a  sizeable  sur-
 plus  of  Rs.  87.24  crores.”

 I  think,  this  is  the  period,  when  he
 had  hardly  taken  over  the  Ministry.

 In  the  same  booklet  it  is  said  fur-
 ther:

 “The  performance  of  the  Railways
 during  the  year  was  a  testimony  to
 the  high  calibre  of  the  men  and
 women  employed  at  all  ievels  and
 their  unfailing  commitment  10  the
 tasks  assigned  to  them.”

 1  think,  1  is  high  time  that  he  came
 out  from  the  hangover  of  the  Emer-
 gency  and  gave  Parliament  the  correct
 assessment  of  things,  as  to  what  he
 took  over  from  the  previous  Govern-
 ment.

 I  would  hke  to  remind  him—he
 knows  that  the  year  1976-77  was
 really  a  turning  point  for  the  Rail-
 ways  What  was  happening  1n  1974-
 75,  I  will  go  into  when  I  discuss  the
 problems  of  labour  and  the  Unions  in
 the  Railways  But  in  1976-77.  the
 gross  traffic  receipt  rose  by  12.5  per
 cent,  and  the  railway  freight  traffic
 touched  a  record  high  in  1976-77.  The
 total  revenuc-earning  freight  traf-
 fic  amounted  to  212.27  million  tonnes,
 which  was  15.48  million  tonnes  more
 than  in  the  previous  year  and  6.27
 million  tonnes  above  the  target  which
 was  fixed  for  1976-77.  I  would  re
 mind  the  hon.  Minister  that,  while
 taking  credit  for  the  good  job  he  1s
 doing  now,  he  should  not  forget  that
 the  legacy  left  by  the  previous  Gov-
 ernment  was  really  something  which
 was  very  very  remarkable.  It  is
 hopped  from  the  hon.  Minister  that  he
 will  maintain  the  efficiency  and  the
 progress  of  the  Railways  as  he  in.
 herited  it  from  the  previous  Govern-
 ment....
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 THE  MINISTER  OF  RAILWAYS
 (PROF  MADHU  DANDAVATE):
 Lest  you  start  on  the  wrong  assump-
 tion,  I  want  to  make  1  clear  that  I
 have  शा  fact,  in  that  very  paragraph
 conceded  that,  during  the  Emergency,
 the  progress  was  good,  but  we  have
 explained  the  myth  that  only  under
 the  enforced  discipline  of  the  Emer-
 gency  can  results  be  produced

 SHRI  MOHD  SHAFI  QURESHI
 That  is  my  contention  It  was  not  en-
 foreed  discipline

 AN  HON  MEMBER
 imposed  discipline

 It  was  a  self-

 SHRI  MOHD  SHAFI  QURESHI  If
 discipline  means  catching  people  tra
 \elling  without  tickets  and  catching
 Feople  who  are  selling  tickets  outside
 tl  ०  Railway  Station  and  looting  people
 fair  enough  yes  You  must  take  it
 that  Emergency  10  that  extent  was
 good  at  did  a  tremendous  good  to  the
 country  But  the  question  1s  you
 should  not  mix  up  everything  Every
 thing  about  the  Emergency  was  not
 bad

 Then  Madam  both  the  surburban
 and  the  nonsuburban  passenger
 traffic  rose  by  917  per  cent  and  1316
 pe:  cent  respectively  in  the  year  as
 compared  with  1975-76  Consequently
 the  Indian  Railways  which  have  been
 running  a  String  of  deficits  since
 1973-74  turned  the  corner  in  1976-77

 But  Madam,  all  the  achievements
 of  the  Minister  during  the  year  are
 not  completel,  washed  away,  but
 partly  washed  away  by  the  record  he
 has  set  also  in  the  rate  of  accidents
 that  have  taken  place  during  his  one
 years  term  The  rate  of  accidents
 duving  197778  has  doubled  as  com-
 pared  to  197677  and  I  think  this  is
 something  about  which  the  Minister
 should  have  made  a  mention  in  the
 Budget  Speech  But,  instead  of  mak-
 ing  any  reference  to  this  gruesome
 situation  in  the  Indian  Railways,  he
 tried  to  skip  it  over  by  simply  saying
 that  he  18  spending  a  lac  of  rupees
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 per  day  on  petrolling  the  track  But,
 it  is  the  primary  duty  of  the  Railways
 to  see  that  the  passengers  earried  in
 the  trains  are  safely  taken  to  their
 destination  People  want  faster  travel:
 fair  enough  But  they  want  safer
 travel  also  I  am  sorry  the  Minister
 has  not  made  any  mention  of  the  rate
 of  accidents  and  the  mode  of  accidents
 which  have  taken  piace  He  has  only
 Said  there  have  been  cases  of  sabot-
 age  and  it  1s  due  to  sabotage  that  rail
 accidents  have  taken  place  It  would
 have  been  more  appropriate  for  the
 Minister  to  have  taken  the  Parliament
 into  confidence  10  stating  as  to  what
 were  the  areas  in  which  Sabotage  was
 taking  place  But,  looking  89  the
 figures  for  1976-77  so  far  his  Ministry
 has  been  also  to  classify  under  ‘sabot-
 age  only  two  accidents  out  of  442
 accidents  reported  so  far  I  think  that
 it  18  not  enough  to  say  and  to  blame
 every  railway  accident  as  an  act  of
 Sabotage  he  has  to  go  deeper  into  the
 whok  problem  And  I  am  sure  it  18
 also  no  remedy  that  he  goes  and  spends
 a  lakh  of  rupees  on  petrolling  the  en-
 tue  track  He  cannot  because  I  think
 more  than  6500  kilometres  of  Indian
 Railway  lines  are  spread  like  arteries
 in  the  human  body  and  it  1s  physically
 impossible  for  the  Government  to
 petrol  every  kilometre  of  the  ralway
 track  So  what  is  required  is  in
 certain  areas  which  had  been  identifi-
 (d  earlier  and  which  might  have  been
 identified  now  the  organisational  set-
 up  and  the  Admunistration  has  to  be
 tightened  up

 1  am  sorry  to  point  out  that  his
 Budget  does  not  reveal  very  bold  im-
 tiative  so  far  as  restructuring  of  the
 Railway  Administration  18  concerned.
 He  hag  made  much  of  the  restructur-
 ing  of  the  Railway  Board  and  it  can
 please  people  outside  but,  looking  at
 the  financial  aspect  or  savings,  if  he
 looks  at  the  Demands  for  Grants,  for
 expenditure  on  the  Central  Govern-
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 ment  Railways  for  ‘1977-78,  the  first
 page  shows  the  expenditure  on  the
 Railway  Board.  In  1976-77  the  ex-
 penditure  was  Rs.  43,67,000  and  in  the
 Budget  Estimates  for  1977-78  it  has
 gone  up  to  Rs.  46,68,000  and  in  the
 Budget  Estimates  for  1978-79  the  ex-
 penditure  will  go  further  up  to
 Rs.  47,45,000.  What  has  been  done  is
 that  the  recommendations  of  the  Ad-
 ministrative  Reforms  Commission  have
 been  accepted.  But  I  would  request
 the  Hon.  Minister  to  say  in  all  sincerity
 whether  he  is  satisfied  with  this  type
 of  arrangement.  What  has  been  done
 is,  the  number  of  Members  of  the  Rail-
 way  Board  is  the  same.  I  am  not  for
 abolition  of  the  Railway  Board.
 I  am  in  favour  of  retaining  the  Rail-
 way  Board,  because  1  has  been  func-
 tioning  very  nicely  so  far.  My  only
 submission  1s  that  the  Railway  Board
 is  a  very  conscious  horse,  it  knows  the
 rider  If  the  rider  is  weak  and  jittery
 he  is  bound  to  be  thrown  over  and
 if  the  rider  knows  his  job  well  and
 he  knowg  how  to  tackle  the  situation,
 I  am  sure,  he  will  be  able  to  set  right
 this  horse  and  run  on  the  track  But
 what  has  been  done  1s  that  the  posts
 of  the  Additional  Members,  Railway
 Board,  have  been  reduced  on  the  one
 hand,  but  they  have  been  designated
 as  Advisers  In  terms  of  expenditure,
 1  has  gone  up,  it  has  not  come  down
 Previously  also,  it  was  the  Railway
 Board,  which  wag  taking’  decisions,
 today  also  it  continues  to  have  the
 same  functions.  To  make  a  big  show
 that  the  Minister  has  made  very  huge
 savings  by  restructuring  the  Railway
 Board  18  not  correct,  I  think,  much
 needs  to  be  done  about  ate

 In  the  same  context,  he  talked  about
 the  delegation  of  powers  I  quite  agree
 that  the  powers  have  to  be  delegated
 from  the  Minister  to  the  Railway  Board
 and  from  the  Railway  Board  to  the
 various  zones.  But  you  must  assure
 that  even  in  zones  these  powers  go
 down  the  line  and  they  are  not  con-
 centrated  in  one  person.  It  18  no  use
 taking  powers  from  fhe  Minister  and
 keeping  it  with  the  Railway  Board,
 or  taking  powers  from  the  Railway

 Board  and  keeping  it  with  the  Zonal
 Managers.  The  Zonal  Manager  must
 give  these  powers  further  down  the
 line.  I  would  request  the  Minister
 now  that  he  has  got  more  money  ०
 spend  and  more  time  to  devote  to  rail-
 ways,  he  must  strengthen  the  organiza-
 tion  at  the  divisional  level,  because
 the  divisional  superintendent  is  the
 kingpin  of  the  entire  railway  admuinis-
 tration.  It  is  here  that  his  status  has
 to  be  raised.  I  am  sure  that  the  hon
 Minister  will  give  due  thought  to  my
 suggestion

 The  hon.  Minister  has  also  been  talk-
 ing  about  the  social  burdens  which
 he  has  to  carry  to  the  tune  of  about
 Rs.  170  crores.  Out  of  this,  Rs.  69
 crores  are  accounted  for  carrying  low-
 freighted  traffic  which  benefits  trade
 and  industry.  I  would  request  the
 hon.  Minister  to  tell  us  whether  any
 exercise  has  been  done  or  1s  being
 carried  out  to  find  out  whether  those
 industries  which  are  getting  this  benefit
 and  getting  the  material  at  below  cost
 price  are  also  reducing  the  price  of
 the  commodities  that  they  are  pro-
 ducing  for  the  consumers.  This  1s  be-
 cause  there  has  to  be  a  link  between
 the  two  If  the  trace  and  industry
 1s  getting  certain  raw  material  at  a
 low  cost,  low  treight,  then  it  must
 reflect  in  the  cost  of  production  of
 that  particular  commodity,  so  that  the
 ultimate  aim  ०  help  the  consumer,
 to  benefit  the  consumer  1s  achieved
 This  is  where  I  would  request  the
 hon.  Minister  to  take  necessary  action
 He  has  now  appointed  a  Committee;
 he  has  not  done  a  very  wise  thing.
 He  could  have  taken  a  decision  himself
 with  his  experience  of  over  one  year
 and  with  his  background  of  a  profes-
 sor.  He  woula  huve  called  all  the  offi
 cer,  and  discussed  the  mutter  with
 them  threadbare  and  taken  a  decision
 within  three  months  He  has  now
 appointed  a  Committee  under  a  judge
 of  the  High  Court  to  go  into  the  whole
 gamut  of  feight  traffic  They  are
 going  to  submit  a  report,  but  that  re.
 port  will  never  see  the  1201  of  day.  It
 would  have  been  much  better  if  the
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 [Shi  Mohd  Shef  Quresh:)
 decision  had  been  taken  at  hig  own
 level  and  then  be  would  have  been
 able  to  justify  the  appointment  of  the
 Committee  To  my  mind,  it  appears
 that  the  appointment  of  the  Commit-
 tee  wou'i  delay  matters,  but  this  15
 a  very  xmportant  issue  to  which  you
 have  to  give  your  concentrated  energy
 and  eflart.

 Now  [  am  coming  to  another  point
 and  that  1s  whe:  we  are  thinking  of
 the  rail  uransport  in  the  country  we
 have  also  to  consi:  coordination
 among  vur  ous  modes  of  transport  like
 the  road  transport  sc:  transport  rail-
 way  transpor!  air  transport  and  10
 land  water  transport  We  have  seen
 that  uptil  now  ००४  of  rupees  have
 invested  by  the  Railways  in  various
 state  Road  Transpert  Corporations
 primarily  with  a  view  to  regulate  rail-
 road  coordination  in  varivus  States
 but  I  am  sorry  tv  point  out  that  no
 substantial  result  has  been  achieved  89
 far  Even  though  the  railways  are
 gettsmg  adequate  return  ou  thar  in-
 vestment  in  the  form  1  ied  rate  of
 mterest  yet  the  aim  of  railroad  ८०
 ordination  has  not  been  achieved  The
 mam  reason  1s  that  the  representa-
 tives  of  the  Railway  Board  who  are  on
 the  Board  of  Directors  of  these  Cor-
 porations,  do  not  play  an  effective  role
 im  these  Boards  because  they  are
 yumor  officers  They  are  nominated
 as  Directors  there  whereas  the  State
 Boards  have  got  people  of  iugher
 status  So  it  becomes  very  difficult
 for  these  yunior  officers  to  make  any
 worthwhile  contributon  in  the  rail
 road  co-ordination  1  think  crores  of
 rupees  have  been  spent  so  far  without
 achieving  any  results  What  18  hap-

 1g  18  that  instead  of  achieveing
 railroad  co-ordination  there  is  rail-
 road  competition  The  State  Govern-
 ments  are  issuing  road  permits  for
 various  reasons  with  the  result  that
 rail  communication  10  that  area
 becomes  uneconomic  I  am  of  the
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 view  that  where  road  transport  can
 haul  passengers  ahd  goods  in  a  more
 satisfactory  way  we  should  yield  the
 ground  to  road  transgort  But,  where
 railwaya  can  function  in  a  better  and
 more  efficient  way  the  Rmlway  should
 be  the  main  means  of  transport  in
 that  area  so  that  co  ordination  bet-
 ween  road  and  rail  transport  is  achie-
 ved

 I  would  also  point  out  to  the  rail-
 way  Minister  one  or  two  things  Now,
 I  take  up  our  production  units—the
 CLW  DLW  and  the  10  Although  the
 cost  of  production  of  the  locomotives
 and  the  coaches  may  not  be  compara-
 ble  to  similar  locomotives  and  coaches
 imported  earlier  attempts  should  be
 made  to  find  out  as  to  what  is  the
 actual  cost  of  production  oi  these  loco-
 motive,  and  coaches  which  are  pro
 duced  in  these  units  his  is  :mpor-
 tant  {rom  two  angles  One  1  that
 first  of  all  we  must  know  as  to  within
 our  own  units  what  is  the  real  cost
 of  production  Secondly  wheff  we  are
 thinking  in  terms  of  exports  we  may
 not  live  in  a  sheltered  market  and  we
 are  having  a  flerce  competition  ir  the
 world  market  where  price  and  quality
 of  the  goods  count  A  conutry  hke
 Pakistan  is  now  exporting  wagons  and
 coaches  to  Bangladesh  Possibly  we  are
 better  people  to  supply  them  because
 we  have  got  all  the  technical  knowhow
 Likew  s  when  we  talk  of  collabora
 tous  sometimes  we  must  see  whether
 the  collaborators  are  producing  similar
 locomotives  in  their  own  country  and
 what  1s  their  cost  of  production
 because  thi,  cost  comparison  18  very
 important  It  1s  not  only  that  you
 utihse  your  capacity  fully  to  reduce
 the  cost  of  production  but  you  have
 also  to  see  that  the  cost  of  produc-
 tion  remains  within  reasonable  limits
 so  that  when  we  go  into  the  export
 market  we  can  compete  in  the  world
 market

 I  am  also  happy  that  indigenous  com.
 ponents  and  spares  are  now  heing  pro
 duced  which  1g  a  very  good  steps  and
 this  was  taken  up  in  1975  when  a  deci-
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 sion  was  taken  under  the  20-point  pro-
 gramme  to  become  self-reliant  and
 that  was  one  of  the  reasons  why  the
 railways  have  to  go  in  for  indegenisa-
 tion.

 I  am  happy  that  the  railways. are
 saving  quite  a  lot  of  money  and  he
 made  a  reference  to  the  savings  in
 his  speech  also.  It  is  a  fact  that  our
 import  content  has  come  down  and  we
 are  less  dependent  on  foreign  countries
 for  imports.  But  may  I  draw  the  at-
 tention  of  the  railway  Minister  to  one
 fact.  What  is  the  reason  that  you
 are  having  an  organization-of  Railway
 Adviser  to  the  High  Commissioner  of
 India  in  UK  as  also  in  Berne,  Paris
 and  an  Indian  Mission  in  Japan  anda
 Railway  Adviser  to  the  High  Commis-
 sioner  of  India  in  Dacea.  On  the  one
 hand  your  purchases  from  foreign
 covntries  are  coming  down  but  your
 postings  of  certain  close  ones—these
 ute  very  favourite  postings-  remain.
 What  are  you  doing  from  Berne?  What
 are  you  quing  from  Switzerland.  these
 world  health  resorts?  May  I  know?
 When  you  are  talking  of  curtailing  the
 expenditure  on  railways,  you  are
 spending  more  than  17  lakhs  of  rupees
 in  maintaining  these  various  offices.
 When  we  have  got  22  the  USA  an
 India  Purchase  Mission  and  we  have

 got  with  every  Ambassador,  an  offi-
 cer  attached  what  1s  the  purpose  of
 having  these  Advisers?  Would  you
 make  an  inquiry  from  your  Ministry
 as  tc  how  many  officers  were  sent  from
 your  Railway  Ministry  and  from  the
 various  zones  to  go  there  and  get
 these  foreign  components  and  spares
 in  time?  If  this  study  is  made,  you
 will  find  somthing  revealing.  There
 are  certain  areag  where  you  are  real-
 ly  effect  economy.

 Then  another  area  where  you  can
 effect  economy  is  the  Railway  Rates
 Tribunal.  Now  the  expenditure  on
 this  body  is  Rs.  4  lakhs,  It  is  surpris-
 ing  and  possibly  revealing  to  the  hon.
 Minister  also,  that  in  the  last  five
 years  this  Railways  Rate  Tribunal
 has  taken  up  only  4  cases.  They  are
 not  deciding  it,  because  once  it  18  deci-

 ded  they  are  left  with  no  work.
 Because  some  judge  of  the  High  Court
 has  to  be  maintained  one  way  or  the
 other  therefore  this  Railway  Rates  Tri-
 bunal  is  continuing.

 AN  HON.  MEMBER:  It  was  your
 failure.

 SHRI  MOHD.  SHAFI  QURESHI:  1
 am  very  sorry  for  it.  If  it  was,  1
 tried  to  throw  him  out,  if  1  could.
 Therefore,  I  am  seeking  the  help  of
 iny  friend.  After  all  we  are  to  work
 for  the  country,  Therefore,  J  tell  him
 thet  he  should  kindly  look  into  the
 that  he  should  kindly  look  into  the
 Railway  Rates  Tribunal.  He  has  al-
 ready  got  a  Committee  to  look  into  the
 frcight  structure  of  the  Railways,  Let
 the  Committee  do  this  work.  Side  by
 side  he  has  got  the  Railway  Rates  Tri-
 bunal.

 Nolody  goes  there.  Suppose  a  man
 in  Delhi  has  some  grievance  against
 certain  freight  structure  of  the  Rail-
 ways.  would  he  go  all  the  way  to
 Madras  to  file  the  petition  before  the
 Commission  which  does  not  give  any
 decisions  in  time?  If  it  gives  decisions
 then  1  will  be  without  work.

 These  are  certain  areas  where  he
 could  really  effect  some  economy.

 Then  there  1s  some  sort  of  Railway
 Conference  going  on.  1  do  not  know
 what  it  is.  Wil]  you  look  into  these
 various  organisations  because  these
 are  spread  so  vast  and  so  thin  that
 the  hon.  minister  may  not  be  able  to
 fully  realse  the  spread  and  utility  of
 these  organisations?

 Another  point  which  I  would  like
 to  make  is  about  the  pensioners.  This
 pension  scheme  was_  introduced  on
 the  Indian  Railways  as  a  social  secu-
 rity  measure  on  16th  Nover-ber,  1957.
 All  railway  servants  who  joined  ser-
 vice  on  or  after  that  date  are  govern-
 ed  compulsorily  by  the  pension
 scheme.  Others  were  given  option
 upto  21st  October,  1972  either  to  re-
 tain  the  retirement  benefif  under  the
 Contributory  Provident  Fynd  Scheme
 or  to  come  over  to  pension  scheme.
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 {Shr  Mohd  Shafi  Qureshi]
 As  the  pension  scheme  offers  better
 security  to  the  employees  and  their
 families  the  date  of  option  may  fur-
 ther  be  extended  ang  that  the  scheme
 may  be  explained  to  the  Railway  staff
 गा  greater  detail

 I  would  request  the  hon  Minister
 to  consider  the  extension  of  this  date
 further  because  we  have  seen  a  large
 number  of  employees  never  knew
 that  they  were  to  give  an  option  and
 that  they  could  get  pension  They
 are  still  in  the  dark  This  thing  was
 not  circulated  properly  all  over  the
 Railways  with  the  result  that  very
 few  people  get  the  benefit  of  this
 scheme  1  think  ॥  18  high  ture  as  he
 1s  Jooking  into  the  staffing  pattern  to
 give  them  an  opportunity  of  option,
 may  be  that  opportunity  of  option
 may  be  the  last  opportunity  for  them
 so  that  Railway  employees  get  the
 benefit  of  pension  Contributory  Pro
 vident  fund  18  frittered  away  by  them
 in  no  time  If  you  go  in  for  pension
 it  will  help  the  employees  to  a  great
 extent

 One  point  which  possibly  he  has
 not  touched  in  the  Budget  1s  about
 the  rulway  electrification  Ratlways
 should  reduce  the  consumption  of
 diesei  oif  by  mobilising  comparatively
 small  sum  of  Rs  35  to  40  crores  every
 year  trom  the  plan  allocations  and
 carry  out  the  projected  rue  of  elec-
 trification  from  the  Railways  Fifth
 Plan  Bite  lay  which  1s  Rs  2350  crores

 The  Ministry  could  also  revise  pri
 ority  of  various  projects  of  accelerat
 ing  pac  of  electrification  As  the
 rate  of  return  1s  as  high  as  15  to  20
 per  cent  on  the  electrification  routes
 I  think  Ratlway  electrification  should
 m  thi,  way  get  top  priority  Even
 countries  with  huge  o1]  resources  like
 Polan'  USSR  USA  Iran  and  Iraq
 rea:  ?  the  usefulness  of  electrifica
 tion  of  Railways  and  they  are  going
 in  for  1  I  am  sure  00  minister
 will  give  due  thought  to  this  electri-
 fication  Along  with  this  I  will  men
 tion  about  the  new  line  which  he  18
 trying  to  create—I  will  not  say  that
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 he  has  started  from  his  home  town,
 which  as  very  good,  which  15  alreatly
 there  on  the  map  from  Apta  to  Man-
 galore  —I  would  appeal  to  the  hon
 Minister  that  the  expansion  of  the
 Railways  in  the  buckward  areas  18
 something  which  1s  very,  very  im-
 portant

 Madam,  the  expansion  of  Railways
 in  the  sphere  of  construction  of  new
 railway  lines  has  beea  far  from  uni-
 form  throughout  the  country  during
 the  last  25  years  with  the  result  that
 certain  hilly,  backward  and  under-
 developed  regions  and  States  have
 been  totally  neglected  while  certain
 arees  have  been  given  some  conside-
 ration

 It  1s  seen  that  in  States  hke  HP
 Nagaland,  Meghalaya,  Mamipur  Aru
 nechal,  Mizoram  and  Tripura—and  I
 will  include  my  State  also  Jammu
 and  Kashmir—~—and  other  backward
 States  there  has  been  practically  no
 construction  or  addition  to  route-kilo-
 retreage  during  the  last  20  years  or
 1  has  only  been  negligible

 Although  the  Planning  Commission
 has  extended  some  concessiOns  to  hilly
 areas,  backward  and  under  developed
 areas  to  augument  growth  yet  the
 extension  of  railway  lines  even  if  1
 were  not  economical  initially  should
 be  taken  mto  consideration  Because
 if  you  go  with  your  yardstick  if  you
 listen  to  your  officers  they  will  give
 you  the  formula  of  economic  viability
 But  if  you  really  want  to  develop
 the  area  then  the  old  concept  thit
 the  line  must  be  economically  viable
 has  to  be  given  up  Because’  these
 areas  wil]  never  develop  unless  you
 open  up  these  areas  for  development

 The  proportion  of  expenditure  on
 new  railway  lines  to  the  total  ex-
 penditure  of  the  railways  1s  steadily
 dechning  It  1s  another  dangerous
 trend  which  you  will  have  to  take
 note  of  In  1948-49,  the  ratio  of  ex-
 penditure  on  new  lines  to  the  total
 expenditure  of  the  Railways  ranged
 between  11  per  cent  to  13  per  cent
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 From  the  year  1968-67,  this  percent-
 age  has  steadily  gone  down.  During
 1972.78  and  1973-74  the  expenditure
 on  the  construction  of  new  railway
 lines  wag  only  4.3  per  cent  to  4.8  per
 cent  respectively  of  the  total  expendi-
 ture  on  the  Railways.  This  also  is  a
 very  depressing  feature.  And,  I  am
 sure,  the  hon.  Minister  will  kindly
 look  into  this  matter  also.

 There  is  one  more  thing  about  the
 Metropolitan  Rail  Transport  Projects
 which  I  wish  to  mention.  It  is  very
 important.  The  amount  allotted  so
 far  for  the  project  1s  about  Rs,  50
 crores  for  the  five  year  period.  That
 means,  10  crores  for  Calcutta,  Bom-
 bay,  Madras  and  Delhi.  I  had  re-
 questeq  the  hon.  Minister  in  the  pre-
 vious  session  that  he  should  make  a
 very  bold  statement  about  the  Metro-
 politan  Rail  Transport  Project  of
 Delhi,  Madras  and  Bombay,  because,
 it  means  hundreds  and  thousands  of
 crores  of  rupees  and  God  knows
 wherefrom  he  will  get  the  money.

 PROF.  MADHU  DANDAVATE:  I
 have  made  that  statement  already.

 SHRI  MOHD  SHAFI  QURESHI:
 And  now  he  is  giving  for  this  Cal-
 cutta  project  Rs  10  crores.  Each
 year  out  of  Rs,  10  crores,  these  projc‘s
 will  get  hardly  Rs.  8  crores  Rs  2
 crores  will  be  fanned  out  to  other
 projects  because  you  have  to  pay
 salary  and  allowances  of  the  officers
 and  the  staff  there  who  are  doing
 absolutely  no  work  there

 Now  this  project  which  was  costing
 originally  Rs  120  crores  will  now
 cost  Rs  249  crores.  They  have  spent
 already  Rs.  33  crores  on  it.  Addition-
 al  Rs  8  crores  per  year  is  there,  It
 means,  this  project  will  be  completed
 within  a  period  of  20  years  And,  20
 years  would  mean  another  price
 escalation.  The  allotment  of  funds  is
 Rs,  240  crores,  Rs  74  crores  is  the
 total  amount  ang  Rs  33  crores  has
 already  been  spent,  Rs  41  crores  will
 be  spent  by  them  now  in  another  5
 years.  That  means,  Rs.  186  crores

 will  have  to  be  spent,  Aceording  to
 the  Minister's  assurance,  he  hopes  to
 open  this  up  in  1986.  At  the  rate  of
 allotment  of  funds  of  Rs.  8  crores  a
 year  it  will  be  completed  in  20  years.
 And  the  cost  escalation  by  that  time
 will  be  Rs,  480  crores.  To  spend  Rs.
 480  crores  for  a  sixteen  k.m.  stretch
 from  Tollygunj  to  Dum  Dum  would
 have  really  revolutioniseg  the  trans-
 port  system  in  the  entire  country
 right  from  Cape  Comorin  to  Kashmir; we  would  have  a  railwayline  in  the
 wes‘ern  coast  also.  We  would  have
 to  go  in  for  a  net  work  of  railway
 lines  from  one  end  to  other  of  the
 country  and  not  get  bogged  down  to
 small  area  like  Calcutta.  (Interrup-
 tions).

 Madam,  I  am  concluding  Calcutta
 Trust  of  course  be  developed.  But,
 at  what  cost?  Therefore,  I  would  re-
 quest  the  hon  Minister  to  consider
 this  question  by  not  making  it  a
 prestige  issue  Otherwise  we  can
 never  take  up  that  project.  If  we
 take  Delhi  project,  it  will  cost  more
 than  Rs.  60  crores.  Where  is  the
 money  to  come  from?  You  know
 Government  is  considering  sale  of
 gold  to  make  up  the  deficit  Tomorrow
 you  will  sell  Indian  Parliament  and
 Rashtrapathi  Bhavan  to  make  up  the
 deficit  on  the  Indian  Railways!  That
 is  not  the  way  to  meet  8  particular
 situation.  Therefore,  I  say  that  the
 hon.  Minister  will  have  to  1009  into
 the  various  aspects.  I  am  very  happy that  he  has  not  burdened  the  people so  much  but,  one,  thing,  I  must  make
 clear,  It  has  been  brought  to  my notice  that  corruption  in  the  railways
 again  is  raising  its  ugly  head  and
 many  people  have  told  mp  that  it  is
 impossible  for  them  to  get  a  ticket.
 So,  what  they  do  is  that  with  the
 reservation  slip,  they  attach  Rs.  20
 or  10/-  note  and  they  tell  that  this
 has  the  first  priority  from  the  Rail
 way  Board  and  the  clerk  there  sees
 that  the  first  priority  would  be  in  the
 shape  of  monetary  benefits  He  ac-
 cepts  it  He  says  ‘please  sit  down
 You  will  get  the  ticket.’  This  is  what
 has  happened  to  two  or  three  of  my
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 (Shri  Mohd  Shafi  Qureshi]
 friends.  But,  the  question  is  that  if
 this  is  the  type  of  corruption  in  broad
 day-light,  it  does  not  help  anyone.
 (Interruptions),  The:hon,  lady  Mem-
 ber  is  sometimes  with  you  and  some-
 times  with  us!

 I  would  like  to  request  him  to  con-
 sider  strenghtening  his  vigilance  de-
 partrnent.  He  has  of  course  got  his
 own  other  departments  to  look  ‘after
 that.  One  thing  at  least  he  can  do.
 That  is  those  who  have  put  in  more
 than  two  years  in  a  booking  window,
 for  God's  sake,  let  him  not  keep  them
 for  a  long  time  because  they  may
 develop  vested  interests  and  then  the
 corruption  starts.  (Interruptions).  द
 think  he  has  got  a  proposal  now  to
 put  in  ladies.  With  due  respect  to
 you,  Madam,  ladies  are  lessprone  to
 corruption.  Maybe,  but  if  they  are
 put  in  an  atmosphere  where  there  are
 other  corrupt  elements,  then  I  do  not
 think  they  will  be  able  to  do  much.
 I  must  appreciate  the  gesture  of  the
 Minister  of  State  for  Railways,  Shri
 Sheo  Narain  for  one  thing.  He  has
 been  an  old  friend  and  colleague  of
 mine.  He  has  now  taken  up  the  job
 of  looking  after  the  catering  arrange-
 ment.  Every  day  he  takes  his  food
 in  the  Railway  Canteen.  It  is  doing
 wonderfully  well.  To  that  extent,  in
 Parliament  House,  Members  are  get-
 ting  good  food.  Would  you  kindly
 request  him  to  move  out  of  the  Par-
 liament  House  and  to  go  to  various
 stations  and  taste  food  there  aso?  I
 am  told  that  there  has  been  some
 deterioration  in  the  quality  of  food
 that  is  being  served.  You  have  taken
 eredit,  I  am  prepared  to  concede  it,
 for  introducing  this  one  rupee  khana.
 But,  the  whole  trouble  is  that  you  do
 not  read  your  own  book.  It  is  again
 in  1976-77  survey  that  a  mention  is
 made  about  it.  It  says:

 “Since  all  passengers  cannot  af-
 ford  thali  meal  or  ready  to  serve
 meal,  the  sale  of  comparatively  low
 priced  packed  meal]  costing  Re.  1/-
 to  1.25  consisting  of  six  puries,
 vegetable  and  pickels  was  extend-
 ed  to  204  stations”.
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 This cy  nothing  new,  that  you  have.
 introduced  in  the  railways.  It  was
 done  in  1976-77.  It  was  introduced | at  204  stations.  But  the  human  me-
 mory  is  go  short  and  the  press  me-
 mory  ig  still  shorter  because  they
 have  headlined  that  ‘Prof.  Dandavate
 gives  janata  food  for  one  rupee  to.
 the  country’.

 Therefore,  you  should  also  accept
 this,  at  least  admit  these  things  that
 we  have  set  up  certain  good  prece-
 dents.  I  hope  that  you  will  maintain
 those  precedents  because,  after  all,
 you  are  a  Minister  and  I  am  in  the
 Opposition.  We  have  ali  to  work  for
 the  good  of  the  country.  And  i  am
 sure  that  towards  the  railway  system
 to-day  everybody  looks  with  high
 hopes.  You  will  not  disappoint  the
 people  and  you  wil]  maintain  tne
 high  standards  of  providing  efficient
 service.

 15  hrs.

 ओ  विनायक  प्रसाद  यादव  (सहरसा):
 सभापति  महोदया, रेल  बजट  का  समर्थन

 करते  हुए.  सब  से  पहले  मैं  रेन  मंत्री  जी  को
 हार्दिक  बधाई  देना  चाहता  ह्  कि  उन्होंने
 रेल  भाडे  में  कोई  बढ़ोतरी  नहीं की  यूपी
 इन  को  कई  वायदों को  पूरा  करना  पड़ा  और
 कई  तरह  की  आधिक  देन  वहन  करनी
 पी  है  ।  आपात  स्थिति  हृ दान  के  बाद
 भी  रेन  'चिभाग में में  थोड़ी  बहुत  चुस्ती है
 और  गाड़ियां  कमोबेश  समय  पर  चलती
 हैं।  इसके  लिए  भी  मै ंउन  को  मुबारकबाद
 देता  हें।  कुछ  गाडियां भी  इन्होंने  बढ़ाई
 हैं  प्रौढ़  उस  में  जैता  यह  कहते  हैं  दसरे  दर्जे
 के  यात्रियों को  सुविधा के  लिए  भी  काफ़ी
 सुधार  करेंगे।  इन  के  लिए  भो मंत्री
 महोदय  मुबारकबाद  के  पात्र  हैं,  लेकिन
 जहां  तक  रेल  के  विस्तार  भर रेस्टोरेशन
 का  सवाल  है,  उस  के  लिए  मुझे  बहत  खेद
 और  उदासी  है।  सभापति  महोदया,
 क्या  स्यात्  हि  रेल  के  इतिहास  की  अंग्रेजी  राज
 में,  कांग्रेसी  राज  में  और  जनता  राज  में,
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 ag  आप  देखें।  16  जेल,  1853  को
 रेल  चलना  शुरू  हुई  थी  इस  देश  में  भर
 1936-37 तक  divt ¥ 43,128 thr ने  43,128  मील
 लम्बी  रेल  बिछाई थी  यानी  लगभग  70
 हजार  किलोमीटर  |  उस समय 8  अरब
 61  करोड और  55  लाख  रुपये  की  पूजी

 लगी  हुई  थी,  2  अरब  94  करोड  14  लाख
 पये  की  सालाना  आमदनी  होती  थी,

 2  अरब  27  करोड  59  लाख  रुपये  खर्च
 होता  था  रेल  चलाने  मे  और  सिफ
 66  करोड  55  लाख  रुपय ेकी  बचत  होती
 थी  ।  आप  जानती  है  कि  उसी  बचत  से
 अग्रेज़ो  ने  इस  देश  मे  रेल  की  लाइने  बिछानी
 शुरू की  और  अरति  दिन  कम  से  कम  डेढ
 किलोमीटर  लाइन  अग्रेज़ो  के  समय  मे  बिछती
 थी।  काग्रेस  के  विगत  30  साल  मे  उन्होने
 ति  दिन  आधा  किलोमीटर से  कुछ  कम
 लाइन  बिछाई और  अब  जो  दावते  साहब
 का  बजट  है, उस  मे  हिसाब  लगा  कर

 हम  देखते  हैं  तो  शायद  एक  चौथाई  किलोमीटर
 भी  इन  के  राज्य  मे  प्रति  दिने  रेल  नहीं
 बिछेगी  जबकि  आमदनी की  जो  स्थिति  है,
 वह  आपको  पता  हे।  सभापति  महोदया,
 जैसा  मैने  पहले  कहा  है  कि  सिफ॑  66  करोड

 55  लाख  रुपय ेकी  बचत  थी  अग्रेज़ो के के
 जमान ेमे  जब  बे  जा  “हें  थे  और  उस  समय
 उन्होने  रेलो  को  इतना  बढाया  ।  अभी
 दावते  साहब ने  जो  बजट  पेश  किया  है,
 उसमे 22  अरब  20  करोड  रुपये  की  आदमी
 है,  रेल  चलाने मे  खर्चा है  18  अरब 1
 करोड  रुपया  और  इन  की  बचत  होती  है
 5  अरब  9  करोड  रुपया  और  रेल  बिछाने

 का  अगर  इन्होने  यही  प्रोग्राम  रखा  तो  एक
 दिन  मे  एक-चौथाई  किलोमीटर  से  भी  कम
 बैठता है  ।

 अब  सभापति  महोदया, जहा  तक  रेलों
 के  विस्तार  का  सवाल  है,  रेल  के  विस्तार
 और  आमान-परिवर्तन को  लें  तो  हम  ने
 रेख  मो  जी  का  भाषण  अहुत  गौर  से

 पढ़ा है।  इन  के  भाषण  के  23-24  पैरा
 आफ  को  आप  देखें।  इन  के  भाषण  को  ज़ब
 हमने  पढ़ाता  हमेजिरस्मरणीय  जवाहरलाल
 नेहरू जी  का  जो  वसीयतनामा है,  उत  की
 बाद मा गई। आ  गई।  उसमे  पहली  चीक  तो  यह
 मिलती  है  कि  उन्होंने  राख  छिटकवाया
 समुचे  भारत  माता  को  छाती  पर  और
 दूसरी  आत  वसीयतनामे मे  यह  थी  कि
 जवाहरात  अपने  फ्टुम्बो  मे  बाट  दो  ।
 इन  दोनो  पैराग्राफ को  पढ  कर  मुन्ने
 जवाहरलाल  नेहरू  के  वसीयतनामे की  बाद
 आ  गई।  पैरा  23  मे  मती  जी  काते
 है:

 सभी  म  चलो  पर  हान  वाला  अत्येक
 बहम  म  माननीय  सदस्यो  न  अपने
 अनेक  पिछड  क्षेत्रो  म  रेल  सुविधाओं
 के  अभाव  के  विषय  मे  चिन्ता  व्यक्त
 की  है।  स  सम्बन्ध मे  उनकी

 तरह  मै  भी  चिन्तित ह।  सरकार
 विशेष  रूप  से  पिछडे  इलाको मे
 अधिक  से  अधिक नई  रेल  लाइने
 बनाने के  लिए  उत्सुक है

 चौबीसवें  पैरा  मे  देखिए —

 “जब  तक  कि  नई  रेल  लाइनों के
 निर्माण  से  सम्बन्धित समग्र  नीति  निर्धारित
 हो  जाये  तब  तक  रेल  मंत्रालय  अगले  वित्त
 वर्ष  से  निम्नलिखित रेल  लाइनों  के  निर्माण
 का  काम  शुरू  करने  का  विचार  रखता
 हा

 (1)  आता से  मगलूर तक  प्रस्तावित
 बेस्ट  कोस्ट  कोकण  रेलवे  के
 प्रथम  चरण  के  रूप  मे  भागता
 से  रोहा  तक  एक  नई  रेल  लाइन,
 जिससे  महाराष्ट्र,  गोआ  और
 कर्नाटक  आपस  मे  जुड  जायेगे तथा
 केरल  और  तमिलनाडू  के  बीच
 सीधा  सम्पर्क  कायम  हो  जायेंगी  ;
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 [at  निनामा  प्रसाद  यादव]
 (2)  पश्चिमी  बंगाल  मे  कल्याणी  से

 कल्याणी  टाउनशिप  तक  सड़क
 लाइन  और

 (1)  गुजरात मे  कपडवज  के  रास्ते

 नडश्याद  मोडासा  बड़ी  लाइन

 सभापति  महोदया  इन्होने  पिछडे  इलाको
 के  आरे  मे  बडी  चिंता  व्यक्त  की  है  और  आसू
 बहाये  है  लेनी रेत  बिछाने का  काम  सब
 अला  गया  महाराष्ट्र और  अन्य  विकसित
 ज्यों का । महाराष्ट्र का  1  महाराष्ट्र  इस  देश  का  सब  से
 _ ढवलप्ड  एरिया  है  7  इसीलिए मने  इनके
 भाषण  वक  सम्बन्ध मे  जवाहरलाल जी  का
 वसीयतनामा  याद  आ  जाता  है  कि  हीरे
 जवाहरात  तो  बाट  दिये  अपने  कुतुब  को
 भर  राख  दे  दी  देश  का।

 प्राकार  साहब  हमारे  श्रद्धेय  रह  चुके
 हैं।  श्रद्रेय म ैमै  इसलिए  कहता ह  किये
 अमारी  पार्टी के  बड़े  नेता  रहे है।  जवाहरलाल
 जी  कं  वसीयतनामे  की  तरह  य  भो  सारी
 रेल  लाइन  अपने  यहा  ले  गये।  मुझे  यह
 सब  देख कर  के  बडी  तरलोक  हुई  है  1
 इनके  प्रति  आदर  की  भावना  कुछ  धटी
 है।

 सभापति  महोदया  जहा  तक  छोटी
 रेन  लाइन  को  बेडी  लाइनो ंमे  किशन
 क  प्रश्न  है  इसी  भी  हमारे  साथ  यानी
 पिछड  इलाका के  साथ  न्याय  नही  क्रिया गया
 है।  पिछल्इलाका के  विशन  अ  आरे मे
 मे  बताना  चाहता  ह  कि  यह  कहा  कहा  हो
 रह  है।  सभी  आमान  भगवान  का  काय
 क्रम भी  बहाने  अपन  क्षत्र और  विकसित
 राजा  ह  सखा  है।  य  अपने  बजट
 भाषण  म  फरमाते ह ैहै

 इस  समय  अमान  परिवहन  को  तरह
 परिया जना प्री  पर  काम  हो  रहा  है।  इम
 मामले  म  भी  हम  एक  साथ  सभी  या रियो जनाओ
 वो  अधूरी  रखने की  बजाय  कुछ  च
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 योजनाओं  को  क्य  रने  की  ओर  ध्यान  दे
 रहे  है।  इस  होती  के  परिणामस्वरूप,
 केरल  मे  एणॉकुलम-तिस्वनन्तपुरमू  अमान
 परिवर्तन  परियोजना को  पूरा  करना  सभी
 हौसला  है।  राजस्थान  और  पंजाब मे
 सूरतगढ़  भटिंडा  परियोजना  भी  पूरी  होने
 वाली  है।  महाराष्ट्र  के  मराठवाडा क्षेत्र
 मे  मनवाड़-पुर्से  बैजनाथ  परियोजना पर
 भी  काम  शुरू  किया  जाएगा”

 सभापति  महोदया,  अब  मै  इनका
 ध्यान  पिछडे  हर  इलाकों  की  तरफ्ले  आना
 चाहता  हूं।  इस  के  सम्बन्ध मे  पब्लिक
 अकाऊंट  कमेटी की  77-78  को रिपोर्ट
 मे  कहा  गयाहै  (व्यवधान)

 इसका  सारा  श्रेय  तो  पहले  वाला  को
 जाता है  ।

 सभापति  महोदया, मै  माननीय  मती
 जी  की  अहुत  इज्जन  करता  ह  1  लेकिन  मै
 इना  ध्यान  बिहार की  तरफ  ने  जाना
 चाहता  ह  जो कि  देश  क  सब  रू  पिछड

 इलाका  म  नम्बर  दो  पर  आता  है।  वहा
 पर  आज  तक  रल  लाइन  के  सम्बन्ध म
 विकास  का  कोई  काम  नही  क्रिया  गया  है।
 यहा के  मेर क्षेत्र के  एक  पिछड  इलाके  के
 बारे  म  कहा  गया  है।  यह  म  पब्लिक
 अकाऊंट  कमेटी  की  रिपोर्ट  से  बता  रहा
 ta

 21  The  north  eastern  region  of
 Bihar  (part  of  Saharsa  and  Purnea
 Districts)  was  served  by  metre
 gauge  rail  links—Supaul  Bhaptiah1
 now  Sarugarh  (272  kms)  Bhan
 tiahi  Nirmah  (16  kms)  Bhaptiahi
 Pratapgan)  Kanwaghat  (38  kms)
 Ancharaghat  Forbesgan)  (about  26
 kms*)  and  Pratapganj-Bhimanaga.
 (192  kms)

 These  links  to  be  gradually  ab
 andoned  between  1904  and  1988
 (the  last  one  immediately  after
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 completion  in  1911)  because  of  the
 ravages  caused  by  floods  and
 changes  in  the  course  of  river
 Kon.”

 समाप्ति  महोदय,  उपरोक्त  इलाका
 इतनी!  भो  राष्ट्रीय महत्व  का  है  कि  यह
 भारत-निगाल  सीमा  पर  अवस्थित  है  और
 इसलिए  अंग्रेजों  ने  यहा  रेल  की  पटरिया
 शरू  मही  बिछाई  थी।

 अमारत  महोदया,  इस  प्लेक
 अकाअइ्स  कमेटी  की  रिपोर्ट  मे  आप  देखेगे
 कि  रेलवे  बोई  ने  क्या  कहा  है

 “Another  urgency  certificate  with
 an  abstract  estimate  for  Rs  72
 lakhs  for  the  restoration  of  Ragho-
 pui-Pratapgany  section  (12  kms)
 was  also  sent  to  the  Railway  Loard
 on  अत  May,  1973

 The  Railway  Board  also  suggested
 that  the  above  Project  should  be  link-
 ed  suitably  with  two  other  projects
 under  contemplation  viz

 (a)  construction  of  a  metre  gauge
 line  between  Bhimanagar,  involv-

 ing  conversion  of  the  dead
 narrow  gauge  line  belonging  to
 Kos:  Project  authorities,  ang

 (b)  restoration  of  the  Pratapganj-
 Bhimanagar  line"  और  इतना  ही

 महत्वपूर्ण  है”

 “Restoration  of  the  Nirmal
 Bhaptiah:  line”

 यह  रेलवे  बोर्ड  की  रिकोमडेशन है  ।  ये  जो
 सारी  रिपोर्ट है  या  रिकोमेडेशन है  जो  कि
 पिछड़े हुए  इलाके  के  बारे  मे  की  गई  है  इसको
 रही  की  टोकरी  मे  फेंक  दिया  गया  है  भौर
 माननीय  स्त्री  ओ  को  महाराष्ट्र  सूक  है,
 अपना  क्षेत्र  सूझा  है

 जिस  सिक्स  को  हमने  सुनाया है  जो  कि
 a  हैं  उनको तरफ  ध्यान  नही  दिया  मया
 है  ।  1904  और  1911  मे  ही  उपरोक्त
 लाइनें  खत्म  हो  गई  थी  कोसी  डिवास्टेशन के  चलने  खत्महो  गया  है।  आजादी के
 बाद  कोसी  बैराज  बना  है।  करोडों
 रुपया  उस  पर  खर्चे  हुआ  है।  फलत
 वह  इलाका हरा  भरा  हो  गया  है।

 हिन्दुस्तान  मे  जो  जूट  पैदा  होता  है  सब  से ज्यादा  वही  पैदा  होता है,  लाखो मन  उस
 इलाके  मे  अब  जूट  पैदा  होना  शुरू हा  गया
 है  लेकिन  वहा  कोई  ट्रांसपोर्टेशन
 का  इनजाम  नहीं  है  a  हम  श्री  ललित
 नारायण  मिश्र की  बहुत  आलोचना  किया
 करे  थे  ।  लेकिन  हम  कहेगे  कि  जब
 श्री  ललित  नारायण  मिश्र  थे  तब  उनके
 सामने  अपनी  कस्टिट्युएसी  आ  कोई

 विवार  नही  था  ।  वह  दरभगा से  चुन  कर
 जाने  थे।  लेकिन  फिर  भी  कोसी  के  इलाके
 का  डिवास्टेशन उन  के  सामने  था  और
 इस  कारण  से  उन्होने  बहा  कुछ  काम  शरू
 किया  या  1  उनके  मरने  के  वाद  आज
 मालम  पडता  है  कि  उस  इलाके  की  किस
 प्रकार से  उपेक्षा  हानी  शुरू  हो  गई  है  v

 ऐसा  मालूम  पडता  है  कि  जनता  पार्टी से
 उम  इलाके  का  कोई  ताल्लुक ही  नही  है।
 उस  जिले  से  दो  तीन  एम  पीज  चुन  कर  आए
 है  और  सभी  जनता  पार्टी  की  टिकट  पर
 चुनकर  आए है  ।  हा  (5-26  असैम्बली
 कटिट्गुएसीज है  और  सभी पर  जनता

 पार्टी  जोती  है  ।  लेकिन  रेन  मन्नी  महोदय

 इसके  बावजूद  भी  उम  बनाके  समें

 नाराज  है।  पता  नही  क्यों  नाराज  है”?

 &  निवेदन  करना  चाहता  हु  कि  नाराज़  हमने

 का  कोई  सवाल  पैदा  नही  होना  चाहिए ।
 कोसी  के  इलाके  मे  कोसी  बाध  वना  हुआ  है

 वहा  काफी  प्रगति हुई  है,  खेती  काफी

 सुधरी  है।  लाखों  करोडों मन  अनाज
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 पैदा  हाता  है,  जूट  पैदा  होता  है।  रेलवे
 ओर  का जो  भत व्यथा और  जो  उस  इलाके
 की  जरूरते  हैं  उनको  पूरा किया  जाना
 चाहिए  और  उन  सब  लाइनो  का  अविलम्ब
 चालू  किया  जाना  चाहिए

 अब  मै  रेलवे  बोर्डे  के  वारे  म  कुछ
 कहना  चाहता  ह्  कुछ  लागइर्का सईद
 हाथी  की  सजा  दिया  करते  है,  एम  पीज़
 दिया  करत  है।  लेक्नि मै  पत्नी  महोदय
 के  भाषण  से  जब  यह  मती  नही  थे,  एम  पी  थे,
 जो  उन्हांने  रेलवे  बार्ड  के  वारे  मे  कहा  था
 कुछ  पढ  कर  सुनाना  चाहता  ह

 “But  I  want  to  criticise  the  Rail
 way  Board  as  an  institution  its
 structure,  its  method  of  functioning
 and  the  wasteful  expenditure  in
 which  the  Railway  Board  18  indulg-
 ing  If  you  ask  me,  I  would  say
 that  the  Railway  Board  has  really
 become  a  Government  and  what
 about  the  Ministry?  It  has  merely
 become  a  foot  board  of  the  Rail-
 way  Board  I  think  that  would  be
 the  apt  description  of  the  Railway
 Mimstiv  ang  the  Admunistration”

 यह  उनका  भाषण  है।  क्य  इन्होने यह
 भाषण  विया  था  ?  उस  समय  किया
 था  जब  श्री  ललित  नारायण  मिश्र  रल
 पत्नी  थ  और  जिन के  व्यवितत्व से  रेलवे
 बोर्ड  और  रेलवे  के  अफसर  गाते  थे  करते
 थे  और  बह्  जानने थे  कि  गेल  मंत्री और
 रेलवे  बार्ड  का  क्या रिश्ता कौ।  उस  वक्त
 इन्होंने यह  भाषण  किया था  ।  अब  इनकी
 स्थिति क्या  जिसे  मे  एब  पी  वन

 कर  आया  किस  कम  उत्तर  पत्न  मैने
 इनको  रखी  21  एकन्नी मी  पत्र  मे  किसी  वकी
 ट्रॉस्सफरल  द. 1  किसी  अफसर  की  शिकायत

 नहीं  लिखी  है  ।  उन  पो  मे  मैन  यही  लिखा
 हैकि  अहा  रेलें  रुकनी  चाहियें,  कहा  पर  ब्या
 सुधार  होना  चाहिए,  कहा  पर  विस्तार
 आदि  होना  चाहि!  1  दना का  जो  अभाव
 आया है  उसमें  इन्होने  कहा  है  कि  आपका
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 पत्र  मिला  और  इसको  अफसर  के

 महा  भेजा  जा  रहा  है  और  जब  जवाब  आ
 जाएगा नो  आपको  खबर  करदी  जाएगी  |
 आज  तक  सिर  मे  से  एक  का  भी  असर
 मुझे  इनका  नहीं  भाया  है।

 आपको  जानकर  सभापति  महोदया,
 आश्चर्य  होगा

 सभापति  महोदय  आप  15  मिनट

 ले  यूके  है, अब  खत्म  भेजिए  |

 आओ  विनायक  प्रसाद  यादव  1  मिनट
 मे  नहीं  हो  सकेगा।  हमने  चिटठी  लिखी  ।

 हमारे  यहा  एक  नहर  हैलो  3  4  साल स
 अधूरी  पडी  हई  है  उसको  रेलवे  लाइन  का
 पचगछिया-चश्आारो मे  क्रॉस  करना  है  1
 रेलवे  अधिकारी ने  नहर  विभाग से  25
 हजार  र०  जमा  करवा  लिया  लेकिन  आज
 तक  वह  काम  नही  हुआ।  जब  मैं  एम०पी०
 बना तो  एक  चिटठी  लिखी ।  लेक्नि  आज
 तक  वह  नहर  नह  बन  सकी  है  जिनका  वजह
 से  किसानो को  बडी  परेशानी है  क्योकि
 उस  नहर  मे  पानी  नही  आता  है  ।

 रेलवे  बोर्डे  मे  न्होंने कुछ  सुधार  किया
 है।  लेकिन  क्या  सुधार  है?  5  मेम्बर
 पहले  भी  रहते  थे  बह  अब  भी  है।  उसका
 डेमोक्रेटिक  करना  चहिए  ।  जो रेलवे
 बोर्ड  है  सय  वारा  मालिक  है  और  हमारा
 अनुभव  तो  यही  है  कि  जो  रेलवे का  साधारण
 पदाधिकारी  भी है  उस  के  हाथ  मे  मंत्री  जी
 कैप्टिव बने  हुए  हें  मै एक  उदाहरण  देना
 चाहता.  माननीय  बी०  पी०  महल  जो
 इस  मदन  के  सदस्य  है  की  हद ढी  ट्ट  गई  थी
 यहां पर  सरकार  ने  एक  बो  बनाया था
 उनके  भापरेशन  के  लिए  कौर  उनको
 बम्बई  जाना  था  ।  हमने  उनसे  निवेदन
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 किया था  कि  उनके  परिवार के  लोग  भी
 जायेंगे  इसलिए जो  च्च्च  गेट  पर  रेलवे

 का  गेस्ट  हाउस  है  वह  उनके  लिए  10,
 15  दिन  के  लिए  रिकर्व  कर  दिया  जाय  ।

 हमसे  मंत्री  जी  ने  वादा  किया,  लेकिन
 जब  अफसरो  ने  इन्हे  उल्टा  समझाया तो
 उन्होने  चिटो  लिख  दी  कि  एम०  पी०

 उसमे  नहीं  रुक  सकते  है,  वह  अफसरो  के
 लिये  है।  कितनी  शमनाक वात  है  ।
 हम  समझते  है  कि  यह  श्रिवलेज  का  मामला
 इनपर  होना  चाहिए।  कीन  ऐसा  गैस्ट
 हाउस  या  सर्किट  हाउस  है  जिसमे  एम०पी०
 नहीं  ठहर  सकता  और  अवसर  रह  सकते
 है”  यह  अफसरशाही  की  मनोवृति है
 जिसके  मन्नी  जी  गुलाम है

 ऐक्सीडेट्स  का  जहा  तर  सवाल  है,
 कितने  हुए  है  कहने  को  बात  नही  है  -  जहा
 तक  कम्पेन्मेगन  देन ेका  सवाल है  उसके
 आरे मे  मै  विंमान  रेलवे  मंत्री के  भाषण
 ने  स  दो  लादन  पढ़े  कर  सुनाता  ह  जा  उन्होने
 शम ०  पी  की  हैसियत से  दिया  था

 “Today  we  are  putting  a  premium
 on  death  by  a  particular  mode”

 “Nowadays  I  always  travel  by
 air  in  the  hope  that  im  case  some
 accident  takes  place,  since  we  are
 not  able  to  earn  that  much  amount
 in  our  hfe  time,  at  least  after  ow
 death  our  family  members  would
 get  Rs  1  lakh”

 यह  इन्होने कहा था। कहा  था  ।  प्रफेसर  साहब
 हमारे  नेता  हैं,  बहुत  कमाये  होगे।  एम०  पी०
 भी  बहुत  दिन  तक  रहे  तलो एयर  से  जर्नी
 कर  सकते  है,  और  यदि  हवाई  जहाज़ के
 केक्सीडेट मे ंमे  कोई  मरता  है  तो  मरने  वाले
 के  परिवार  के  लोगो  को  एक  लाख  रुपया
 कम्पेनसेशन  मिलता  है  ।  लेकि!  जिनको
 आपकी  मिर्मनस्ट्री  ने  मार  दिया  उनके  बारे
 मे  आपने  कभी  सोधा  है?  इसलिए  मैं
 मंत्री  महोदय  से  उम्मीद  करता  ह  कि

 रेलवे  ऑक्सीडेंट्स  में  जितने लीग  मरे  हैं
 आपके  मंत्री  काल  मे  एक,  एक  लाख  रु
 मुभावजा के  तौर  पर  आपको  हर  परिवार
 को  देना  चाहिए  n  क्यानी और  करनी
 का  मेल  तो  कभी  होना  चाहिए।  रेल

 दुर्घटना  मे  मरे  व्यक्ति  के  परिवार  को  एक
 लाख  रुपया  देना  आपको  नैतिक  जिम्मेवारी
 है।

 मैने  पहल ेही  आपसे  कहा था  कि
 हम  इनका  बहुत  आदर  करते है,  लेकिन
 हमारा जो  पिछडा  हुआ  इलाका है,  उसके
 साथ  जो  इनका  गुस्सा है,  वह  नहीं
 होना  चाहिए।  हमसे  अगर  कोई  गलती
 हई  हो  तो  वह  हमको  पी नाला इज  करे,
 लेकिन उस  पिछड़े  ऋण  इलाके की  जनता  को
 पी नाला इज  करने का  इनका  कोई  अधिकार
 नही  है।  जनता को  कोई  पीनालाध्ज  नहीं
 कर  सकता है,  जनता  सब  के  गीनालाइ्ज
 कर  सकती  है।  प्रोफेसर  साहब यह  आत
 हमसे  ज्यादा  जानते है  1

 इसलिए  मे  निवेदन  करूगा  कि  रायगढ़
 (भटियाली)  से  निमतो  और  प्रतापगढ़
 से  भीम नगर  वाली  लाइनों  पर  विलम्ब

 काम  शरू  करना  चाहिए  ।  साथ  हो  हमारे
 यहा  यक  सिमरी.  बख्तियारपुर से  बिहारीगंज
 सहरसा  से  महिला  मालपुरा  से  सीनियर
 पिपरा  होते  हुए  राधा पुर  आर  बिहपुर  से
 भीमनगर  या  वीरपुर तक  नई  लाने का
 विस्तार  का  काय  अविलम्ब शब्  किया  जाना
 चाहिये  -  पहली  सरकार  मे  इनका  सर्वे
 किया  हुआ  है,  अब  उनका  अजन्मी  सर्वे
 कराकर काम  हाथ  मे  लेना  चाहिए।  मानो

 से  लेकर  सहरसा  बपी  हाते  हुए  फारबिसगज
 तक  की  लान का  भी  कनवर्जन किया  जाना
 चाहिए  यानी  अभी  लाइन  बिछानी
 चाहिए।  अरेनी  से  कटिहार तक  छोटी
 लाइन को  बडी  लाइन मे  कस्ब  करने  का
 जो  इन्होने  इसमे  इन्क्लूड किया  है,  हालांकि
 यह  पहली  सरकार का  किया  हमा  है,
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 [ओ  विनायक प्रमाद  यादव]
 लेकिन  काम  शुरू  करने  का  जो  इन्होंने

 निर्णय  किया  है,  इसके  लिए  मैं  मंत्री  महोदय
 को  धन्यवाद  देता  हं

 मैं  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करूंगा  कि
 यातायात  के  अभाव  में  सारा  इलाका  अन-
 ईमेल  नहों  हो  रहा  है  -  वह  इस  ओर  प्रा
 ध्यान  दे  कर  यहां  की  लाइनों  पर  जल्दी
 से  काम  कराने की  व्यवस्था  करें  और
 अवाहरलाल जी  ने  जो  अपनी  वसीयत  में
 लिखा है  कि  उनकी  राख  सारे  देश  में  फैला
 दे  उस  बात  को  वह  बदलें।  इतना

 कह  कर  मैं  इनसे  माफी  चाहता  हे  और  सभापति
 महोदया  आपको  धन्यवाद देता  हू  कि  भागने
 भु  वक्त  दिया  1,

 MR.  CHAIRMAN:  The  first  two
 speakers  have  taken  an  hour.  One  hon.
 Member  was  the  originator  of  the
 debate,  and  the  other  was  the  origi-
 nator  on  the  Government  side.  But  I
 em  afraid  we  will  have  to  stick  to  10
 minutes.  if  we  are  to  finish  the  list
 ot  speakers  before  me.  Now,  Mr.
 Samar  Mukherjee.

 SHRI  SAMAR  MUKHERJEE  (How-
 rah):  The  time  allotted  is  according
 to  the  strength  of  the  parties.  You
 cannot  acvitcarily  cut  my  party’s  time.

 MR.  CHAIRMAN:  I  am  afraid  there
 ig  no  list  showing  time.  You  have
 26  minutes  for  your  party.  You  can
 go  ahead.

 SHRI  SAMAR  MUKHERJEE:  Madam
 Chairman:  the  Railway  Budget  present.
 ed  by  the  Minister  is  one  which  has
 come  after  one  full  year  of  Janata
 rule.  The  various  aspects  of  the  bud-
 get  are  to  be  considered  as  reflecting
 the  policy  of  the  Janata  Party  Govern-
 ment.

 15.24  hrs.
 [Smet  DarReNpRANATH  Basu  in  the

 Chair].
 If  I  view  this  as  reflecting  the  policy
 of  the  Janata  Government,  I  am  dis-
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 appointed,  because  though  the  pas-
 senger  fare  has  not  been  increased
 and  there  have  been  some  surplus  and
 some  good  performances  in  freight
 and  passenger  traffic  and  though  some
 amenities  have  been  given  to  passen-
 gers  and  some  concessions  to  railway-
 men,  the  present  budget  is,  on  the
 whole,  a  continuation  of  the  old
 policy,  J  don't  find  any  basic  change
 in  this  budget.  Because  Professor
 Dandavate.  who  holds  progressive
 views,  happens  to  be  the  Railway
 Minister,  we  expected  that  there  will
 be  complete  re-orientation  in  the  rail-
 way  budget.  But  we  find  to  our  dis-
 may  that  this  budget  reflects  the  same
 old  heritage  of  the  colonial  railway
 budget  and  still  the  railways  are  car-
 rying  on  the  burden  in  the  name  of
 ‘social  burdens’.  The  result  is  that
 the  industrialists  are  getting  the
 benefit  at  the  cost  of  both  the  passen-
 gers  and  the  railway  employees.

 This  budget  has  shown  some  surplus,
 but  at  the  cost  of  whom?  It  is  at
 the  cost  of  railway  passengers  as  well
 as  employees.  Credit  has  been  taken
 that  substantial  dividend  has  been
 paid  to  the  Government.  We  objected
 to  this  from  the  very  beginning  on
 the  ground  that  the  railway  have  to  be
 treated  as  a  service  organisation.  It
 has  been  mentioned  in  the  budget  also,
 but  in  practice  it  is  not  treated  as  a
 service  organisation.  Government  is
 more  interested  in  getting  dividends
 out  of  railway  funds.  That  is  why
 the  budget  has  reduced  the  amount
 allotted  for  Plan  purposes.  Last  time
 the  Plan  allocation  was  Rs.  600  crores
 and  odd,  which  has  now  been  reduced
 to  Rs.  535.30  crores.  This  shows  that
 the  Government  or  the  Planning  Com-
 mission  ig  not  interested  in  the  prob-
 lems  of  the  railways  but  is  interested
 only  in  reducing  the  amount  sanctioned
 to  the  railways.

 The  demand  for  new  railway  lines  is
 voieed  with  so  much  emphasis  by
 people  in  various  areas.  But  what  we
 notice,  as  Shri  Qureshi  has  just  now
 pointed  out,  is  that  the  percentage  of
 money  allotted  for  extension  of  exist-
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 ing  lines  or  construction  of  new  lines
 adually  being  reduced.  This

 shows  that  the  problems  of  the  under-
 developed  areas,  the  difficulties  which
 the  people  in  those  areas  are  facing.
 are  not  getting  priority  in  the  hands
 of  the  Government.  I  am  not  blaming
 personally  the  Railway  Minister.  The
 fact  has  been  that  he  has  been  work-
 ing  within  the  old  framework  and  he
 has  not  succeeded  in  breaking  the  exist.
 ing  framework.  It  must  be  broken.
 Otherwise,  there  can  be  no  fundamen.
 tal  or  basic  change  in  the  railway  ad-
 ministration  and  there  will  be  no  fur-
 ther  amenities  to  the  passengers  or
 improvement  jn  the  conditions  of  work
 of  the  railway  employees

 The  Minister  in  this  speech  has
 Said  that  this  is  a  budget  for  the  fulfil-
 ment  of  commitments.  Some  of  the
 commitments  have  been  fulfilled,  but
 that  is  within  the  framework  of  the
 existing  set  up.  That  does  not  give
 credit  to  the  Janata  Party,  as  pointed
 out  by  Shr  Qureshi  quite  rightly.
 because  the  whole  background  was
 created  by  the  Railway  Board  under
 the  previous  Government.  Now  a
 surplus  has  been  shown  here  but,  at
 the  cost  of  whom’  Production  has
 mereased,  which  means  heavy  work-
 load  has  been  imposed  on  the  railway
 workers.  In  the  earlier  budgets  also
 so  much  surplus  has  been  shown,  and
 that  was  also  due  to  the  imposition  of
 heavy  workload.  When  a  series  of
 accidents  took  place  and  people  were
 so  much  agitated,  there  was  so  much
 discussion  on  the  subject  and  Govern-
 ment  had  to  admit,  and  even  in  the
 course  of  the  budget  speech  it  has  been
 admitted,  that  one  of  the  main  reasons
 for  these  accidents  is  exhaustion  of  the
 railway  employees.  Now  in  order  to
 reduce  their  burden,  some  steps  have
 been  taken  in  this  budget  It  has
 been  suggested  that  2,700  persons  have
 to  be  recruited  for  the  full  implemen-
 tation  of  10  hours  duty  for  the  loco
 Tunning  staff,  They  have  also  decided
 to  implement  the  Miabhoy  tribunal’s
 recommendations.  Even  though  this
 award  was  given  8  years  before,  it  was
 kept  in  cold  storage.  It  is  only  the
 Public  agitation  on  the  accidents  that
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 has  opened  the  eyes  of  the  railway
 administration.  I  was  present  during
 one  of  the  discussions  where  all  sec-
 tions  of  the  MPs  also  admitted  that
 the  workers  have  to  work  under  heayy
 strain.  So,  one  of  the  factors  behind
 these  accidents  is  exhaustion.

 In  his  Budget  speech  also,  the  hon.
 Minister  has  appreciated  the  service
 rendered  by  the  railwaymen.  He  has
 also  mentioned  how  the  productivity
 has  increased  in  the  workshops,  but
 the  figure  for  the  other  services  has
 surprisingly  disappeared  from  this
 year’s  Year  Book.  In  the  past  in  the
 year  Books  increase  in  productivity
 used  to  be  recorded,  and  on  the  basis
 of  that  the  railway  employees  re-
 manded  wage  increase  because  they
 were  giving  more  production  without
 getting  an  adequate  return.  So,  now
 this  year  we  see  the  complete  absence
 of  this  chart  of  increased  productivity,
 but  from  the  hon.  Minister's  speech
 it  is  quite  clear  that  the  workload  has
 heavily  increased.  That  is  why  dis-
 content  is  growing  among  the  rail-
 waymen  despite  some  benefits  and
 some  increments  which  have  been
 announced,

 My  point  is  that  the  old  set-up
 must  be  basically  changed.  t
 requires  that  the  railways  should  be
 mainly  service-oriented  and  that  the
 income  of  the  railways  should  be
 primarily  spent  on  the  improvement
 of  the  railways,  improvement  of  the
 conditions  of  the  employees,  passenger
 amenities  and  creation  of  new  railway
 lines.  A  part  may  go  to  the  Govern-
 ment,  but  that  should  not  be  the
 primary  condition.  The  _  social
 burdens  must  also  be  borne  by  the
 Government,  and  not  the  railways.
 Bearing  the  social  burdens  by  the
 railways  means  that  the  workers  and
 employees  have  to  suffer  and  that  the
 passengers  have  to  pay  a  higher  fare.
 So,  this  must  change.

 The  Minister  tried  to  give  some  pro-
 employee  and  pro-second  class  pas-
 sengers  orientation.  That  is  good,  we
 appreciate  it,  but  unless  the  basic
 structure  is  thoroughly  changed,  this
 orientation  will  not  lead  to  any  basic
 reliefs  or  amenities.
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 {Shri  Samar  Mukherjee]

 High  appreciation  has  been  expres- sed  by  the  Minister  in  his  Budget
 Speech  of  the  role  ofthe  workers  and
 employees,  but  ‘the  issues  which  led
 the  railway  workers  to  the  general
 strike  in  1974  have  not  been  settled.
 They  are  very  vital,  basic  issues.  The
 railways  should  be  considered  as  _  in-
 dustry.  This  has  not  been  discussed
 with  the  railway  leaders.  The  NCCRS
 which  was  the  united  platform  of  that
 Struggle  has  not  been  called  and  con-
 sulted.  I  do  not  know  why  the  Minister
 is  avoiding  it.  Railwaymen  are  very
 much  apprehensive  that  in  order  ty
 Patronise  some  particular  union  oz
 some  sections,  the  Minister  is  avoiding
 it.  I  think  this  avoidance  is  not  help-
 ful  at  all  because  it  is  generating  dis-
 content  among  the  railwaymen.

 There  is  no  mention  about  bonus
 in  the  Budget  speech,  though  the
 Minister  had  in  the  past,  when  faced
 with-  this  question,  said  that  Govern-
 ment  had  not  rejected  this  proposal
 of  bonus  but  had  only  referred  it  to
 the  Bhoothalingam  Committee.  But
 you  know  that  Bhootalingam  Com-
 mittee  has  been  boycotted  by  all  the
 central  trade  unions,  and  they  had
 taken  a  unanimous  decision.  Accord-
 ing  to  them,  the  purpose  of  setting  us
 this  committee  was  only  to  introduce
 wage  freeze.  This  goes  against  the
 interests  of  the  workers  and  the
 employees,  but  Government,  on  princi-
 ple,  had  long  ago  accepted  that  the
 workers  and  employees,  even  agricul-
 tural  labourers,  should  get  a  need
 based  minimum  wage.  Prof.  Danda-
 vate.  was  with  us  in  raising  the  same
 demand  before  he  became  a  Minister.
 Now  he  is  in  the  Government.  So,
 it  is  his  moral  responsibility  as  a
 trade  unionist  to  see  that  Government
 is,  more  or  less,  obliged  to  implement
 this  principle  of  need-based  minimum.
 Before  elections,  commitments  were
 made  that  the  Janata  Party  would  in-
 troduce  fair  wages  for  all  the  workers
 and  employees.

 The  need-based  minimum  is  the  cry-
 ing  demand  and  that  was  one  of  the
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 issues  of  the  1974  strike.  When  itis
 commitment  is  not  being  honoured,
 slight  concessions  can  satisfy  neither
 the  workers  nor  the  employees.  That
 is  why,  I  say  that  this  ‘new  deal’  which
 the  Minister  has  claimed,  is  not  new
 deal;  it  is  an  old  deal.  He  has  just
 given  some  concessions  under  a  new
 name  or  under  a  new  cover.  That  is
 why,  I  request  the  Minister  to  give
 serious  thought  to  this  question.

 He  has  stated  in  his  Budget  speech
 that  all  those  victims  of  the  1974
 strike  have  been  taken  back.  Not  all
 of  them  have  been  taken  back.  Most
 of  them  have  been  taken  back.  But
 there  are  persons  who,  even  after  re-
 peated  representations—I  have  cited
 particular  concrete  cases  also—are:  not
 being  taken  back  on  some  plea  or  the
 other  by  the  local  bureaucracy.  They
 are  resisting.  I  do  not  complain
 against  the  Minister  as  a  person.  He
 is  willing  to  take  them.  The  ‘ocal
 bureaucracy  is  not  implementing  the
 orders  even  of  the  Railway  Boarc.
 Now,  new  victimisations  are  taking
 place.  Those  who  were  compulsorily
 retired,  some  are  not  being  taken  back:
 Even  where  High  Courts  have  given
 judgments
 and  the  employees,  those  judgments
 of  the  High  Courts  are  not  being
 honoured.  In  some  cases,  full  wages
 are  not  being  given.  I  have  brougat
 copies  of  the  judgments  of  the  High
 Courts  but  I  have  no  time  and  I  do
 not  want  to  waste  time  on  reading
 them  out.  This  is  in  the  knowledge
 of  the  Minister.  But  the  Minister  is
 not  capable  of  showing  justice  because
 of  resistance  from  some  quarters.  That
 resistance  must  be  fought.  Otherwise,
 you  cannot  win  the  confidence  of  the

 railway  employees.  The  talk  of  in-

 volving  the  workers  in  the  manage-
 ment  will  remain  an  empty  talk  when
 in  real  practice  the  situation  remains
 the  same  as  it  was  before.  In  this

 context,  the  restructuring  of  the  Rail-
 way  Board,  in  no  way,  will  help  to

 improve  the  relations  between  the
 employees  and  the  management  be-
 cause  the  same  bureaucracy  remains

 in  favour  of  the  workers ~ की
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 as  it  is.  There  is  only  some  division
 of  power  or  decentralisation  but  it  is
 not  democratisation  for  which  the
 Minister  repeatedly  says  that  he  wants
 democratisation.  Some  more  authority
 has  been  given  to  the  General  Manager
 and  then  to  the  Divisional  Superinten-
 dents.  It  will  not  improve  relations
 between  the  workers  and  the  adminis-
 tration.  More  or  less,  it  is  my  experi-
 ence—I  am  connected  with  some  of  the
 trade  union  activities  that  the  conflict
 1s  bigger  in  the  lower  level.  Even  same
 Railway  Board  circulars  were  not
 being  implemented  by  the  loca)  offi-
 cials  because  they  did  not  like  some
 particular  trade  union  leaders  or  ac-
 tivists.  So  talse  cases  are  manufactured
 against  them  and  they  are  prevented
 from  joining  their  jobs  even  though
 they  were  victimised  during  Emergency
 Or  in  1974  or  for  trade  union  activ:
 ties  So,  the  fact  is  that  all  the  coni-
 mitments  have  not  been  julfilled  though
 apparently  the  victims  of  the  1974
 railway  strike  or  the  cases  of  victimis-
 ation  during  the  Lmergency  largely
 have  been  taken  back.  There  are  so
 many  cases  which  still  remain.  and
 new  victimisation,  are  going  on.  The
 other  day.  Shri  Somnath  Chatte:ee
 raised  the  question  of  dismissal  of  111
 easual  labourers  in  Kharagpur.  He
 saised  it  under  377.  The  Minister  knows
 this  fact.  The  Minister  was  not  pre-
 sent  at  that  time,  Arbitrarily,  they
 were  dismissed.  This  is  not  one  case.
 In  various  other  zonal]  railways  also,
 similar  complaints  are  coming.  The
 process  of  penal  transfers  has  not
 stopped.  To  prevent  trade  union  ac-
 livity,  the  bureaucrats  are  using  the
 old  methods  of  penal  transfers,  demo-
 tions,  forced  retirements,  ete.  All  these
 things  are  going  on,  A  large  number
 of  cases  are  being  accumulated.

 Another  thing  18  about  the  channei
 of  negotiation.  The  Minister  knows
 that  the  I.oco  running  Stuff  Associa-
 tion  has  a  very  hig  grievance  and  their
 case  has  been  represented  repeatedly.
 There  was  an  agreement  that  they
 should  be  given  a  channel  of  nepotia-
 tion.  Uptill  now  there  is  no  channel
 of  negotiation  given  to  them.  They

 PHALGUNA  15,  1899  (SAKA)  1978-79—General  358
 Dis.

 have  now  decided  to  go  on  some  direct
 action.

 For  the  introduction  of  10-hour  duty,
 2700  additional  hands  will  be  taken.
 That  has  been  announced.  The  day
 it  was  announced.  the  leaders  were
 onhunger  -strike  at  the  Boat  Club.
 Alter  hearing  the  announcement,  I
 met  them  and  told  them  that  the
 Minister  had  announced  it  and  that
 1  was  a  concession  to  them.  They  said
 “It  is  true.  But  the  old  circulars  re-
 main  as  they  are.  The  loco-running
 staff  has  to  work  for  14  hours,  16  hours
 and  even  24  hours.”  They  have  mem-
 tioned  one  case  in  their:  memorandum
 I  can  give  a  copy  to  the  Minister --

 of  24-hours  working  at  a  stretch.
 Though  10-hour  duty  decision  has  been
 taken  by  the  Government,  this  henefit
 1s  not  going  to  the  loco-running  staff.
 That  is  why.  I  say,  all  the  old  circulars
 regarding  duty  hours  must  be  with-
 drawn  immediately.  I  have  mention-
 ed  thi,  1०  the  Minister  so  many  times.
 But  it  has  not  heen  done

 Then,  the  Minister  has  said  that
 50,000  Class  IV  workers  have  Leen
 given  new  avenues  of  promotions.
 Here,  also,  I  have  got  a  complaint
 that  though  the  decision  has  been  ans
 nounced,  this  benefit  has  not  gone
 down  to  Class  IV  staff.  As  to  when  it
 will  be  implemented,  how  it  wil!  be
 implemented,  nobody  knows.

 Regarding  the  1000  staff,  they  had
 various  other  demands.  There  wa-
 an  agreement  that  all  those  =  issues
 would  be  settled  by  the  Government,
 The  Government  had  given  a  promise
 that  all  past  agreements  in  favour  of
 workers  will  be  honoured.  This  is
 one  of  their  main  grievances.  Those
 agreements  are  not  being  impicment-
 ed.  Those  agreements  had  taken
 place  in  1973  and  now  it  is  1978  Up-
 till  now,  they  have  not  been  imple-
 mented.

 These  are  some  of  the  questions
 which  must  be  given  a  serious
 thought.  Unless  the  present  machinery
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 nerv  1s  thoroughly  overhauled  and
 the  employees  the  workers  are  given
 a  channel  of  direct  negotiation  not
 only  with  the  Mimster  but  also  with
 the  officials  no  real  improvement  18
 gong  to  take  place  The  Minister
 docs  a  very  good  thing  When  30
 goes  to  any  place  he  meets  the
 umons  But  ॥  1s  not  so  in  the  case
 of  officials  That  2  then  main  com-
 plant  By  meeting  the  Minster  the
 yobs  are  not  being  done  The  per-ons
 who  can  deliver  the  jobs  are  offi-
 aals  They  refuse  to  accept  thei
 representations  because  they  are  not
 1ecognised  unions  That  1५  why  the
 Government  should  see  to  it  that  the
 old  pattern  of  bureauctatx  function
 ing  must  change  undcr  the  new  co!
 ditions  The  mood  of  the  wotkery  15
 not  the  old  mood  because  they  16
 also  feeling  that  under  the  new  Gov
 ernment  the  democratic  atmosphere
 must  be  restored  in  the  railways  The
 old  type  of  bureaucratic  atmosphe1¢
 will  be  very  much  harmful  for  the
 functionmg  of  the  ralwiy  admims
 tiation

 The  economy  of  the  railways  with
 a  surplus  budget  which  the  Minister
 has  shown  1s  going  to  be  e1oded  by
 the  new  budget  proposals  made  bv
 the  Finance  Minister  Mr  H  M  Pitel

 1  few  days  before  because  with  the
 price  of  coi  rising  with  the  price

 f  petrol  rismg  with  the  price  of
 jower  rising  these  proposals  will

 affect  the  ralw  अ  tudcet  very  much
 So  the  surplus  shown  by  the  aval
 vav  budect  18  foing  to  be  completcly
 eroded

 In  the  budget  the  Mmiste:  had
 dmuitted  that  as  against  the  estimat

 ed  rise  of  11  per  cent  in  passenger
 ewmngs  and  6  per  cent  in  freiht
 errnings  in  1977-78  the  present  bud
 vet  for  1978-79  provides  a  rise  of  5
 per  cent  and  4  per  cent  Already  the
 nercentage  13  reduced  So  the  rail
 way  freight  and  income  1s  directls
 linked  up  with  the  economy  of  the
 country—its  growth  and  stagnation
 So  this  type  of  presentation  of  the
 budget  does  not  ugnify  that  m  future
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 this  budget  will  not  be  faced  with
 another  crisis  The  plan  allocation
 has  been  reduced  The  freight  earn
 ing  and  the  passenger  earning  has  al-
 ready  been  less  as  compared  to  last
 year  This  shows  that  the  health  of
 the  railway  economy,  as  the  Miniter
 tries  to  show  1s  not  the  real  posi-
 tion  the  position  is  just  the  oppo
 site  That  1s  why,  my  main  point  1s
 that  the  ‘Monster.  should  sec  the
 realty

 r  want  to  draw  the  attention  of
 the  hon  Minister  to  anothe:  thing
 that  1s  the  figures  that  have  been
 given  in  the  Year  Book  :egaiding  the
 wages  of  thc  rulway  employees  It
 उड  mentioned  there  that  the  wages  of
 the  railway  employecs  have  0103
 cd  more  tha  the  incaease  in  tte
 cast  of  living  index  I  do  not  know
 whether  you  have  icad  that  0  net
 It  has  been  pictured  in  a  wrong  was
 क  a  ditorted  way  because  the  sa
 lary  of  the  officers  as  well  as  the
 Class  HI  and  Clas,  TV  employees
 have  been  clubbed  together  The
 number  of  officers  has  becn  sere  cd
 four  times

 PRO!  MADHU  DANDAVATE
 Aggregate

 SHRI  SAMAR  MUKHERJEE  Ag-
 cregate  means  that  this  gives  false
 picture  This  Ralway  Boud  the
 drafting  authority  1s  now  vely  much
 expeit  in  manipulating  the  data
 The  Railwiy  Board  has  mampulated
 statistical  data  io  show  tnat  the  real
 wages  of  railway  workers  have  gone
 up  substantially  during  the  ‘ast  25
 years  They  have  made  a  claim  that
 the  real  wages  since  1950  51  to  1976-
 77  have  showed  a  considerable  rise
 dispite  increase  mm  the  prices  of  essen~
 tial  commodities  The  average  cost
 per  employee  however  includes  the
 cost  of  the  first  and  second  class  offt-
 cers  also  which  I  just  now  explained
 The  National  Commission  on  Labour
 which  studied  the  wage  cost  for  Rail-
 way  employees  has  shown  that  the
 real  wages  of  the  Railway  employees
 an  Class  IV  category  has  actually  gone
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 down  since  1951.  This  is  the  report
 of  the  National  Commission  on  la-
 bour,  After  the  publication  of  the
 Report  of  the  National  Labour  Com-
 mission  the  only  rise  which  the  Rail-
 way  employees  received  was  the  in-
 crease  awarded  by  the  Third  Pay
 Commission,  But  it  also  recommend-
 ed  neutralisation  of  the  rise  in  prices
 at  the  lowest  level  of  earnings  and
 it  did  not  give  any  increase  in  the
 real  wages  to  the  workers.

 *  The  Miyabhoy  Tribunal  Award
 though  gave  wage  rise  to  certain  cate-
 gories  of  employees  the  rise  was  mar-
 ginal  and  did  not  substantially  alter
 the  position  for  the  Railway  em-
 ployees.  I  would  request  the  Rail-
 way  Minister  to  study  the  wages  of
 the  Railway  employees  in  the  man-
 ner  in  which  they  were  studied  hv
 the  National  Labour  Commission  sc-
 parately--not  lump  sum,  Morcover

 the  study  of  the  Railway  Ministry  15
 based  on  the  Consumer  Price  Index
 numbers  which  are  fraudulent  and
 they  highly  underestimate  the  exient
 of  rise  in  prices  Wherever  there  1s

 a  fraud,  we  have  heen  repeatediv
 complaining  about  that

 SHRI  DINEN  BHATTACHARYA
 (Serampore)’  A  committee  has  been
 sct  up  also

 SHRI  SAMAR  MUKHERJEE  A
 committee  has  been  set  up  to  find  out
 the  fraud,  The  committee  hay  found
 out  the  fraud  and  recommended  that
 the  workers  should  be  given  back
 the  wages  cut  which  was  by  showing
 fraudulent  price  index.  The  Com-
 mittee  appointed  by  the  Labour  Mi-
 mstry  has  already  gone  into  the  os-
 pect  and  noted  some  glaring  defici-
 encies  in  the  compilation  of  index
 If  this  error  is  taken  into  account
 then  the  real  wages  of  the  Railway
 employees  will  be  seen  either  statio-
 nary  or  on  the  decline  during  the  last
 ten  years,

 On  the  question  of  raiJway  acci-
 fents,  this  time,  this  Year  Book  his
 shown  that  the  accidents  have  hen
 reduced.  Already  Shri  Mohd  ‘Shee

 Qureshi  has  read  out  something  about
 it  saying  that  actually  the  accidents
 have  increased,  and  in  the  Year
 Book,  only  the  consequential  acci-
 dents  have  been  mentioned.  The
 Railway  Board,  it  seems  has  decided
 to  mention  only  the  consequential
 accidents  and  not  the  general  acci-
 dents  that  have  taken  place.  I  have
 read  the  Year-Book  and  the  pamph-
 let  on  aceidents.  Actually  the  num-
 ber  of  total  accidents  has  been  on

 the  increase.  That  has  to  be  taken
 into  consideration.  If  you  read  the
 Year-Book,  you  get  the  idea  that  the
 number  of  accidents  is  being  reduced
 whereas!  actually  in  the  experience
 of  the  people,  the  number  has  been
 increasing.

 Therefore,  this  type  of  giving  3
 false  picture  must  be  stopped—giving
 a  false  image  about  accidents,  about
 incomes  of  the  employees  and  wor-
 kers  and  about  the  question  of  p:o-
 ductivity.

 I  want  to  raise  some  more  points
 to  which  I  want  the  Minister  to  give
 his  replies.  One  is  regarding  the
 salway  lime  in  Tripura  He  knows
 the  problem,  Some  reply  must  be
 given  here.

 The  Arrah-Sasram  Light  Railway
 has  been  closed,  The  Minister  had
 made  some  statement  in  the  House
 that,  if  the  Agreement  was  terminat-
 ed,  he  would  absorb  those  people  in
 our  Railways.  They  want  a  catego-
 tical  assurance—now  that  the  Light
 Railway  has  been  closed  and  the
 Agreement  has  been  terminated
 that  they  will  be  absorbed  in  the
 Railways.

 The  third  is  about  the  canteen  wor-
 kers  at  Kharagpur.  I  made  a  1cpresen-
 tation  about  it.  There  was  a  High  Court
 judgement  in  favour  of  the  workers—
 given  by  the  Calcutta  High  Court.
 The  Railway  Board  went  in  for
 an  appeal  and  a  Special  Bench
 save  them  the  permission,  We  have
 repeatedly  told  them  about:  this.
 When  the  High  Court  has  g.ven  a
 judgement  in  favour  of  the  workers.
 whv  should  the  Railway  र  ह...  to
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 the  Supreme  Court?  This  18  an  un-
 necessary  harassment  of  the  workers
 Everybody  knows  that  the  workers’
 capacity  to  go  to  the  court  is  abso-
 futely  ml  And  the  Railway  Boaid
 is  going  to  the  Supreme  Court  when
 the  High  Court  has  given  the  judge-
 ment  in  favour  of  the  workers!  This
 should  be  made  a  categorical  or  cai-
 dinal  principle  that  the  High  Court
 Judgements  must  be  honouled  by  the
 Railway  administration  ft  these  Juage-
 ments  go  in  favouw  of  the  workes
 and  employees,  because,  in  case  the

 Supreme  Court  gives  a  judgement  in
 favour  of  the  High  Court  judgement,
 a  big  amount  have  been  wasted  You
 know  what  happened  in  the  case  of
 LIC  Repeatedly  we  appealed  to  the
 Finance  Mgniste:  to  accept  the  Bo-
 nus  Agreement,  but  they  went  to  the
 Supieme  Court,  and  the  Supieme
 Court  totally  rejected  the  Govern-
 ment’s  stand  Therefore—by  not  go-
 mg  to  the  Supreme  Court—you  can
 pievent  furthe:  wastage  of  money
 The  employees  also  can  be  saved  fiom
 further  harassment

 The  loyal  workers  are  stil]  given
 special  preference  I  have  got  a  case
 grant  of  advance  increment  to  the
 CPO,  South-Eastern  Railway,  Mr  N
 Dutt,  he  has  beer  allotted  a  special
 amount,  1  have  got  a  copy  of  the
 order,  he  1s  being  given  special
 money—Rs  2,260—Rs  2,500—for  his
 service  durmng  the  railway  strike
 This  15  happening  under  the  very
 nose  of  the  Minister  especially  when
 the  Ministe1  has  given  a  categorical
 assurance  thit  preferential  treatment
 will  be  stopped  completely

 I  now  come  to  apprentices  casual
 workers  and  contract  workers  The
 question  of  caSual  workers  has  heen
 raised  repeatedly  How  long  will
 they  have  to  remam  as  casual  woih-
 ers?  This  problem  ha,  been  coming
 up  again  and  again  There  15  no  1c-
 cord  of  their  services  We  have  sent
 न  Memoranda  repeatedly  to  the  Gov-
 ernment  I  want  to  read  some  of

 their  demands  to  catch  the  eye  of  the
 Minister  It  has  been  said  that  where
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 the  work  1s  of  a  permanent  nature,
 casual  workers  should  not  be  em-

 ployed  there;  a  Service  Card  should
 be  issued  to  all  casual  labourers—so
 long  as  they  are  not  absorbed  as  per-
 manent  staff,  this  rule  must  be  fol-
 lowed—and  im  that  Service  Card,
 their  service  particulars,  nature  of
 the  job,  etc,  should  be  recorded,  a
 seniouity  list  should  be  maintained
 under  each  supervisory  unit  and  the
 junioi-most  should  9  retrenched
 when  the  job  1s  over  Secondly,  it  15
 said  that  when  new  work  1s  under-
 taken,  persons  should  be  recruited  in
 the  order  of  seniority  Again,  there
 should  be  no  artificial  breaks  in  the
 service  of  Casual]  Labour  (This  18
 one  of  the  malpractfices  geneially  in-
 dulged  in)

 SHRI  DINEN  BHATTACHARYA
 They  change  the  name  and  number

 SHRI  SAMAR  MUKHERJEE  Any
 casual  laboure1  who  serves  for  more
 than  six  months  at  a  stretch  would
 be  granted  temporaiv  status  and
 treated  lke  temporary  employces  in
 the  Railways  Again,  it  says  20  per
 cent  of  the  vacancies  in  Class  IV
 category  in  the  Division  should  ba
 reserved  for  Casual  Labour  and  that
 the  entire  Division  should  be  treated
 as  one  unit  and  anyone  finally  1¢
 trenched  from  service  should  be  paid
 retrenchment  compensation  as  admis-
 aible  under  the  Industrial  Disputes
 Act

 At  least  these  thing  for  the  protec-
 tion  of  their  services  should  be  done
 as  the  minimum

 Regarding  apprentices  they  are
 surrounding,  me  frequently

 PROF  MADHU  DANDAVATF
 What  13  the  Trade  Umion’s  attitude”

 SHRI  SAMAR  MUKHERJEE  No
 not  the  Trade  Unions  some  compen-
 sation  must  be  given  by  you

 Regarding  Apprentices  and  contract
 labour,  their  cases  have  been  repeat-
 edly  raised  1  hope  now,  because  you
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 are  the  Minister,  you  will  give  seri-
 ous  thought  to  this  section  of  the
 people.  Generally  casual  and  con-
 tract  labour  comes  from  the  lowest
 category  of  the  people:  they  should
 get  a  fair  treatment,

 Regarding  this  Kharagpur  (१)  Can-
 teen,  they  have  sent  mass  signatures
 again  with  a  copy  of  the  judgement
 of  the  High  Court.  This,  I  had
 represented  to  you  several  times.  I
 think  you  should  immediately  honour
 the  judgement  of  the  High  Court  and
 absorb  them  as  regular  staff.

 About  Howrah—Amta  Railway  and
 Sheakhala—Amta,  you  are  doing
 nothing.  For  Howrah—Amta,  only
 Rs,  40  lakhs  have  been  sanctioned
 this  year  whereas  the  total  to  be  al-
 Joted  is  Rs,  10  crores.  Howrah—Amta
 and  Sheakhala  also  is  a  highly  popu-
 Jated  area  and  this  cannot  be  delayed
 in  ths  way.  Why  I  am  raising  this
 ig  because  it  is  already  under  your
 consideration:  it  is  not  a  new  Section
 The  only  thing  is  that  it  should  be
 expedited  as  early  as  possible.  The
 allotment  of  only  Rs.  40  lakhs  this
 year  does  not  mean  expediting  the
 work  of  the  line

 उनको  धन्यवाद  देता  हैं।  उन्होंने  मुनाफे
 का  बजट  पेश  किया  है  और  यात्री  कर  नहीं
 बढाया  और  नहीं  भाने  की  दरों  को  बढाना
 है।  उसके  बावजूद  उन्होने  मुनाफे का
 बजट  पेश  किया है  जिस  के  लिए  मैं  उनको
 धन्यवाद  देता  ह  |

 उन्होंने कुछ  परिवर्तन किए  है
 ।  उन

 पर मै  बाद में  आऊंगा।  कुछ  ऐसे  परि-

 वर्तन  किए  है  जो  प्रशंसनीय  भी  है।  अभी

 कुरैशी  साहब  ने  कहा  कि  दुर्घटनाएं ज्यादा
 हुई  और  उनको  रुकने के  लिए  चौकीदार
 रखे जा  रहे  हैऔर उन  पर  खर्च  किया जा
 रहा  हे।  माननीय  सदस्य  और  देश
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 की  जनता  चाहती  है  कि  रेस  दुर्घटनाएं  न  हों
 इसके  उपाय  होने  चाहियें।  उसके  लिए
 रेल  मंत्री  द्वारा'  अयास  किया  गया है  और
 उसके  नतीजे  भी  अच्छे  निकलने  शुरू
 हो  गए  हैं।  विंमान  सें  उन  दुर्घटनाओं में
 कमी  हुई  है।  और  वातावरण भी  ठीक
 किया  गया  है।  जो  असामाजिक  तत्व थे
 उन  पर  भी  एंबुश  लगाया  गया,  कुछ  गिरफ्ता
 परियां  हुई  है  प्रौढ़  जो  सुरक्षा  का  सबन्ध  किया
 गया  है  उसकी  वजह  से  रेलवे  दुर्घटनायें  कम
 हई  है  1  लेकिन  यह  कह  कर  कि  इतना
 खच  क्यो  किया  गया  इसके  महत्व को

 कम  नही  करना
 चाहिए  ।  जो  वाजिब

 खच  था  वह  किया  गया  और  तभी

 रेल  दुर्घटनायें  कम  हर्  है

 16  hrs,

 कहा  गया  कि  पहले  समय  मे  नई  रेलवे
 लाइने  डालने  के  लिए  ज्यादा  खच  किया  जाता
 था,  लेकिन  अरब  कम  किया  गया  है।  लेकिन
 आप  देखे  कि  टस  वर्ण  180  करोड  रु०
 नई  रेलवे  लाटने  बिछाने  के  लिए,  सर्वे

 के  लिए  रखा  गया  है  ताकि  जिन  क्षेत्री मे
 मलबे  लाइन  नही है  वहा  डाली  जाम  t
 ca  देश मे  कर्ड  उल्ाकें  बहत  पिछे  है।
 में  मानता  ?  कि  बिहार  बहत  पिछडा  हुआ
 है ।  लेकिन  और  भी  प्रदेश  हे,  जैसे  मध्य
 प्रदेश  उड़ीसा  जहा पर  बहत  पिछडापन
 है।  कलां  लान  तरक्की  करने  मे  सबसे
 ज्यादा  सहायक  अनति ४  और  देश  मे  एकता
 लाने  म ेभी  काफी  सहायव  होनी  है
 इसलिए  र्म  फार्म  म  अपने  त्र  कें  आरे  में
 कुछ  कना  चाहता  ह।  मध्य  प्रदेश  में
 बस्तर  आर  विनय  प्रश्न के  इलाके  ऐसे
 &  फिजहालागठीक से  वस्त्र भी  नहीं
 पहनने  ह  मा,  ब”  अपना तन  ठीक  मे
 नहीं  क  सकती  है।  सलिए ऐसे इलाकों ऐसे  इलाकों
 मे  रेलवे  लान  जागी  जाय।  और  मैं
 धन्यवाद  दा  मंत्री जी  को  उत्तरप्रदेश
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 से  मध्य  प्रदेश  को  जोड़न ेके  लिए  ललितपुर
 से  टीकमगढ,  छतरपुर  खजुराहो,  पन्ना,
 सतना  रीवा  से  सिंगरौली,  जहा  कोयले  क
 अपार  भंडार  है.  200  वर्ष  नक  हमको
 कोयला  मिलेगा  जैसी  रेलवे  लान का  सर्वे
 करने के  लिए  आपकी  योजना है  v  कुछ
 प्रयास  किये  गये  है  जिसमे  नई  रेनबो  लाइनें
 बिछेगी।  अभी  जबलपूर से  लेकर  सतना
 होकर  के  गिन्नी  तक  के  निए  जो  निंदा
 एक्सप्रैस  चलाने  की  घोषणा  की  बई,  वह
 स्वागत  योग्य  हे।  आसी से  मुगलसराय
 को  अदेलखण्ड  फेक्स प्रैस  लती  है  लेकिन
 मानिकपुर  तक  वह  पैसेंजर  ट्रेन  के  रूप  में
 चलती  है।  मेने  कर्ड  वार  कहा  कि  इसको
 मानिकपुर  तक  ऐेक्सप्रैस  कर  दना  चाहिए
 ताकि  यानी  थोड  समय  मे  पश्च  सके  |

 रिज यं शन  क  बार  मबनी  शिकायत
 है।  पिछने  समय  मे  काफी  शिकायते  रहा  ।
 30  बर्ष  तक  काग्रेस  राज्य  रहा  मैने  देखा  कि
 काफी  धोनी  होनी  थी  ।  सी  मत  का
 दखते  हर  मन्नी  दय  न  कहा  2  फि
 'रिलेशन  मे  महीना  का  रहोगे  क्योकि
 वह  शोल  नानी  हे  आर  टाचार  नहीं
 करती  है।  मेजबान  का  मानता  ।
 हमारे  विराध  पथ  क  लोगा  का  मानना  चाहिए
 कि  रिड़के  म  '्रप्टाचार  पहल  से  कम
 हुआ  है।  लसित  फिर  भी  जहा  कुछ
 गट बदी  ह  वह  दर  हानी  चाहिए  ।

 कहा  गया  कि  आपात नका तन  म  जेले
 समय पर  चली  सलिए  हमेशा  आपातकाल
 रहना  चाहिए  ।  मे  पूछना  आता उ  कि
 आजकल  ता  आपातकाल  नही  हे  फिर  भी
 रैले  समय  से  चन  रही  है।  जैसा  क्यो  Pe

 मेरा  कहना  हैकि  भय  और  श्रातक से  जो
 भी  काम  किया  जाय  वह  ठीक  नहीं  होता
 है।  जो  स्वतन्त्र  मनोवृत्ति  से  आदमी
 काम  करता  हे  वह  स्थाई  और  ठीक  होता
 है।  इसलिए  बिना  भय  के  भी  आज  रेले
 समय  पर  चल  रही  है  1  हा,  अगर
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 कहीं  गयी  है  तो  मंत्री  महिला  इसकी
 देखें  और  जहा  ढिलाई  हो  उसकी  जांच हो
 तथा  दोपी  लोगों  को  देह  मिले  जिससे  रेलें
 समग्र  पर  चननी  रहें।

 प्रथम  श्रेणी  की  सर्मा  हो,  यह
 अच्छी  बात  है  क्योंकि  हमारा  रश राद  है
 समाजवाद  की  ओर  बढ़ने  का।  |  सलिए
 सेकेंड  क्लास  के  यात्रियों  को  सुविधा  मिले
 अभी  आप  देखें  कि  हर  गाली में  सेकेण्ड  कनासी
 क  मुसाफिरों  मे  बढा  शगडा  होता  3,  लोग
 गाड़ी  मे  नक  नदी  पाने  है।  इसका  कारण
 यह  है  कि  सेकेंड  क्लास  के  दिखते  कम  होते
 है।  इसलिए  सब  का  बराबर  करना  चाहिए
 और  जैसे  अहम  मरेगी  क  लिए  कहकर  होता
 हे  यह  बताने  के  लिए  यानी  फि  सीट  कहा  है
 अमी  तरह  से  में  चाहता  2  कि  डे  बडे
 स्टेशनों  पर  सेकेण्ड  क्लास  के  पा त्रिया की
 मदद  करने  फ  लिप  भी  फकाक्पर  उडने
 चाहिए  ।  अरक  स्टेशन  पर  कम-[से-
 कम  एक  ऐसा  जिम्मे  ऑअतिकारी
 जमरा  हाना  चाहिए  जो  अगर  कही  सगा
 हा  रहा  है  कार्ड  छिटकी  नही  खान  रा  है।
 ना  उस  देखे  ओर  बही  अपनी  व्यवस्था  दे
 डिवीजनल  और  रीजनन  मैनेज मं  को  जो
 उन्होने  अधिकार  दिग  हण्डे,  उनमे  कम
 नहीं  होगा।  कर्मचारियों  की  जो  समस्याए
 7,  उनका  सुतार  तभी  होगा  जब  उनके
 प्रतिनिधियों  का  समितियों  मे  रखा  जाप  t
 कुछ  निर्धारण  समितियां  भी  बननी  चाहियें,
 जिम्मे  कहा,  औसत  कॉटिनाय्या  है
 भसाफिरो  ओर  दूसरे  लोगो  की  कठिनाइयों
 को  वह  देख  सके  आर  उनके  बारे  मे  अपने
 सुआव  दे  सके

 हिन्दी  मे  काम  करने  का  ज्यादा  प्रयास
 होना  चाहिए  क्योकि  इससे  सम्यक  बनता
 है।  रेने  विभाग  एक  छोर  से  दूसरे
 छोर  सक  सारे  देश  का  सम्पर्क  बनाता
 है।  राष्ट्रीय  एकता के  लिए  बहुत  जरूरी
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 हैकि  कर्म  बहरों  हिन्दी  में  होने  चाहियें  ,
 कई  जगह  अभी  भी  कुछ  ,  फार्म  अंग्रेजी मे
 हदी  है.

 एक  रुपय  क  सोज  भी  कर  दिया  गया
 ई,  जो  कि  अच्छी  बात  है  लेकिन  कडे  जगहों
 पर  भोजन  की  व्यवस्था मे  गडबडी  है  ।
 उसका  ठेका  उन्ही  लोगो  को  दिया  2आ  है,
 जो  कि  पुराने  लोग  है.  उसको  बदलना
 चाहिए।  टी  स्टालों  का  भी  ठेका  कर्ड  जगहों
 परीक्षक  ही  आदमी  के  हाथो मे  है  जिसको
 समाप्त  किया  जाना  जाहिए।  यह  भो नो पनी
 समाप्त  की  जानी  ब्राजील  ।  इसका
 विकेन्द्रीयकरण  किया  जाना  चाहिए  जिससे
 दूसरो  को  भी  धन्धा  मिले  t  art  पीन
 के  मामले  मे  कई  मैनेजर  गडबडी  करते
 हे,  इसका  पुस्तक  किया  जाना  चाहिए  ।

 ठक  स्थल  ह्लीलर  ons  ret  के
 हाओ  मे  पुर  हे।  यह  मानो पनी  शीघ्र
 समात  हो।  उसमे  देखा  भाना  चाहिए  fa
 fra  tea  की  पुस्तके  ह्ोवी,ह  ।  उस  लाग
 कहते  है  कि  समय  काटन  के  लि  कितात
 आमिए।  लकिन  गठन  किताबे  उ  स्थल

 पर  नही  होनी  चाहिए  जिसमे  नारवी  पर  जरा
 प्रभाव  पिता  हो  1  सरकारी  स्थानो  पर
 अच्छी  कितात  हानी  चाहियें।  छोटी
 मन-हिलाने  यानी  किताबे  हानी  बाहरी
 लेकिन  गलत  किता  नही  होनी  चाहिये  ।
 एक  ही  आदमी  के  हाथ  में  इसकी  भी  मोनोपली
 नहीं  होनी  चाहिए  1

 अभी  जैसा  श्री  समर  मुखर्जी  ने  कहा,
 में  भो  चाहता हू  कि  जिन  बातो  को  उसने
 पहले  कहा  है,  उनका  जरूर  सुधार  करना
 चाहिए  ।  कर्मचारियों  को  नस  देना
 चाहिए  आपातकाल  के  समय  जिन  कम-
 चोरियों  के  साथ  दुव्पंवहार  हुआ  है,  जिनको
 नौकरी  से  निकाल  दिया  गया  था.  झभिकामण

 लोग  नौकरी  पर  रख  लिये  मये  हैं,  लेकिन
 असी भी  कुछ  जचे  हुए  हैं, कई  केसेज हैं,
 कुछ  झूठे  मुकदमे  है  ।  झासी  डिवीजन  में  कई
 लोगों  पर  मुकदमे  चलाये  गये।  हम  चाहते
 हैकि  उन  सब  को  निपटाया जाना  चाहिए
 और  कर्मचारियों को  राहत  मिलनी  चाहिए

 कटिन्जैसी  की  वात  के  बारे  मे  मैं  कहना
 चाहता  हूं  किसके  लिए  समय  की  कोई  सीमा
 होनी  चाहिए  a  एक  व्यक्ति कों,  जिसको
 किसी  काम  पर  रखा  है,  चाहे वह  छोटे  से
 छोटा  हो  लेकिन उसको  भी  कुछ  समय
 के  बाद  मुस्तकिल  करना  चाहिए  चाहे
 वह  समय  #  महीने  हो  या  एक  महीना
 हा ।  नहीं  तो  वह  बडे  अधिकारियों  के
 शिकार  होते  रहने  है।  इसमे  छीना-झपटी
 होती  रहती  ह  और  पैसे  का  भी  दुरुपयोग
 होता  हू।  कटिन्जेसी  बहुत  समय  तक  नहीं
 रहनी  चाहिए  करमचारियों  को  मस्तानी
 किया  जाना  चाहिए  V  चाहे  क्मंचारी  हो
 या  इमानदार  हा,  कोर्ड  भी  हो,  भारत  के
 राव  आदमी  का  जीवन  निप्लिन्नना  का
 जीवन  हाना  चाहिए।  अगर  काई  समझना
 ह  कि  कल  निकाल  दिया  जाएगा,  खाने-
 पीने  आर  परिवार  लिंग  ब्या  होगा  ता
 इस  अनिश्चितता  की  स्थिति  को  समाप्त
 फिया  जाना  चाहिए  t

 हमारे  रल  मंत्री  का  कहना  हे  कि  करई
 स्थानो  पर  समपार  (रेलवे  क्रासिंग)  को
 प्रान्तीय  सरकार  बनावे  ।  लेकिन  हमार
 कहना  यह  ्  कि  केन्द्रीय  सर्कार  को  इस
 सम पार  का  बनाना  चाहिए  a  जब  रेलवे
 विभाग  मे  करोडो  रुपया  खर्च  होता  है  तो
 आमी णो  की  सुविधा  के  लिए  सियार  जिसमे
 ज्यादा  खर्चे  की  जरूरत  नही  है,  चार-छ
 हजार  मे  क्राम  हो  सकता  है,  उसको  करन
 चाहिए।  कई  रेलवे  मे  लोहे  की  परजानिया
 पडी  रहती  है,  बेकार  पड़ी  रहती  है,  जिनकी
 कोई  जरूरत  नहीं  होती,  किसान  मिट्टी
 डालते  के  निए  सैप  हैं,  लेपित  लोड  की
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 प्टरी  और  खम्बे  आदि  सामान  की  व्यवस्था
 शर  समपार  बनाने  का  क्राम  रेलवे  विभाग
 को  करना  चाहिए

 छोटी  लाइन मे  बड़ी  लड़न  में  परिवर्तन
 का  काम  जरूर  होना  चाहिए,  लेकिन  इस
 काम में  भले  ही  कुछ  देरी  हो  जाये,  मगर
 जहां  रेलवे  लाइन  है  ही  नहीं.  जहां  की  जनता
 स  के  लिए  बहुत  उत्सुक है,  वहां  रेलवे
 लाइन  बिछाने का  काम  गहने  होना  चाहिए,
 ताकि  लोग  यह  समझें कि  सरकार उन  के
 क्षेत्र  के  विकास  की  ओर  ध्यान  दे  रही  है।

 जिस  क्षेत्र  से  रेलवे  लाइन  निकल  जाती  है,
 हां  की  जनता के  जीवन में  एक  परवीन
 हो  जाता है,  उस  क्षेत्र  का  बिकराम  होना है  1
 यात्रा के  लिए तो  रेलें  जरूरी हैं  ही,  लेकिन
 उन  से  विकास भी  होता  है.  और  माल  के
 दोने  तथा  एक  द्र सरे  से  मिलने  मे  सुविधा
 होती  है।  इसलिए  इस  आर  ज्यादा  मे
 ज्यादा  ध्यान  देना  चाहिए 1

 रेलों  का  काम  चलाने मे  लाखों  आदमी
 लगे  हुए  हैं।  हम  चाहने हैं  कि  देश  की
 जनता  तथा  चौकीदार से  ले  कर  बडे  से
 बड़े  मैनेजर  तक  सब  कर्मचारी  रेना  को
 अपनी  राष्ट्र  की  कम्पनी  समझें।  अभी
 भी  रेलवे की  सम्पत्ति का  इत्रयों  होना  है।
 इस की  बारीकी  से  जांच  होनी  चाहिए  ।
 स्टेशनों  पर  रेले  की  सम्पत्ति  की  रक्षा

 के  लिए  जो  सैनिक  रहने  है.  वे  सही  डयूटी
 नहीं  देते  हैं।  मैंने  कई  वान  देखा  है  कि
 जब  भोपाल से  शांति  पैसेंजर  गाड़ी  आनी  है,

 तो  लोग  उम  के  लट  और  शीशे  निवल  कर
 लेजाते  हैं।  बे  लोग यह  नहीं  समझने
 कि  रेलों  की  सम्पत्ति  राष्ट्रीय  सम्पत्ति  है।
 देश  में इस  तरह  का आता वरण  बनना
 चाहिए कि  लोग  यह  समे  कि  रेलों की
 सम्पत्ति  राष्ट्र की  सम्पत्ति  है।  नेल  करे-
 चोरियों  को  स्वयं  भी  रेलों की  सम्पत्ति
 को  राष्ट्र की  सम्पत्ति समर  कर  उम  की
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 रक्षा  करनी  चाहिए  बर  इस  सम्बन्ध  नें
 देश  की  जनता  का  भी  सहयोग  लेना
 चाहिए  ।

 रेलों  का  केवल  राष्ट्रीयकरण ही  पर्याप्त
 नहीं  है।  हम  चाहते  हैं  कि  उन  का  समाजी-
 करण  हो।  देश  की  जनता  यह  समझे  कि
 खेलें  हमारी  हैं,  वे  हमारे  हित  और  हमारे
 फ़ायदे के  लिए  हैं।  रेलों  का  लक्ष्य केवल
 मुनाफ़ा  कमाना ही  नहीं  होना  चाहिए  ।
 मुनाफ़ा  कमाने  के  लिए  तो  अहुत  सी  प्राईवेट
 बसें  आदि  चलती हैं।  लेकिन  रेलें  हमारी
 सम्पत्ति  हैं,  वे  हमारे  हित  और  तरक्की  के

 हैं,  देश  की  जनता  इस  बात  को  तभी
 अनुभव  करेगी,  जब  कि  रेलों  में  काम  करने
 वाले  छोटे  से  लेकर  बड़े  सभी  कर्मचारी
 सेवक  के  नाते  काम  करें।  वे  अपने  आप  को
 सेवक  समझ, न  कि  अफ़सर  n  आज  नवाब
 अन  कन  काम  नहीं  चलेगा  -  अगर  सभी
 कुंवारी  सेवक के  नाने  काम  करें,  तभी  रेनो
 की  सभा  हो  सकती है  n

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  माननीय  मंत्री  के
 कार्य की  बहुत  प्रशंसा  करता  हं  और  चाहता
 हूं  कि  आगे  भी  बह  इसी  तरह  से  काम  करें,
 ताकि  देश  की  जनता  को  ज्यादा  से  ज्यादा
 लाभ  हो।

 SHRI  ८.  BHUVARAHAN  (Cud-
 dalore):  Mr.  Chairman,  far  want  of
 time  I  do  not  want  to  go  into  the  de-
 tails  because  our  side  the  former  Mi-
 nister  Shri  Mohd.  Shati  Quresi  pin.
 pointed  some  of  the  failures  of  the
 Railway  Department  and  the  also  gave
 some  suggestions  for  improvement  of
 the  Railway  Department.

 I  want  to  say  something  about  my
 State  and  my  constituency.  In  1950,
 1955  and  1957  survey  was  made  of
 Chinnasalem  to  Changalpet  via  Kala-
 kurchi,  Sangrapuram,  Mongle  Dhurai-
 pet,  Trivinamalai  and  Changlepet  and
 also  for  conversion  of  metergauge



 to  broad  gauge  Kadalur  to  Salem  and
 Kanur  to  Dindukal  (new  line),  In
 those  days  there  was  no  industry  at
 all.  Now  they  have  developed  some
 textile  industry,  sugar  industry  and
 also  there  is  a  copper  mine  on  the
 way.

 Sir,  everybody  agrees  that  transport
 and  communication  is  one  of  the
 infra-structures  for  the  entire  deve-
 lopment  and  the  economic  needs  of
 the  country.  We  are  everytime  say-
 ing  about  these  things.  We  want  to
 do  something  to  develop  the  back-
 ward  areas  and  the  backward  dis-
 tricts.

 My  district,  namely,  South  Arcot
 district  in  Tamil  Nadu  ig  one  of  the
 backward  districts.  Kallakurichi
 taluka  is  one  of  the  backward  talukas
 there  in  South  Arcot,  From  the  trea-
 sury  benches  we  noticed  that  every
 allotment  of  the  Railway  Budget  re-
 lated  only  to  Maharashtra,  |  don’t  want
 to  complain  about  these  things.  I  was
 going  through  our  Railway  Minister’s
 speech  earlier.  I  was  going  through  the
 earlier  debates  in  the  last  Lok  Sabha.
 He  always  mentioned  about  the  new
 lines.  He  always  wanted  the  Govern-
 ment  find  out  some  finance  to  form
 those  new  lines,  Now  when  he  became
 Minister  he  has  introduced  this  new
 line  to  develop  that  area  which  is
 backward.

 So,  may  1  request  the  Minister
 about  this?  Why  can  not  you  consi-
 der  this  Jince  also,  to  develop  these
 areas?  The  survey  is  over.  I  don’t
 know  why  it  was  not  taken  up.  Was
 it  because  of  finance?  I  know,  it  was
 ineludeq  in  the  Third  Five-year  Plan
 ang  the  Fourth  Five-year  Plan,  Some-
 how  or  other,  it  was  left  ouf.  The
 same  thing  is  to  be  said  about  ncire
 gauge  conversion  into  broad  gauge
 from  Cuddalore  to  Salem.  I  know
 that  the  Minister  1s  aware  of  the  imp-
 licalions  of  the  line  because  now  they

 ,  have  sanctioned  Salem  Steel  Plant
 and  also  the  Neyveli  Second  Mine-cut.
 There  is  the  development  of  Cuddalore
 Port.  They  spent  more  than  Rs,  2
 crores  for  the  Cuddalore  port  but  they
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 have  not  utilised  it.  For  the  past
 2  years  there  is  no  shipment.  This
 main  line  a  metre  gauge  line,  The
 chord  line  is  also  metre  gauge  from
 Cuddalore  to  Salem.  I  request  the
 Minister  to  look  into  this  and  deve-
 lop  this  area  as  this  area  will
 get’  more  benefit  out  of  this.  He
 should  convert  this  metre  gauge  line
 into  broad  gauge  line  between  Cudda-
 lore  and  Salem,  which  is  very  ne-
 cessary.  It  connects  Neyveli  and
 Salem.  Also,  the  survey  is  over  for
 the  Karur-Dindigul  section.  I  am
 told  this  is  kept  in  cold  storage.  I
 don't  know  why  I  am_  unable  to
 understand  they  it  should  be  kept
 like  this  Sir,  in  Southern  Raiiway.
 there  is  lot  of  scope  for  creating  more
 new  lines.  But,  somehow  ०  the
 other,  such  things  are  not  brought  out
 in  the  present  budget.

 They  created  a  new  Division  for
 Guntakal  and  also  they  created  a
 Trivandrum  Division.  There  were  lot
 of  demand  even  before  the  formation
 of  the  Guntakal  and  Trivandrum  divi-
 sions.  They  wanted  a  Salem  Divi-
 sion.  Why  was  it  not  considered?  If
 at  all  they  wanted  to  form.  a  division,
 even  before  Trivandrum  and  Gunta-
 kal,  they  have  to  take  up  Salem  divi-
 sion.  There  was  lot  of  grievance
 among  the  Madurai  division  workers
 hecause  most  of  the  workers  do  not
 want  to  go  to  Trivandrum  because
 they  had  settled  there  already  for
 the  past  20  or  25  years.  Now  they  do
 not  want  to  go  to  Trivandrum  But
 even  in  Guntakal  division  also  the
 same  difficulty  are  being  faced  by  the
 Railway  people.  Some  of  the  officers
 they  could  appoint.  But  what  about
 the  clerical  staff  any  Class  II  and
 Class  IV  staff?  They  don’t  want  to
 2०  to  Guntakal  because  they  are  set~
 tled  there  for  so  many  years.  I  re-
 quest  the  Minister  to  see  that  only
 those  who  are  willing  to  go  to  the
 newly  formed  divisions  should  be  al-
 lowed  to  go  and  settle  there.

 But,  instead  of  sticking  to  one  divi-
 sion—Madurai  Division—when  00
 ple  want  to  go  to  Trivandrum  Divi-
 sion  or  any  other  division,  why  can’t



 375  Railway  Budget

 {Shri  G,  Bhuvarahan]
 you  give  the  opportunity  to  almost  all
 the  divisions  so  that  the  people  who
 want  to  go  to  any  newly  formed  divi-
 sion,  they  can  go.

 While  considering  Trivandrum  Di-
 vision,  they  can  consider  Salem  Divi-
 sion  also.  From  Olavakkot  station
 upto  Jalarpet  that  comes  under  Ola-
 vakkot  Division.  Why  can’t  they  con-
 sider  other  division  to  be  formed.
 Whenever  you  present  the  next  bud-
 get  or  in  the  near  future,  you’  will
 consider  Salem  Division  aiso  20  as  to
 help  the  labour  people  in  the  rail-
 ways.  Also  you  may  consider  intro-
 ducing  conversion  of  electrification  all
 along.  People  have  asked  for  the
 same  from  Madras  to  Arkonam  be-
 cause  there  is  long,  industrial  belt

 -there  and  most  of  the  workers  are
 -coming  from  Arkonam  to  Madras.
 Hon.  Minister  has  given  electrifica-
 tion  upto  Thiruvellur.  Why  can’t  he
 extend  this  facility  to  Arkonam?
 There  is  already  some  facility  from
 Madras  to  Villupuram.  There  is
 electrification.  There  is  aircady  sur-
 vey  made  and  also  some  allocation
 was  made  to  the  extension  of  the  elec-
 trification  from  Villupuram  to  Trichy.
 But  somehow,  it  was  stopped.  If
 at  all  he  wants  to  do  something  to
 Southern  Railways,  in  his  term  of
 office,  he  can  consider  these  sections

 of  electrification  from  Villupuram  to
 Tiruchy  and  also  from  Madras_  to
 Arkonam.

 Like  that,  I  want  to  say  something
 about  this  road  overbridge.  I  find  that
 fortyseven  road  bridges  were  sanc-
 tioned.  The  road  overbridge  is  also
 under  construction,  I  do  not  know  how
 many  of  them  have  been  given  to
 Southern  Railways?  For  want  of  time

 I  only  want  to  mention  particularly
 about  the  Southern  Railways.  You
 know  about  a  national  highway  at
 Ulundurpet,  there  is  already  a  propo-
 sal  to  construct  a  road  overbridge.  A
 survey  was  also.  undertaken.  But  it
 was  not  included.  At  the  same  time,
 from  Madras  to  Kumbakonam  and  from
 Panruti  to  Nellikupam  road  there  Te

 «two  road  overbridges  for  which  a  sur-
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 vey  was  undertaken.  But,  I  was  told
 that  the  allocation  of  fund  was  also
 given.  So  far,  you  have  not  given  any
 contract  for  the  same.  Tiruppapuliyur
 Junction  Manjakuppam  are  two  towns,
 There  is  also  a  Municipality  who  had
 asked  for  some  overbridge.  But,  they
 have  not  been  given  anything  so  far.
 The  municipality  is  readv  to  pay
 their  contribution.  Also  the  Tamil-
 nadu  Government  is  wiiling  fo  give
 their  help.  As  regards  Chicanibaram,
 the  Minister  is  aware  of  the  impor-
 tance  of  it—there  is  a  Nataraja  tem-
 ple.  Besides,  there  is  also  Annama-
 lai  University  where  more  than  5,000
 students  are  studying.  I  am  an  aid
 student  of  the  Annamalai  University.
 In  those  days,  for  the  past25  years  or
 so,  everybody  was  asking  me  about
 the  overbridge.  So  far,  it  has  not  yet
 materialised,

 I  request  the  Hon.  Minister  that  in
 view  of  the  importance  of  ihe  bridge,
 he  would  kindly  consider  and  give  top
 priority  for  this  road  overbridge  at
 Chidambaram.

 As  regards  some  of  the  retiring
 rooms  in  Southern  Raiiwzys,  the
 Minister  is  aware  of  Tiruci:y.  one  of
 the  divisions.  There  is  a  retiring
 room  there.  I  had  asked  the  local
 officials  as  to  when  it  was  repaired.
 They  said  that  that  was  about  two
 years  back.  Anybody  who  visited  that
 retiring  room  would  find  that  even  in
 drizzlings,  it  is  leaking.  I  do  rot
 know  when  it  was  repaired  and  hew
 much  amount  was  spent.  The  condi-
 tion  of  these  retiring  rooms  is
 the  worst.  There  are  seven  or  eight
 retiring  rooms.  Out  of  these  three
 or  four  are  kevt  by  the  cfficers  for
 their  use.  The  rest  are  meant  for  the
 public.  I  do  not  know  the  condition
 of  those  retiring  rooms  usec  by  the
 officers  but  the  rest  are  in  the  warst
 condition.  The  same  is  the  situation
 at  Villupuram.  Proper  attention  is
 not  paid  towards  their  repair.

 Now,  I  will  say  a  few  words  about
 the  railway  quarters  meant  far  use
 hy  the  staff  of  the  Southern  Railway.
 The  total!  strength  of  the  railway  staff  %
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 today  is  more  than  17  lakh.  The  rail-
 ways  have  provided  quarters  for  one-
 third  of  their  staff.  Out  of  these  only
 ten  to  twenty  per  cent  are  electrified.
 Further,  Sir,  on  most  of  the  way-side
 stations  the  bathrooms  and  the  lat-
 rines  are  away  from  the  _  quarters.
 While  the  Station  Master  is  away  at
 the  Railway  Station,  most  of  the  time
 the  children  and  the  ladies  are  not
 able  to  make  use  of  the  lavatory  as
 it  is  far  away  from  the  auarter.  I
 have  asked  some  railway  oificials  as
 to  why  they  could  not  put  the  lava-
 tory  and  bathroom  attached  to  the
 quatters.  The  have  told  me  it  is
 because  of  the  paucity  of  funds.  The
 Railway  Minister  is  known  for  his
 sympathetic  “attitude  towards  ihe  la-
 bour  problems  and  also  some  facili-
 ties  being  provided  to  the  staff.  I
 hope  he  will  accede  to  my  suggestion
 that  lavatory  and  bathroom:  should  be
 attached  to  the  quarters  at  the  way-
 side  stations.

 Then,  Sir,  there  is  lot  of  grievance
 among  the  Divisional  staff  about  their
 promotion.  Everybody  is  thinking  of
 the  running  staff  and  not  of  the  per-
 sonnel  staff  at  the  Division  level.
 They  have  got  very  meagre  chances
 for  promotion.  They  have  to  put  in
 twenty  to  twenty-five  years  of  service
 to  get  next  promotion.  1  would  _  re-
 quest  the  hon’ble  Minister  to  look  in-
 to  this  grievance.

 Now,  Sir,  I  would  like  to  say  a
 word  about  bonus.  When  Mr.  Dan-
 davate  was  on  his  side  of  the  House,
 he  was  always  emphasising  about  the
 claim  of  the  Railway  workers  for  bo-
 nus.  Earlier  we  were  always  told
 that  the  Railways  were  losing  but  this
 year  there  is  a  surplus  budget  to
 the  tune  of  Rs.  90  crores.  So,  why
 cann’t  you  give  some  bonus!  Why
 cann’t  you.  consider  sympathetically
 this  aspect  of  the  railway  employees
 request.  It  is  a  long  pending  request.
 The  Minister  is  very  well  aware  of
 this.

 Sir,  a  mention  was  made  about.  the
 corruption  at  the  booking  counters.
 Ai  Egmore  and  Central  Station  of  the
 Southern  Railway  we  cannot  get  a
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 ticket  unless  we  pay  Rs.  10  or  Rs.  20
 extra.  This  is  happening  not  for  था
 trains  but  for  Express  trains,  Most
 of  the  Express  trains  are  very  popu-
 lar  in  the  South.  Everybody  wants  to
 travel  in  Express  trains  only.  But
 ordinary  people  are  not  able  to  get
 tickets  for  express  trains.  Whenever
 they  approach  the  Railway  Booking
 Clerks  they  get  the  reply  from  them
 “No  vacancy  in  the  Express  trains.”
 They  would  ‘say  that  there  were  al-
 ready  30  or  49  persons  Jin  the  waiting
 list.  But  as  soon  as  one  enters  the
 compartnzents  of  express  trains,  one
 would  find  that  more  of  the  seats  are
 vacant  and  some  time  before  the  de-
 parture  of  the  train  the  comparfments
 get  filled  to  the  required  capacity.  I
 do  not  know  how  they  manipulate  ic
 get  the  tickets  without  their  names
 being  put  in  the  waiting  list.  I  would
 therefore  request  the  hon.  Minister
 to  kindly  look  into  this  problem.

 There  was  ४  news  jtem  regarding
 the  expansion  of  Central  Station  at
 Madras.  The  _  railway  authorities
 wanted  to  purchase  the  land  in  the
 Zoo  area  from  the  Madras  Corpora-
 tion  and  the  Madras  Government  and
 they  agreed  to  give  that  land.  They
 wanted  to  shift  the  Zoo  somewhere  to
 the  outskirts  of  Madras  City.  It  is
 high  time  that  the  Railways  purchased
 the  land  and  expanded  the  Ceniral
 Station  so  that  more  facilities  are
 provided  to  the  travelling  public  in
 the  Southern  region.

 Some  hon.  Mer-bers  hac  mention-
 ed  about  the  metropolitan  transport
 project,  1  had  also  put  a  question  in
 this  connection.  It  was  mentioned
 that  Rs.  168  crores  were  sanctioned
 for  this  project.  Every  time  they  are
 spending  Rs.  5.0  lakhs  only.  So  far
 they  have  spent  Rs.  1.0  crores  for  the
 purpose  of  survey  only.  Every  time
 they  are  undertaking  new:  survey.  I.
 do  not  know  when  they  are  going  to
 take  up  this  project  in  hand.  Instead
 of  going  in  for  this  project,  we  can
 think  of  some  alternate  transport  sys-
 tem.  Now,  for  the  Madras  Central
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 Station  some  more  money  may  96
 sanctioned  59  that  the  land  आ  the
 Madras  Zoo  area  can  be  acquired  for
 the  expansion  of  Madras  Cert  al  Sta
 tion  Some  king  of  circular  1ulway
 or  some  other  kind  of  railway  system
 may  be  introduced  so  that  m  wd
 around  the  area  of  Madras  City  may
 be  provided  with  bette:  and  cheaper
 faansport  syster  The  gercr  a  pub
 Hic  living  1n  the  Madras  City  ani  its
 adjoining  areas  may  thus  be  benefited
 from  better  and  cheap  transport  faci
 Tties  Moreover  in  the  Sou  hern
 Railway  svstem  construction  of  new
 1365  may  be  taken  up  and  clectifi
 cation  of  some  important  rallw  iv  lines
 may  also  be  considered  There  15  ale
 ways  a  talk  about  the  di  puity  on
 the  development  of  regions  Manv
 hen  Member;  have  spoker  ibout  the
 +  gional  imbalances  द  have  also
 mentioned  ibout  the  1egionil  imba
 linces  and  dispuity  in  ५०  far  as  the
 Rutiwavs,  particularly  in  the  Southern
 3६४10  are  concerned  Si  1  hav
 pone  through  the  budget  ind  I  find
 *hat  there  are  some  icgional  imbalan
 ९०५  and  disparitv  श  the  Southern
 Railway  system  I  would  request  the
 hon  Minister  to  kindly  look  imto  thi
 and  try  to  retrove  the  1mbalances  ond
 lo  some  thing  for  the  Southern  Rail

 way  also

 कुमारी  मणिबेन  वल्लभभाई  पटेल
 (मेहसाना)  सभापति  महोदय  मैने  मती

 जी  का  भाषण  बहुत  गोर  से  सुना  है  ।  मै

 कुछ  बाता  की  तरफ  उन  का  यान  खीचना
 चाहती 7  जिन  का  सम्बन्ध  सामान्य  लोगो
 सेहत।

 एक  चीज़  ता  मै  यह  दखती  ह  कि  जनती
 उन म  से  बाल्टी भर  मर  के  कचरा  सका

 जाता  है  और  स्टेशन  पर  बहत  सा  पहा  परा
 रहता  है  ।न'गभआधाखानाखा हैऔर  आधा
 छोड  दत  हे  i  वह  सब  कचरा  कुछ  स्टेशन  पर
 जगा  वरना  चाहिये।  उस  की  बहा  से  उठाने
 का  काम  होना  चाहिए  और  उस  स  खाद  बनानी
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 चाहिए।  यह  एक  ऐसी  चीज़  है  जोकि  मंत्री  जी
 को  सोचनी  चाहिए  q

 अक्षर  ऐेसे  तो  हो  जो  पटे  जा  सके  ।  इतने

 छोट  छाटे  अक्षर  होते  है  कि  उन  का  पढ़ना
 मुश्किल  है  ny  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  बातों  पर
 अक्षर  मोटे  और  बने  बने  लिखे  जाने  चाहिए  1

 आप  न  राय  किसरा और  उन  के
 वच्चो  के  लिय  सैलून  म  जाने  के  लिए  क्या  है

 परत  आप  का  मालूम  7  कि  सरकार  के  जा
 पटे  बटे  अफ्सर  है  स्टर  है  व  सार
 क्म्पात्मेनस  का  रोक  नेत  है  ओर  अपन  निए
 रिजर्वेशन  नहीद  रात  7  नाम  भी  नहीं
 निखात  कि  कसि  क  लिय  रजत  कराया  ह
 सारा  मम्पान्मतन  राक  नत है  ।  यह  सब
 सुविधा उन  क्मचार्या  वा  अग्ली  तनी

 चाहिए
 [यहं  मैन

 ख  |
 फूमनु य  क्या है

 बाइ  मनी  धर्म  वात  नहीं  कान
 करा  कर  हसन  *  अगर  नवा  बाई  जनी
 आता  है  त।  ब  दूसरा  का  द  दत  है  और  जाते
 है  कि  हमने पाप  लिय रख  दार  आप  पर
 परोपकार किया  टे  ।  क्यारियां  +  लिये

 यह  सुविधा  नहीं  होनी  चाहिए ।  उसर  देखने
 +  नीय  भी  मै  आपका  बयान  दिखाती

 *  ।

 स्टेशनों  पर  शौचालय  भी  साफ  नाने

 चाहिए  ।  उनको  बार  वार  साप  रन  वी

 जरूरत  होती  है  |

 महिलाओ  की  बनाया  म  पूरा  घुस
 जात  है ख़ासकर कर  के छात छाए रटशनों षा  शन!  पर--
 अहमदाबाद अगद  बड़ौदा  के  बचके  छाट

 छोट  स्टेशनों  पर-स्कूल जाने  समय  और
 वहा  से  लौटते  समय  सुबह शाम  लडके
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 भुस  जाते  है।  अगर  स्टेशन  मास्टर  से  कही  तो
 ने  डरते  है  और  कहते  हैं  कि  हमें  मारेंगे,  हम
 ग्या  करें  i  इस  डर  से  वे  कोई  एक्शन  नहीं

 लेते  हैं।  इसको  भी  आपको  देखना  चाहिए  ।

 पश्चिम  रेलवे  का  हैडक्वाटर  बम्बई में
 है।  पश्चिम  रेलवे  बम्बई  से  अजमेर  तक
 गयी  है।  बीच  में  अहमदाबाद और  गाधीनगर
 हैं।  इस  हेडक्वार्टर  को  आपको  बम्बई  मे  हटाना
 चाहिए। एक  गरीब  आदमी  को  बम्बई तक
 जाने  मे  बड़ी  तकलीफ  होती  है  t  इससे  उसकी
 तकलीफ  कम  होगी  ।  यह  ठीक  है  कि  इसको
 बम्बई  मे  हटाने  में  आपको  दुसरी  जगह  वैसी
 मौज  नही  मिलेगी  मगर  गरीब  का  खर्चा  कम
 आयेगा  ।  अहमदाबाद या  गाधीनगर  भी
 बम्बई  जैसा  शहर  है,  यह  माना  कि  उतना
 बटा  नही  है  t  इ्सालिए  मै  चाहती  हू  कि  आप
 बम्बई  से  इस  हैडक्वाटर  को हटाने के  बार
 मे  भी  सोचों ।

 फर्टिलाइजर  फैक्टरी  मे  बंगाल  ऑर
 दक्षिण के  काफी  लोग  काम  करते  है!  पामाली
 मेरा  आपको  सुझाव  हे  कि  अहमदाबाद  या
 बीरम गाव  से  मद्रास  नक,  बंगलौर  से  सि-
 कन्दरा वाद नक  आपको  एक  बोगी  जो*नी
 चाहिए  जिससे  कि  लोगो  को  आने-जाने  मैं

 सुविधा  हो  ।  काफी  लोग  तकलीफ  पाने  है  ।

 आपके  यहा  के  लोग  ही  वहा  जा  कर  वाम
 करते  हे  ।  मेरे  पास  पटना  से,  राची  से  भी

 चिट्ठी  आयी  है  कि  राची  ओर  पटना  से  भी

 होगी  जोड़ो  जाय  ।  इसलिए  आपको  ऐसा
 बन्दोबस्त  करना  चाहिए  1

 मेरा एक  आपको  सुझाव हे  कि  आपको
 हर  आदेश  मे  जाना  चाहिए  और  देखना  चाए
 कि  छोटे-छोटे  स्टेशनों  पर  मुसाफिरों  क्या

 क्या  क्या  तकलीफ  है  ।  अगर  आपको  चिट्ठी
 लिखी  जाएगी  तो  आप  उसको  नीचे

 भेज  देंगे  और  नीचे  से  जो  जवाब  आयेगा
 उसको  आपको  भेजना  पडेगा  ।  इसलिए

 Dis.

 मेरा  आपको  सुझाव  है  कि  आपको  समय
 निकाल कर  हर  जगह  जाना  बहिए शौर

 देखना  चाहिए  कि  वहां  क्या  कया  तकलीफें
 लोगो को  हैं।  इससे  लोगो  को  संतोष  होगा
 और  आपको  जानकारी होगी।  हरेक  आंत
 मे  एक  दिन  या  दो  दिन  आपको  देने  चाहिए ं1
 इससे  आपको  ख्याल  होगा कि  लोगो  को

 क्या  क्या  मुसीबने हैं  ?

 डीलक्स  ट्रेन  मे  जो  चेअर  कार  होती  है,
 उसमे  लोग  पैकेज  में  ही  सामान  रख  देते  है
 और  गत  को  वही  सो  जाते  है  1  इससे  आने-
 जाने  मे  बेडी  नकलीफ  हाती  है  ।  कोई  नहीं
 देखता  |  आपका  कलक्टर  क  बार  देख  कर
 चला  जाता  है  ।  उसको  भी  आने-जाने  मे
 कठिनाई  होती  ह  ।  इतना  सामान  रख  देते  है
 और  खुद  सो  जाने  है।  यह  मेरा  कुना  है,
 इसको  आप  बवार्यान्वित कर  सकेंगे  या  नहीं
 मुझे  मालूम  नहीं  ह  ।  लेकिन  धसका  कुछ  न

 कुछ  बन्दौबस्त या दलाज या  इलाज  तो  करना  ही
 होगा t  किस  तरह  से  कर  सकेंगे, किस  तरह
 से  उन  कम्पाटमेट्स  का  क्भ्ट्रकशन  होगा
 मै  नही  कह  सकती।  श्रेय  में  सामान  रखा  जाए
 तो  उस  मे  गे  निकालने  म  समय  लग  जाएगा
 इसलिए  शायद  वह  भी  न  हो  सके  t  कुछ  उसके
 बारे  मे  भी  आपको  सोचना  चाहिये।

 मेरे  आग्रह  को  रेलवे  बोर्ड  मानता  नही
 है।  मै  बराबर  कहती  रही  ह  कि  राजधानी
 की  मथुरा  के  बाद  स्पीड  कम  हो  जानी है  ।
 वह  आ  कर  मिटो  रोड  रोशन  के  आगे  पीछे
 खडी  रहनी  है  1  वहा  से  पैसेजर  उतर  जाते

 है।  इसको  आप  निजामुद्दीन खेती  रख  सकते
 है।  जिस  प्रकार  से  डी  सेक्स  को  आप  वहा
 खडी  करते  है  कह  वहा  कती है है  और  लोग
 उतर  जाते  है  सी  तरह  से  उसको  भी  वहां
 आप  चार  पान  मिनट  बड़ो  रखे  ताकि  लोग
 उतर  जाए  ।  दो  मिनट  या  पाच  मिनट  जिस
 तरहसे  आप  डी  नक्स  को  रोकते  है  उसी  तरह
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 [कुमारी  मणिवेन  बल्लभ  भाई  पटेल]  लिख  कर  वे  कि  इस  गाड़ी  में  इस  समय  1
 से  इसको  भी  जो  बम्बई  से  आती  है  आप
 वहां  खड़ी  करें,  रोकें  1

 जब ट्रेन  यार्ड  में  जाए  तो  उसकी  वारियां
 <दरवाजे  ठीक  से  देखे  जाने  चाहियें  7  डी  लक्स
 में  मैंने  देखा  है  कि  उस  में  डबल  शीशे  होते  हैं।
 शीशे  ठीक  तरह  से  बन्द  नहीं  होने  हैं  ।  ऐसी
 अवस्था में  डबल  शीशे का  लाभ  व्या  है।
 आइईिनरी  दूसरे  दर्ज  की  जो  बारियां  होती हैं
 उस  में  लकड़ी  से  या  शीशे  जो  दरवाजों  पर

 लगे  होने  हैं  बे  ठीक  से  पूरे  बन्द  नहीं  होते  हैं
 और  इसका  नतीजा यह  होता  है  कि  बरकात
 के  दिनों में  पानी  सब  अन्दर आता  है  t  सारा
 कम्पार्टमेंट  भीग  जाता है  और  जो  बैठा  होता
 है  वह  भी  भीग  जाता  है  t  रेलवे  या  में  जद
 ट्रेन  जाती  है  उसकी  सफाई  जरा  अच्छी
 तरह  से  होनी  चाहिये  और  त्रारियां  और
 दरवाजे  पूरे  बन्द  होते  हैं  या  नहीं  इसको  भी
 अच्छी  तरह से  देख  लिया  जाना  चाहिये

 मैं  अहमदाबाद से  आई  तो  मुझे  बताया
 गया  और  मैंने  देखा  भी  कि  बोगी  आधी  से

 ज्यादा  खाली  रहती  है।  जब्र  कोई  जाता  था
 तो  उसको कह  दिया  जाता  था  कि  सीट  नहीं
 है।  मैंने  भी  अपनी  आंखों  मे  देखा  है  |

 लोगों  ने  भी  मुझे  बताया  है  कि  पांच  दम
 या  पंद्रह  पये  जब  दे  दिए  जाते  हैं  तो  सोट  दे  दी
 जाती  है।  यह  खोज  किस  तरह  हल  हो  सकती है.
 कह  नहीं  सकती  ।  अब  इसका  रास्ता  व्या  है
 यह  मुझे  सूझता  नहीं  है  1  नैतिक  स्तर  बहुत
 नीचा  चला  गया  है।  लेकिन  कुछ  रास्ता  आपको
 निकालना  चाहिये  ।  हर  एक  कंडक्टर  अपने
 कोट  पर  लेबल  तो  लगाता  दै  लेकिन  उस  पर
 उसका  नाम  लिखा  रहता  है  या  नहीं  मुझे
 मालूम  नहीं  है।  मैं  समझती  हूं  कि नाम भी

 उसका  लिखा  रहना  चाहिये  ।  मैं  जानती  हूं
 कि  हर  कोई  शिकायत करने  की  हिम्मत
 नहीं  कर  सकता है।  लेकिन कोई  न  कोई
 ऐसा  भी  हो  सकता  है  जो  हिम्मत  करे  और

 उसने यह  देखा  है  t  मेरे  पास  गाड़ी  से  उतरने
 के  बाद  शिकायतें  आती  हैं  कि  इस  तरह  से
 पैसा  लिया  जाता  है  ।  इस  पर  भी  आपको
 सोचना  चाहिये  ।  बोगी  जो  गाडियों  में
 लगती  हैं  उनकी  संख्या  बढ़  गई  है।  स्टेशन
 छोटे  पड़ते  हैं।  गाड़ी  प्लेटफार्म से  बाहर
 निकल  जाती है  t  इसके  बारे  में  भी  आपको

 कुछ  करना  चाहिये  ।  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 ने  इसका  एक  रास्ता  निकाला  था  ।  उन्होंने
 कहा था  कि  अथ  वर्क  लोग  करदे  और  उनका
 विभाग  सिमेंट  का  क्राम  और  फिनिशिंग
 आदि  का  काम  कर  देगा.  |  इस  तरह  से  काफी
 प्लेटफार्म  का  विस्तार  हो  गया  है।  आप  भी
 सोचे और  इस  बारे भी  कुछ  करे  ।  ये  ऐसी
 बातें  हैं  जित  के  बारे  में  सोच  विचार  कर  अगर
 कुछ  हो  सके  तो  आपको  करना  चाहिये  ।
 स्टेशनों  की  सख्या  बढ़  रही  है,  सफर  करने
 वालों  की  साया  भी  बढ़  रही  है  और  जो

 स्टेशन  हैं  उन  पर  बैठने  की  जो  व्यवस्था है
 वह  कम  पड़  रही  है।  बैठने  की  सुविधा  यात्रियों
 को  हो  सके  इसको  भी  आपको  देखना  चाहिये
 और  इसका  भी  आपको  कुछ  प्रबन्ध  करना
 चाहिये  a  बड़ोदरा  स्टेशन  पर  मैंने  देखा कि
 बैच  आप  रखें  भी  तो  कहां  रखें,  इतनी  भीड़
 वहां  रहती  है  1  ऐसा  हो  हर  एक  स्टेशन  पर
 होता  होगा।  अहमदाबाद  बड़ोदरा  मं  भी  एसा
 हो  होगा  i  लेकिन  आप  इस  बारे  में  भी

 कुछ  सोचें ।  1

 ये  चन्द  बातें  थीं  जो  मैं  मंत्री  महोदय  के

 ध्यान  में  लाना  चाहती  थी  ।  इन  शब्दों  के

 साथ  मैं  आपको  धन्यवाद  देती हैं  ।

 औ  मुबर्रा  (कटिहार)  ः  सभापति
 जी,  रेलवे  इस  देश  में  सबसे  बड़ा  सार्वजनिक
 प्रतिष्ठान  है  इसलिए  इसमें लगे  हुए  कर्म-
 चारियों  में  हम  ऐसी  भावना  पदा.  करें  कि
 जिससे  उनकी  कार्यकुशलता बढ़  सके  ।  इस
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 देश  की  बर्थ-व्यवस्था  में  रेलवे  का  अमृत
 ही  योगदान  रहा  है  ।  आमतौर  से  यह  बजट
 स्वायत्त  योग्य  है  ।  पिछले  दो  सालों  से  रेल
 का  बजट  बचत  का  रहा  है  और  आने  वाले
 वर्थ  मे  भी  लगभग  70  करोड़े  ०  क्री  बचत
 होने की  आशा  है  ।  लेकिन आज  के  वैज्ञानिक
 युग  मे  जहां  इतनी  तेजी  से  लोग  एक  जगह
 से  कथरी  जगह  पहुंच  जाते  है  ऐसी  स्थिति
 मे  हम  देखेगे  कि जो  हमारा हाई  पीट
 ईल्डिग  फट  है,  जो  सामान  एक  जगह  से
 दूरी जगह  ने  जाते  है,  जो  कमर्शियल

 और  इडस्ट्रीज  बेस  है  ऐसी  जगहो  पर

 स्लो  मूविंग  ट्रेस  है  और  इसीलिए  इसका
 'लाइजन  रोक  द्रासपोटेशन  की  तरफ हो
 रहा  है।  रेलवे रोड  की  जो  मार्केटिंग और
 सेल्स  आर्गेनाइज़ेशन  है  हाल  ही  मे  उसने
 इस  बात  पर  चिन्ता  प्रकट  की  है  कि  हार्ड
 प्राफिट  ईवनिंग  फ्रेट  का  डाइवर्जेन  रोडकी

 तरफ  हो  रहा  है  t  तो  हमे  सोचना  पड़ेगा
 कि  जो  हाई  प्रकट  ईवनिंग  मेट्स  हैं  और
 जो  विसेन्ट  ईयसे  मे  फ्रेट  सर्विसेज  इंट्रोड्यूस
 हई  है  इसका  इम्यून  करना  चाहिये  ।  मेरा
 मतलब  विवक  सर्विस  और  कनटेनर  बीस
 से  है,  ताकि  हमारी  बचत  ज्यादा  हो  सके
 और  इस  बडे  अतिष्ठान  मे  जितने  17  लाख
 मजदूर  लगे  हुए  है  उनके  जीवन  स्तर  को

 ऊचा  उठा  सके।  आप  देखेगे कि  चीनी
 श्रेणी के  जा  कर्मचारी है  उनको  कितनी
 तनख्वाह  मिलती  है,  वह  किस  तरह  से  रहते
 है,  उन  साथ  कैसा  व्यवहार  होता है  ny
 इसलिये  जब  तक  इनके  जीवन  का  स्तर
 वेतन  मान,  ओर  उनकी  बृद्धि  नही  होगी तब
 तक  हम  सतोष  नही  हो  सकता  t  उनकी
 खुशहाली ही  हमारी  ऐंकीशियेसी का  सबसे
 बड़ा  मानदंड  है  t  यह  नहीं  कि  कुछ  पैसे  बच
 गये,  या  कुछ  गाड़िया  बढ़  गई।  बल्कि प्रतिष्ठान
 मे  काम  करने  वाले  जो  सबसे  नीचे  तबके  के
 मुद्दा  है  उनके  लिये  हम  क्या  कर  पाते  है?
 जो  बड़े  अफसर  है  उनकी  भी  जरूरत  है  ।

 यह्  एक  टेक्निकल  प्रतिष्ठान  है,  कोर  साधारण
 3852  LS—13

 प्रतिष्ठान  नहीं  है।  इसलिए  मैं  कहना  चाहता
 हूं  कि  जो  हमने  1974  में  स्लोगन दिया  था
 कि  हम  बोनस  देंगे  और  हमने  उसकी  अगुवाई
 की  थी  इस  आन्दोलन  की  उसमें  पीछे  जा  रहे
 हैं।  आज  हम  बोनस  देने  मे  अपन  को  असमर्थ
 पाते है  I  अगर  बादा  होता,  जैसा  कि  दो
 वर्ष  पूर्व  होता  था  तब  तो  बात  ठीक  थी  और
 हम  बोनस  देने  से  इनकार  कर  सकते  थे  t

 लेकिन  जब  मुनाफ़ा  है  फिर  बोनस  न देना

 भेरी  समक्ष  मे  नही  आता  t  मै  मानता  हं  कि
 यह  जिम्मेदारी  कैबिनेट  की  है,  क्लेक्टिव
 रिस्पांसिबिलिटी  है,  केवल रेल  मंत्री  जी  के
 चाहने  मे  नही  होगा,  लेकिन  हम  कितनी  दूर
 तक  पहल  करने  है  मजदूरो  के  लिये  यह  हमारी
 ईमानदारी का  परिचायक  होगा  |

 दूसरी  बात  मुझे  यह  कहनी  है  कि  रेलवे
 मे  लोडिंग  और  अनलोडिंग,  जो  स्टोरेज  है
 इसमे  इनका-स्ट्रक्चर की  कमी  है,  और  जब  सक
 मीनल  फेसिलिटीज  नहीं  होगी  और  जो
 डिलेड  क्लीयरेंस  है  जव  तक  दूर  नहीं  होगी
 तब  तक  रेलवे  की  ऐफीशियसी  नहीं  बढ़
 सकेगी।  मे  आपसे  कहना  चाहता  हूं
 कि  आज  अपर  एक्सप्रेस  गुडी  ट्रेन  इंट्रोड्यूस
 करनी  पड़ेंगी  जिससे  लोगो  का  माल,  असबाब
 तेजो  क  साथ  ठीक  जगहो  पर  पहुंच  जाये।
 आज  देखिये,  खेलो  की  क्या  स्थिति  है?
 60,  70  हजार  किलोमीटर  म  रेले  फेली  हुई

 है  दिल्ली  जसी  भीड़  की  जगह  है,  बम्बई,
 मद्रास  और  कलकत्ता  जेमी  जगह  मे  इलैक्ट्रिक
 की  शक्ति  से  कई  रेले  चलती  है,  लेकिन  60
 7०  हजार  किलोमीटर  म  बुल  47  सी
 किलोमीटर  म  ही  वियत  सहारे  रेलें  चलती
 है।  इस  इवेक्टिफिकेगन  को  हमे  बढ़ाने
 की  जरूरत  है  ।

 सबसे  बड़ी  बात  यह  है  कि  हम  लोग
 हील  |  बाहर  से  मंगाते  हैं  ।  2  साल  पहले
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 1975-76  मे  फैल  फर्म  से  यह  सैट  मंगवाये

 गये  और  फिर  जापान  की  फर्म  से  मंगवाये
 भये  ।  दोनों  मे  कितना  फके  है”?  जो  फ्रैश फर्म
 ले  व्हील  सैट  मंगवाये  गये  उसमे  बोर्ड  न
 कितना  रुपया  दिया  v  फ्रैंच  फर्म  मे  9,144
 हिल  सैट  मंगवाये  जिसमे  9  700  रूपये
 जति  सैट  दिया  गया,  और  जापान से  जो
 9144  सेट  मनवाये  गये  उसमे  11,620

 रुपये  अति  सैट  दिया  गया  एचएस एल
 और  डिस्को  ने  कहा  कि  हमे  मारजिन
 इस्क्रीज़ा  देदो,  3500  रुपये  से  4  हजार  या
 साढे  4  हजार  दे  दो  लेकिन  इनको  450

 ऐहोल  सैट  प्रति  माह  देने  के  अलावा  और  आमेर
 नहीं  दिया  गया  जब  कि  प्लानिंग  कमीशन  ने
 हमारी  रिक्वायरमेंट  की  जितनी  स्वीकृति
 दी  यी  उससे  ज्यादा  सैट  इन्होंने  बाहर  से
 मंगवाये ।  जिससे  हमारे  देश  को  काफी

 नुक्सान  हुआ  ।  हमारा  लबे  पर  जो  टोटल
 णक्सपैडीचर होता  है  उसमे  अगर  2  प्रतिशत
 भी  कटौती कर  दी  जाये  तो  33  करोट  ह्यया
 बच  जायेगा  ।  हमे  मिलें  50,  55  करोट

 रुपया  ही  सोनम  का  देना  है  ।  मजदूर  उस
 अधिष्ठान के  प्रविष्ट  अग  है  उन्ही के  काम
 करने  से  इसका लाभ  होगा  1  कार्यकुशलता
 के  लिये  उनका  विश्वास  जीतना  होगा  ओर
 यह  भी  विश्वास  पैदा  करना  होगा  पि  रेल
 की  आमदनी  मे  आपका  हिस्सा  हे  1: :  ठीक
 हैकि  कुछ  एमेनिटोज मे  वेलफेयर के  कामों
 मे  हमने  10,  15  करोड  स्प या  दिया  है,
 यह  अपर्याप्त  है।  इसलिये  बोनस  को  माग
 को  स्वीकार  किया  जाना  चाहिये,  इस  पर
 सहानुभूतिपूर्वक  विचार कर  के  काम  करने
 वाले  17,  18  लाख  लोगों  को  बोनस  देने  की
 दिशा  मे  हमे  पहन  करनी  चाहिये  1  सत्ता  आती
 है,  जाती  है,  लेकिन  जो  व्यक्ति  मल्रिमण्डल  मे
 रहकर  शोषितों  और  पीडितों  के  लिये  ईमान-
 दारी  से  काम  करने  की  कोशिश  करेगा,  इस
 इतिहास  मे  उसका  नाम  स्वर्गाक्षरों  मे  लिखा
 जायेगा  हमारा  जीवन  दर्शन  समाजवाद
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 रहा है  हम  समता  के  लिये  लड़ते  रहे  है  ।

 हमारे  उच्च  श्रेणी  के  जो  अफसर  हैं,  हम  उनका
 भी  आदर  करते  है,  लेकिन  बेगानों  और
 आपरेटिंग  स्टाफ  को  भी  नही  भला  सकते
 हैं  7  इनके  लिये  हमे  बहुत  लडना  पडेगा  1
 इनके  जोवन-स्तर,  शिक्षा  ओर  स्टैडडें  को
 बढाने के  लिये  हमे लडकर  इनकी  समस्याओं
 का  हल  करना होगा  ।  ये  लोग  200,  250
 रुपये  माहवार  पर  छोटे-छोटे  बच्चो  और
 अपने  परिवार  का  पालन  करते  है,  इनको  बढ़त
 कठिनाई  होती  है  ।

 बिहार  की  विधान-सभा ने  6  सान  पहले
 सवेसम्मत्ति से  एक  प्रस्ताव  पारित  क्या  था
 कि  नई  रेलवे  और  एन०एफ०  रेलवे
 का  जोन  काफी  बडा  है  इसलिये  बिहार  मे
 एक  और  जोनल  आफिस  कायम  किया  जाव,
 लेकिन  आज  तक  उस  दिशा  म  कुछ  सोचा
 नहीं  गया  ।  मगन सराय  में  एक  डिवीजन
 बना  t  विस  आधार  पर  वना,  से  नटी  कहना

 हता  ह  ।  साहिद गज  का  हेड  आफिस
 कलकत्ता  है।  साहिवगज  म  जोर  सान  हजार
 रेलवे  कर्मचारी  है,  उन  का  सरकार  नुक्ता

 से  है।  अब  साहिबगंज  से  ने  कर  कुछ  दुर  नक
 के  रिम्स  मे  दानापुर  म  और  दानापुर  वे  कुछ
 ड्र्न्मि  को  काट  कर  मुगलसराय  मे  मिलाना
 चाहन ेहै  1  या  करन  म  सात्विगज के  रेलवे
 कमेर्चारिया  का  बहत  कॉठनार्ट  हागी  ।

 गंगा  आर  कोसी  नदियों  के  विचार  पर
 जहा  जहा  रेले  चलती  है,  बहा  रेलवे  की
 स्टीमर  'फेरी  भी  चलती  है।  बिहार  के  सब  से
 बडे  आदमी,  राब  बच्चा सिह,  की  फेरी  अंग्रेजों
 के  जमाने  मे  सिगापुर  से  हिन्दुस्तान  से  दूसरे
 ज़ोर तक  चनती  थी  -  आज  भी  उन  की
 फेरी  सान  मे  लाखो  रुपये  कमाती  है,  जबकि
 रेलवे  की  फेरी  को  घाटा  होता  है  ।  मनी-
 हारी  घाट-मकरी  और  महादेवपुर-बरारी
 मे  दोनों  की  फेरी  चलती  है,  लेकिन  रेलवे  की

 फेरी  महीनों नक  बंद  रही  ।  रेलवे ने  छोटे
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 ड्राफ्ट  वाले  स्टीमर  तो  बेच  दिये  और  बडे
 स्टीमर  के  आरे  मे  कहा  जाता  है  कि  पानी
 घटने  से  वह  नहीं  चल  सकता  है।  कलकत्ता
 सेआसाम तक  जो  रेलवे  जाती  है,  उस  में
 मनिहारी आट  मेरी  ही  सेतु  का  हाम  करती
 है।  लेकिन  रेलवे  के  पास  बीच  मे  आने  जाने
 के  लिए  कोई  मोटर  लांच  नही  हैं  7  इसलिए
 ज़रूरत इस  आत  की  है  कि  नये  छोटे  मोटर
 लाच  खरीदे  जाये,  जिस  से  घाटा  न  हो,
 यात्रियों को इस पार से उस को  इस  पार  मे  उस  पार  जाने  में
 सुविधा हो  v

 हाल  ही  मे  कोर्ड  के  मेम्बरों  की  मीटिंग
 हुई  थी और  कलकत्ता  के  जेनरल  मैनेजर  भी
 साहिबगंज  आये थे  ।  इस  के  बावजूद रेलवे
 को  फेरी  दिन  मे  दूसरी  बार  नहीं  चने  पाए
 है।

 जब  फरक्का  बैरेज  नही  बना  था  तो
 कलकत्ता  से  आसाम  के  लिए  मनिहारी  घाट
 ही  रास्ता  था  |  बिहार  कौ  सरकार  ने  कहा
 कि  हमने  सिंचाई  कै  लिए  जो  तटबंध  बनाया
 है  हम  उसे  दे  देने  हैं  :  बिहार  सरकार  के
 सिचार्ष  मंत्री,  Y  सच्चिदानन्द  सिंह,  ने  ्रो
 दावा  को  प्र  लिखा  है  कि  हम  दम  भील
 लम्बे  तटबंध  को  दे  देने  है  ।  यह  तटबंध  बंगाल
 की  सीमा  तक  चला  जाता  है--यानी  बिहार
 के  अंतिम  छोर,  चौकिया  पहाडपुर  से  तेज-
 नारायणपुर  तक  ।  यह  रतवा  थाना  और

 मालदा  से  सटा  हुआ  है  t  हाल  ही  मे  जेनरल
 मैनेजर  वहां  गये  थे  ।  केवल  लोहे  की  लाइन
 और  लकड़ी  के  स्लीपर  से  ही  देब  गांव  नक  ले
 जानी  है,  जहां  कोई  सडक  नही  है  ताकि

 मालदा  और  रतवा  के  देहाती  क्षेत्र  के  नोगो
 का  कटिहार शहर  से  सम्पर्क  स्थापित हो  सके,
 और  बाजार,  कालेज,  अस्पताल  आदि  जनता
 के  लिए  भी  आवश्यक  स्थानों  से  उन  का
 सम्बन्ध  स्थापित  हो  सके  ।

 आज  हमारी  रेलगाड़ियों  की  क्या  स्थिति
 है?  तीसरे  दर्जे  या  दसरे  दर्जे  की  गाड़ियों में

 पाखाना गंदा  होता  है,  कभी  झाडू  नही  लगता
 है,  टूटे  हुए  डिब्बे  होने  हैं।  हम  लोगों के  लिए,
 जो  पहला  श्रेणी  में  सफ़र  करते  है,  कई  लोग
 वहां  मौजूद  रहते  हैं  ।  लेकिन  जो  लोग  30
 को  जगह  100  एक  डिब्बे  में  अपने  है,  आखिर
 हम  उन  के  लिए  क्या  इन्तजाम कर  पाये  है?
 मंत्री  महोदय  ने  दसरे  दर्जे  के  यात्रियों  को
 रियायत  दी  है।  उन्होंने  जनता  भोजन  देन
 को  भी  धोपणा  की  है  ।  उन्होंने  दूर  तक  जाने
 वाली  गाड़ियों  में  लीगर  चार्ज  को  घटा  कर
 पाच  रुपये  कर  दिया  है  t  इन्ही  कारणों  से
 आश  देश  में  रेलवे  बजट  के  प्रति  एक  समान-
 भूति  है।

 लेकिन  गरीबी  की  रेखा  से  नोचे  रहने
 बाले  लोगो  के  लिए  क्या  इन्तजाम  किया  गया
 है  ?  अगर  साधारण  ओर  गरीब  यात्रियो
 के  किराये  मे  दो  पार्ट  की  भी  कमी  होती,
 जिस  मे  पिछने पंद्रह  बरसो  मे  डाई  तीन गु  ना
 वृद्धि  हुई  है,  तो  वे  लोग  राहत  की  साम  लेते
 इस  बात  की  जरूरत  थी  कि  हम  उस  मोर्चे
 पर  भी  प्रहार  करत  1  लेकिन  ऐसा  नहीं
 किया  गय  |  हम  अपनी  61,000  की  रेलवे
 पेंशन  फोर्स  पर  35  करोड़  पय  खच  करते
 है,  लेकिन  फर  भी  चोरी  और  पीले  रोती
 है।  फिर  भी  बोगस  कसा ठन मेट  और  फ्राइलेट
 क्लेम  रेलवे  मे  होने  रहते  है  आर  हम  25  करोट
 हर  साल  उस  के  काम्पैंसेशन  मे  चुकाते  रहने
 है।  इसके  लिए  हम  ने  कीन  मा  उपाय  क्या  7

 17  hrs.

 दिल्ली  से  आसाम  तक  जो  गाड़ी  जाती
 है  मीटर  गेज  लाइन  पर  उसमे  कटिहार
 की  सब  से  ज्यादा  आमदनी  है  लेकिन  आप
 चले  जाइए  वहा  पर  दूसर  दर्ज  मे  सफर  करने
 बाने  यात्रियों  के  ठहरने  की  कोर्ड  जगह  नहीं
 है  वही  अंग्रेजों  के  वकत  का  बना  हआ
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 प्लेटफार्म  है।  उस  से  आगे  किशनगढ़  तक  चले
 जाइए  जो  बाहर  का  सब  से  अन्तिम  इलाका  है
 और  वहा  से  ओगवनी तक  चले  जाइए,  कोर्ट
 ट्रेन  नही  है।  आज  जरुरत  इस  बात  की  है  वि

 नैपाल  हिन्दुस्तान  के  बोर्डर  पर  जहा  न  कोई
 मोटर  जाती  है  न  ट्रेन  जाती  है  उस  सीम
 क्षेत्र  म  कम  स  कम  एक्  रेलवे  लाइन  ल  जायी
 जाये  जिस  से  उस  क्षेत्र  की  जनता  को एक
 राहत मिल  सके  ।

 आप  चले  जाइए  साउथ  बिहार  म

 छोटा  नागपुर  मे,  संथाल  परगन मे  सा
 लगत  नहीं  कि  विकास  की  गई  उस  इल  मे
 को  छू  गयी  है  7  हम  आप  से  कहना  चाहेगे  कि
 आप  उस  इलाके  का  देखें  जिस  इलान  स  कोई
 आने  जाने  की  व्यवस्था  नशे  है।  वहा  लोहा-
 बग्गा  मे  मरवाडीह  तक  अगर  लाइन  बना  दी

 जाये  तो  सीधे  राची  से  पलामू  तक  सम्बन्ध
 स्थापित  हो  जायेगा  और  मध्य  प्रदेश  और
 बिहार का  सम्बन्ध  स्थापित हो  जायेगा ।
 फिर  जहा  बॉक्साइट  और  इस्पात  की  खाने
 है  वहा  मे  हम  वह  खनिज  पदार्थ  अपने  इस-
 ट्रियल  बेनट  मे  ले  जा  सकेंगे।

 नार्थ  बिहार  ब  सब  से  पिछडा  इलाका
 माकरी  हसनपुर  है  वहा  कोई  मलबे  लाइन
 नहीं  गई  है।  आज  'राग।  के  उस  इक  मे
 जहा  मे  भरपूर  स्वर्गीय  रेल  मंत्री  जी  आत  थे

 बहा  तो  रेलवे  लाइन  बिछे  गई  लेकिन  हसनपुर
 के  उस  इलाके  म  नयी  रेलवे  लाइन  नही  वन
 सकी  ।  नतीज  यह  है  कि  उस  पिछडे  इलाज
 का  तमाम  मजदूर  और  किसान  बीसो  मील
 पैदल  आ  कर  तब  बस  या  ट्रेन  पकडत  है  ।
 आज  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  केवल  नफे
 पर  हम  रेलवे  का  विकास  न  करे  ।  हम  जनता
 की  सुविधा  के  लिए  और  पिछडे  क्षेत्रा  क
 विक्स  को  ध्यान  मे  रख  कर  रेलवे  लाइनों
 का  निर्माण करने  की  जरूरत  है  t  जहा की
 जनता  गरीबी  की  रेखा  के  नीचे  जीती  है,
 जहा  मजदूर  और  खेतिहर  मजदूर  रहते है,
 छोट  छोटे  जवानों  मे  मजदूरी  करने  वाले
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 रहन हैं  जिन  थ  धर  वहा  से  कोमो  द्र  परत
 हैं  वे  के  वहा  मे  आ  जा  सकत  हैं  Y  शहरो
 मे  तो  जो  रेल ेहै  वहा  उद्योग  है  कारखाने
 है  इसलिए  वहा  उन  से  रेवेन्यू  आता  है  लेकिन
 सारा  काम  हम  को  केवल  रेवेन्यू  के  लिए  नही
 करना है  ।  हमारा  वाम  तो  वेलफेयर  कें  लिए
 भी  होना  चाहिए  ।  आज  मे  13  साल  पहले
 मै  बिहार  की  असम्बली  मे  था  तो  हमारे  नेता
 थे  बुढ़िया  क  फणी  बाबू  ।  उम  समय  पठित
 नेहरू  प्रधान  मंत्री  थे  ता  उन् हान  कहा  था  कि
 मनिहारी  बाद  जा  आसाम  और  कलकत्ता  r
 बीच  मे  एक  कडी  क  रूप  म  है  वहा  एक  पुल
 बना  दिया  जाये  ।  उस  पर  चर्चा  हुई  लेकिन
 उस  के  बाद  मनिहारी  घाट  पर  पुल  बनाने
 की  योजना  खटाई  म  डाल  दी  गई  |  मै  आग्रह
 करूगा कि  एक  वैकल्पिक  माग  क  रूपम
 मनिहारी धात  को  इम्प्रूव  करन  की  जरूरत
 है  ओर  वहा  एव  तरल  बनाए  की  ज़रूरत  है।

 कटिहार म  एन  एफ  राव  फ  तीन
 हाई  स्कूल  है  जिन  म  दस  हजार  जलवे  कर्म
 मारिया  क॑  बच्च  परत  है  लक्की  एक् भी
 मकान इन  स्कूली  क  लिए  ग्लवे की  तर्क
 से  नही  बनाया  गया  हे।  दोस् वना  का
 मीडियम  बगला  है  एक  म  हिन्दी  म  बच्चे
 पढत  है  t  किसी  भी  स्कूल  का  अपना  अच्छा
 घर  नही  हे  t  वहा  के  राम  व  क्मचारी  चन्दा
 इकट्टा  कर  य  मकान  बनाकर  हाईस्कूल  मे
 अपने  बच्चा  को  पढ़ाते  है।  जरुरत
 दस  बात  की  है  कि  जिस  तरह  से
 विभाग ने  आसाम  मे  निया  जिस  तरह
 से  अगाल  मलिया  और  जिस  तरह  से
 दूसरी जगहो  पर  लिया  उसी  प्रकार  कटि-
 हार  मे  दसहजार  मलबे  कर्मचारियो  के
 बनवा की  शिक्षा  केलिए तमाम  स्कूली  को
 ल ेकर  उन  के  भवन  आदि  ठीक
 से  अनायास  t

 इन्ही  शब्दो  के  साथ  मै  अपनी  बात  समाप्त
 करता  हु  1
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 sit  cre  eet  etre  (  रायपुर  ):
 सभापति  महोदय,  रेल  बजट  पर  आपने  मुझे
 जो  बोलने  का  अवसर  दिया  उस  के  लिए  मैं
 आपको  धन्यवाद  देता हूं  7  हमारे रेल  मंत्री,

 भरी  मधु  दण्डवते  नैनो  बार  सबसेसफली इस
 सदन  में  सरप्लस  रेल  बजट  पेश  किया  है
 जिस के  लिए  मै  उन  को  बधाई  देता  हूं।
 सरप्लस बजट  के  बारे  में  जब  हम  सुनते है  तो
 बड़ा  अच्छा  लगता  है  आर  मैं  समझता
 हैं  देश  का  हर  नागरिक  खुशी  महसूस  करता
 है  कि  हमारा  देश  तरक्की  की  ओर  जा  रहा
 है।  लेकिन गेल  बजट  को  देखने के  बाद

 कुछ  देर  के  लिए  ही  रहेगी ।  इस  सदन  में
 यह  ऐसा  मौका  है  जब  हम  ने  राष्ट्रपति
 के  अभिभाषण  पर  बिचार  किया,
 जनरल  बजट पर  बिचार  करेंगे  और  रेल
 बजट पर  विचार  कर  रहे  है।  यदि
 हम  इन  तीनो  कोटक  नजर  से  देखें  तो

 यह  एक  दूसरे  से  कभी  नहीं  मिलती ।  ऐसा
 लगता है  कि  हरईिपाटेमेट  अपनी  नजर  से
 अलग  अलग  काम  कर  रहा  है  जिसकी
 वजह  से  कही  बचत  की  आशा की  जाती
 है  और  कही पर  बडा  भारी  घाटा  बता
 दिया  जाता  है  1  रेलवे का  बजट
 एकांउटिग  बजट  है  लेकिन  मै  इसको
 उचित  नहीं  मानता  ।  रेल  के  फेयर
 वगैरह  नहीं  बढे  यह  बड़ी  खुशी  की
 बात  है  लेकिन  गेल  कोयले,  डीजल

 और  पेट्रोलियम  प्रॉडक्ट्स  से  चलती  है,
 और  इन  सभी  चीजों  पर  जनरल
 बजट  पर  टैक्स बढाया  गया  है  ।  इस
 बढ़ोतरी  को  रेल  मंत्री  किस  पअरकारससे
 एडजस्ट  करेंगे--मैं  नहीं  जानता  ।  जैसा
 कि  रेल  मंत्री ने  अपने  बजट  में  बताया
 था  कि  वे  82.32 करोड  पए  का
 सरप्लस  'एक्सपेक्ट  कर  रहे  है  लेकिन

 जनरल  बजट  भाने  के  आद  मैं  नहीं
 समता कि  आप  किसी  भी  आउट पर
 कायम  रह  पाओगे  t
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 हमारे  दूसरे  माननीय  सदस्यों  ते  कहा  कि
 आप  नयी  रेल  लाइनें  नहीं ले  रहे  हैं।
 हमारे देश  में बहुतसे से  बैकवर्ड  एरियाज
 हैं जहां  पर  नयी  रेल  लाइनों की  जरूरत

 कुछ  खास  जगहों  पर  उबल  लाइन
 लगाई  जा  रही  है  ये  नये  डबल  लाइन
 पुरानेलाइन  के  बावजूद  अपनायेगा रहे  हैं।
 उस के  बजाय  प्रखर  कुछ  की०  मी०  के

 अन्तर  पर  से
 उस  लाइन  को

 बनाया

 मंत्री  जी  विचार  करके  कोई  ऐसी  योजना
 बनाये  तो  मै  समक्षता हं  कि  वह
 बहत  अच्छा  रहेगा  t

 तीन  खास  आदइ्टम्स--पेट्रोल,  डीज़ल,
 पेट्रोलियम  ओक्स  पर  टैक्स  बढ़ाया  गया  है  ।
 मंत्री जी  ने  जैसा  बताया,  रेल  लाइनों
 पर  करीब  36  हजार ले विल  क्रांसपा  है।
 अगर  हरण एक  क्रासिंग पर  5-10  मिनट (ह
 लिए  भी  तमाम  बे हि किल्स  को  रुकना  पड़े
 तो  बड़ी मात्रा में पेट्रोल  और  डीज़ल  जलाया

 av  इसके  लिए  लाजमी  हैकि

 से  बनाया  जाये।  रेलवे  सेफ्टी  फंड के

 डीजल और  पैट्रोल
 नष्ट  होआता  है  उस  कोर्ट  होमे से
 बचाया!  जा  सकता  13  I
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 [श्री  राज  शेखर  कोलूर]

 दूसरी  बात  मैं  जनता  खाने  के  वास्ते
 कहना  चाहता  ह  1  अभी  हमारे
 अहुत  से  दोस्तों  बताया  कि  जनता
 खाना  बहुत  अच्छा होता  है  ।  मेरे
 ख्याल  मे  यह  बात  ठीक  नही  है  ।  मुझे
 नहीं  मालूम  फि  मन्नी  महोदय ने  मंत्री
 बनने  केबाद  कभीरेल्वेसेसफर किया  या
 नही,  क्योकि हम  को  और  सरे  पसेजर्स
 को  जो  खाना  मिलता  है  वह  ठीक

 नहीं  है  ।  यहा तक  कि  तीन-चार  रुपया
 द ेकर  भी  जोखाना हम  लेते  हैं,  वहभी
 ठीक  नहीं  होती  है  ।  मजबूरो मे  हम
 को  कह  खाना  लेना  पडता  है,  क्योकि

 असरी जगह  खाना  नहीं  मिलता  है
 इस  लिये  खाने  के  बारे  मे  कोई  भी  पालिसी

 इन्द्रोड्यूम करने  से  पहले,  मै  मंत्रो  महोदय  से
 आर्थिक  कर्ता  ह  कि  रेस्वेकी तरफ  से
 जोभी  टीन  चलाई  जाय,  उस  मे

 यही  लोग  अब  आप
 के  जनता  खाना  देगे  a  जब तीन-
 सार  रुपया  खर्च  करने के  बाद  भी हम  की
 अच्छा  खाना  नहीं  मिलता  तो  कक
 स्वयं  का  जनता  खाना  हम  कार्क से अच्छा
 मिलना  1  इसमे कोई  शम  नेही  है  कि
 आपने  जो  धोषणा  की  है  कि  एक  रुपय
 म  जनता  खाना  मिले-यह बहुत  लच्छो
 बात  है  ।  आप के  दिल  मे  पेशेन्टस के
 लिये  जो  हमदर्दी  है  उसके  लिये  मै
 आपको  बधाई  देता  वह  लकिन  जैसा

 आप  सोचते है,  आप  का  डिपार्टमेंट जैसा  काम
 नहीं  करता  है  ।  और  इसको सूधार ने

 की  तरफ  आप  ध्यान  दे  तो  बहुत  अच्छा
 रहेगा  ।
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 आप  ने  स्लीपर्स  के  किराये  के  बारे  मे  जो
 कमी  की  है,  उसके  लिये  आप  को  बधाई
 देता  हू।  पहले हर रात  के  लिये  5  रुपये
 लगते  थे,  लेकिन  अब  चाहे  जितनी  शत  का
 सफर  हो,  पुरी  जनी  मे  5  रुपया  लगेगा  t
 लेकिन  रिज़र्वेशन  के  बार ेमे  काफी  गई-
 बड  है।  हमलोग जो  पालियामेट  के
 मेम्बर है,  पार्लियामेट  के  सेशन  में  आने
 के  लिए  उन  को लिखते है  तब  भी  हमको
 जगह  नहीं  मिलता  है  हमारा  नाम
 बेटिंग  लिस्ट  मे  रहता  है।  मैने दस
 दिन  पहले  सिकन्दरा बाद  को  लिखा  था,
 लेकिन  उस  के  बावजूद भी  मुझे  बिग
 लिस्ट  मे  रखा  गया,  जबकि  उस  मे
 To  सी०  स्लीपर्स मे  जगह  खाली  थी  और
 नाद  मे  मुझे  फर्स्ट  क्लास  मे  जगह दी  गई  1
 नागपुर  मे  मेरे दोस्त  श्री  जावदे,  एम०पी०
 मिले,  उन्होने  भी  तीन  दिन  पहले नाम  दिया
 था,  लकिन  सेकण्ड  कलाम  टू टायर  मे  जगह
 दी  गई  जब  कि  वहा  तान  वर्थ  खाली
 थी  ।  जब  उन  को  मालूम  हमा  कि
 एम०  पा०  है,  तब  उन  को  नौकर  जय  एलाट
 की गई  ।  जब  हम  लोगो  के  साथ  एसा
 होता  है  तो  द्र सरो  की  क्या  हालत  होती
 होगी,  आप  स्वय  अन्दाजा  लगा  सकते  है।
 मे  चाहता  ह  कि  आप  दस  जर्फे  धयान
 दे  ।

 सल्ब  सिटी  कलिया  आप  न  बताया  है
 किआप  1लाख  रुपया  राज़  खर्च  करने
 2,  जिम  क  लिए  11  हज़ार  प्रोटेक्शन
 फोर्स  के  लोग  काम  करते  हैऔर  14
 हज़ा  गैंगमैन  -काम करते  है।  यह  बड़ी
 अच्छा  बात  है  और  मुझ  बहुत  खुशी  हैं
 किआप  इ्समेइन्टरेस्ट  लेरहे  हैं।
 लेकिन  मे  आप  से  पूछना  चाहता
 ह  -हमारी  61  हजार  किलोमीटर
 रेल्वे  लाइन हे  क्या  उस  के  लिए 1
 लाख  रुपया  काफी  हैं?  क्या  11
 हज़ार  प्रोटेक्शन  फोर्स के  आदमी  उस
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 की  रक्षा  कर  सकते  हैं”?  क्या  14
 हजार  गैगमैन  तमाम  रेल्वे  ट्रैक  को
 मेनटेन  कर  सकते हैं  मैं समझता  हू
 कि  यह  नामुमिकन  बात  है  ।  इसलिये
 %  सुझाव  देना  चाहता  हु-जैसा
 रेल्वे  कन्सलर्टेटिव  कमेटी मे  श्री  समर  मुखर्जी
 साहब  ने  सुझाव  दिया  था  कि  ढेर-
 प्वाइन्ट  जहा भी  आये,  इतनी  मे  एलार-
 मिग  सिगनल हो  जाय,  सो  साइट-
 किक  व्यवस्था  अप  रेल्वे  मे  इंट्रोड्यूस  करे।

 जहा  तक  चोरियों  का  ताल्लुक  है,
 इस  मे  रेलवे  प्रोटेक्शन  फोर्स  के  लोग  भी  मिले
 होते  हैं  i  हमने  देखा  है-योग  पहले
 के  वहा  आकर  सो  जाते  हैं  भर  ट्रेवलसे को
 कम्पा्टभेन्ट मे  जगह  नहीं  मिलती  है  ।
 अगर  कोई  Ao  आई०पी०आजाम,तोभी
 जगह  नहीं  मिलती है,  उनके  पावले  बाजू
 जे  बैठ  कर  सफर  करना  पडता  है  ।  मेरा
 सुझाव  हैकि  नकी  एक  मलय  फोसे  बनाई
 जाय  और  इस  मे  रेलवे  पुलिस  का  कोआपरेशन
 भी  लिया  जाय  t  दस  वक्त दस  काम मे
 रुपये  पुलिस  का  कोआपरेशन  नही  है।
 अगर  कही  दो  राज्यो  का  बार्डर  भा  जाये,  जैसे
 कर्नाटक श्रौर श्रान्ध का और  प्रबन्ध  का  वार  आ  जाये,
 लो  न  पुलिस  वाले  कुछ  करते  हें  कौर  न
 ओटेन  फोड़े  वाले कुछ  करते  हैं  ।  चोरी
 को  घटना हो  जाती  है  या  कोई  मडेर हा
 जाता  हे,  तोवकहदेतेहें  किमेरी  इलाका
 नही  है  ।  इसलिये मेरा  सुभाव  है  कि
 थू  आउट-इण्डिया  क॑  लिये  एक  अलग
 पुलिस  फोर्स  बनाई  जाय,  जो  खुद
 एफ०  जाई०  पार०  को दर्ज करे  ,और चाज
 शीट  फाइल  करे।  इस  मे  एक  दिक्कत
 और  आती  है--मान  खोजिये,  दो-तीन
 मील  की  दूरी पर  पुलिसस्टशन  है  और
 हम  वहा  जा  कर  केस  रजिस्टर
 कराना  चाहे  तो  ये  केस  को  बजे  नही
 करते  है  हम  को  मजबूर  होकर  20-
 25  मील  दूर  रेलवे  के  पुलिस  स्टेशन

 मे  जा  कर  मामला  दर्ज  कराना

 पढता  है  ।  इसलिए स्टेट  गवर्नमेंट  से
 एडजस्ट  कर  के  प्राइमरी  रजिस्ट्रेशन
 नियेरेस्ट  पुलिस  स्टेशन  पर  करवायें,
 और  जूरिस्डिक्शन  के  मुताबिक पेपसे  सहित
 केस  को  वहा  ट्रा्सफरकरवा  दे,  तो
 बहुत हो  अच्छा  रहेगा।

 मैंने  जैसा  बताया  सारे  देश  भ  61  हजार
 किलोमीटर  रेल  है  और  कर्नाटक  मे  अहुत
 दिनो  ले  3  हज़ार  किलोमीटर रेल  चली  भा
 रही  है।  वहा  पर  एक  भी  किलोमीटर रेल
 की  तरक्की  नही  हो  रही  है  भीर  पुरानी रेसे कैसे
 अच्छे  ढंग  से  काम  नही  कर  रही  हैं।  कर्नाटक
 मे  अगवान  की  दया  से  काफ़ी  इलेक्ट्रिसिटी  aS
 होती  है।  जहा करे  इलेक्ट्रिसिटी  ज्यादा
 मिलती  है,  वहा  पर  क्यो  न  रेलो  को  ज्यादा
 इलेक्ट्रा  करवाया जाए,  मन्नी  जी  को
 इस  बारे  मे  सोचना  चाहिए  t

 मैं  बह  भी  कहना  चाहता  हे  कि  बग सोर
 से  मैसूर  तक  जो  मीटर  गेज  लाइन  है  उस  को
 ओट  गेज  करने  के  लिए  राज्य  सरकार
 स्वायत्ता देने के लिए. देने  के  लिए  तैयार है  और  मैंने
 एक  प्रश्न  दस  के  बार  से  किया  था  तो  राज्य
 मन्नी  जी  ने  उत्तर  दिया  था  कि  हम  उस  के
 बारे  मे  सोच रे  है।  इसलिए इम  लाइन
 को  आड  गेज  क्या  जाए  और  साथ  ही
 साथ  उस  का  इलेक्ट्रा भी  क्या  जाए  1
 मैसूर  से  बम्बई  और  मैसूर  से  दिल्ली  जाने
 क॑  लिए  भी  रेलवे  की  सुविधाआ को  बढ़ाया
 जाए।  इससे  वहा  की  जनता  का  सहूलियत
 मिल  जाएगी।  मेरा  तो  कहना  यह  है  कि
 कर्ना  म  अगर  आप  ज्यादा  से  ज्यादा
 इलेक्ट्रिफिशशन कर  ¢  at  वहा  की  जनता
 को  दिल्ली,  बम्बई  और  मदार  जाने  के  लिए
 बहत  सहूलियत मिल  जाएगी  |

 एक  आओडगेज  लादन  मद्रास से  बम्ब
 चलती  हे।  कर्नाटक  म  जो  रायचूर  स्टेशन
 है,  बहा पर  आन्ड्  प्रदेश और  कर्नाटक  के
 बहुत  के  ओर  आ  कर  बेटे  हैं  लेकिन  बहा
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 से  अलग  लोगो  का  कोई  इन्तजाम  नही  है।
 इसलिए  वहा  से  लोग  न  बम्बई  आसानी
 से  जा सकन ेहै  और  न  मद्रास आसानी  से
 जासकने  है।  हैदराबाद क  लिण्भी  एक
 पैसेंजर  ट्रेन ही  है।  वाडी म  उब  के  लिए
 रहना  पता  है।  रायचूर से  बहुत  से
 लोग  मद्रास  बम्बई  और  दित्लीआत  है।
 हैदराबाद म  आ  कर  उन  को  चार  पाच
 ठे  बंटना  पडता  है।  अगर  रिजर्वेशन
 होजाताहै  तावेआजात है।  नहीफ़ो
 बेझा नहीं पात है । नही  पान  है  इसलिए  मेहरबानी
 कर  के  दिल्ली  मद्रास  आर  बम्बई क  लिए
 एक  बोगी  का  इकराम  रायचूर म  होना
 चाहिए  जिससे  100  200  यात्री कम  ले
 कम  आसानी  सं  यात्रा  कर  सकते  है  ।
 रायचूर  स्टेशन स  करीब  60  लाख  रुपये की
 निगहे है  लेक्नि  वहा  पर  एक  भी  पंस का
 सुधार  नही हआ  है।  मैन  जब  रस  बारे  मे
 पत्र  लिखा ता  मूल  यह  उत्तर  दिया  गया  कि
 उसपर  विचार  करेगे ले बिन  आज तक  उस
 पर  कोई  विचार  नहीं  हआ  हे  और  न  कोई
 काम  होने  वा  अन्दाजा लग  रहा  है।  मंत्री
 जी  अगर  वहा  पर  माइन  फंमेलिटीज  देगे
 तो  बहा  केलाग  आप  क  शुक्रगुजार हागेऔर
 आप  को  याद  करेंगे  कि  श्री  मत  दंडवते  न
 हमारे  लिए  कुछ  क्या  त।  उस स्टेशन
 का  अप ग्रे डिग  ता  हआ  लक्की  वहा  पर
 फेसेलिटी  नही  दी  गई  t  अप ग्रेडिंग  होने
 के  कारण  अगर  आप  वहा  पर  आर  फैसेली-
 टीज  देगे  तो  बहत  अच्छा  होगा।

 कर्नाटक  एक  एसी  जगह है  जहा  से
 आईरन-ओर बिलायत  का  बहुत  बडे  पैमाने
 पर  जाता  है।  कुद्देमुख की एक बहत बड़ी एब  बहत  बडी
 जेक  है  लेकिन  बहा  पर  रेलवे  फंसेलिटीज़
 नहीं  हैऔर  न  वहा  क  लिए  आप  के  पास
 कोई  प्लानिंग है।  मरा  वर्ना यह  है  कि
 हरियाणा,  कोटर  स  हाते  हए  कारबार  तक
 एक  लबे  लाइन  बना दी  जाए।  आप

 तो  कारबार  से  कुछ  सम्बन्ध  भी  रखते  हैं
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 आईरन-औओर को  एक्सपोर्ट  करने  के  लिए
 अगर  आप  कुबेमुख पर रेलवे पर  रेलवे  फमेलिट्रोज
 देता  कारबार तक  उस  को  खे  जाया  जा
 सकेगा  और  कारबार का  जो  एक  कच्छा
 पोर्ट  है, उस  की  भी  तरकी  होगी।
 आप  कारबार  और  कर्नाटक  के  अहुत  करीब
 है  इसलिए  हम  आपसे  प्रार्थना  करते  है  आपक
 जमाने  मे  यह  काम  हो  जाए  तो  बहुत  अच्छा
 है।

 गुलाल-बंगलौर  मलबे  का  किशन
 बहुत  धीरे  सहो  रहा है।  हम  उम्मीद
 नहीं  करते  है  कि  यह  कवरेज  जल्दी  पूरा  हा
 जाने  वाला  है।  अगर  यह  कमीशन हो  जाता
 ह ेतो  इससे  बैगलोर  से  बम्बई  जाने-आने में
 अहुत  आसानी  हो  जाएगी  7  हम  पेसेजस
 जा  इस  रेलवे  लाइन  पर  समग्र  करत  है
 ब  जानते  हैं  कि  मीटरगेज लाइन  पर  कितन
 जब  लगते  है।  अगर  यह  लाइन  आगे
 हा  जाएगी  18  बम्बई  और  अहमदाबाद स
 आन  वाले  पेसेजरा  को  जो  गाडी  चेज  करनी
 पडती  है  वह  नहीं  करनी  पडेगी और  उनक
 लिए  एक  डायरेक्ट लाइन  हा  जाण्णी
 अगर  यह  काम  जल्दी  हा  जाए  तो  हम  इसके
 लिए  आपक  शुक्रगुजार  हगे । |

 पूना  और  मिराज  सेक्शन पर,  कोल्हू
 पर  सहित, जॉ  ओडंगेज का  काम  शुरू  किया
 गया  था  यह  वही  पर  रोक  दिया  गया  है  t
 मै  चाहता  हु कि इस दस  लाइन  को  बैग लार तक
 जे  जाया  जाना  चाहिए  अगर आप  इस  बार
 म  कार्यवाही  शुरू  कर  दे  तो  अहत  अच्छा
 होगा  ताकि  वहा  क॑  लोगो  का  जो  काम
 आधा  रह  गया  है,  वह  श्र  हा  सके  ny  मै
 नहीं  जानता  कि  यह  काम  कैसे  बही  पर  छोड
 दिया  गया ।  इस  लाइन  को  बैंगलौर तक
 लेजानेकी  कृपा  करे ।

 एक  पेशेवर  गाडी  रायचूर से  थोडी
 तक  चलती  है।  अगर  इसको कोड  तक
 चलाया  जाए  तो  बहा  के  लोगो को  अहुत
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 सुविधा  होगी।  इस  ट्रेन  के  वहां  तक  जाने
 &  लोग  शोलापुर  जा  सकेंगे,  गुलबर्गा  जा
 सकेंगे।  इसलिए  इस  गाड़ी  को  आप  कांड
 तक  कर  दें तो  बड़ी  कृपा  होगी।

 हसन-मैंगलोर और  बैंगलौर-सलेम  मीटर-
 गेज  लाइन  पर  काम  चल  रहाहै  ।  जब
 हमें  सारे  देश  की  लाइनों को  ओडगेज  में
 कंसर्ट  करना  है  ती  हम  इसे  भी  क्यों  न  ग्रोड
 गेज  में  अभी  से  कंसर्ट  कर  दें  +  मैं  नहीं
 समझता कि  इस  मीटरगेज  लाइन पर  खर्चा
 क्यों  किया  जाए  ।  अगर  इसे  अभी  से
 ज्रोडगेज में  कबर  कर  दिवा  जाए तो  जो
 पैसा अब  खर्च  हो  रहा  है  वह  बच  जाएगा  और
 उसका  उपयोग  आओगे  लाइन  में  हो  जाएगा  t
 इसलिए  मैं  चाहता  हं  कि  इस  पर  खर्च  होने
 वाले  पैसे  का  डस्नेमाल  ब्रॉडगेज  लाइन  के  लिए
 किया  आए  |

 कर्नाटक  के  लोगो  की  बहुत  दिनों  से

 यह  मांग  रही  है  कि  वहां  रेलवे  का  जोनल
 हैडक्वाटर  या  डिविजनल  हेडक्वार्टर  हो  1
 मैं नहीं  समता  कि  मंत्री  जी  इस  बारे  मे
 हमसे  क्यों  नाराज  है  जिससे कि  बे  इस  बारे
 में  विचार  नहीं  करना  चाहते।  (व्यवधान)
 आपने  त्रिवेन्द्रम  के  लिए  दे  दिया,  यह  बहुत
 अच्छा  किया  लेकिन  आपको  बैंगलोर  के  बारे
 मेंभी  सोचना  चाहिए  ।

 इसी  तरह  से  रेलवे  बीस  कमीशन
 बंगलौर  मे  भी  होना  चाहिए  ।  आज  कल
 क्या  होता  है  कि  सिकन्दरा बाद  ओर  मद्रास
 के  लोगों  को  ही  रेले  में  नौकरियां  मिलती
 हैं  बचके के  लोगों  को  नहीं  मिल  पाती  ।
 बैंगलौर  में  रेलवे  सरिस  कमीशन  होने  से
 वहाँ  के  लोगों  को  भी  नौकरियां  मिल  सकंगी
 बड़ी  कृपा  होंगी  अगर  आप  बंगलौर  मे  भी
 रेलवे  स्विस  कमीशन  का  दफ्तर  ओल
 संकेतो

 बेस्ट  कोंकण  रेलवे  लाइन  जो  मंत्री
 महोदय ने  दी  है,  उस  के  लिए  मैं  उनको
 तहेदिल  से  मुबारकबाद देता  हं  मैंने
 उन्हें  उसके  बारे  मे  एक  पत्न  5  मई  को
 लिखा  था  और  उनसे  प्राथमिकी थी  कि
 आप  इसके  बारे  में  काम  शुरू  करें।  हम
 सब  आपके  अहुत  शुक्रगुजार हैं  कि  आपने
 यह  लाइन  हमेंदी है।  इस  लाइन के  सिए
 आपका  तीन सी  करोड़  रुपये  का  प्लान
 है।  इस  लाइन के  लिए  स्टेट  गर्वनमेंट
 से  आपको  टिम्बर  और  जगह  मिल  जाती
 है नो  इस  लाइन  पर  75  करोड़  रुपये  की
 कमी  आयेगी।

 बरो  मधु  जड़वत  :  एक  किलोमीटर
 पर  एक  लाख  रुपये की  कमी  आयेगी |

 ओ  राजशेखर  कोलार  :  हो  सकता  है,
 इतनी  ही  कमी  आय।  लेकिन  आपको  इस
 लाइन को  जल्दी  से  जल्दी  पूरा  करना  चाहिए
 क्योंकि  वहां  के  लोगों  की  अहुत  दिनों  से
 मांग  रही है।  आप  भी  उस  इलाके के
 एम  पी०  हैे  ओर  आजकल  रेलवे  मिनिस्टर
 भी  हैं।  आपक  पीरियड मे  ही  यह  काम
 हा  जाएं  चो  लोगा  को  बहुत  खुशी  होगी  t
 मे  बड़ा  हैरान हूं  कि  हमारे  मंत्री  महोदय
 के  इलाके  मे  कोई  रेल  लाइन  ही  नहीं  है।
 आप  रेल  मती  हैं।  अब  तक  आप  जैसा
 वहां  के  लोगो  को  रेल  मंत्री  नहीं  मिला 1
 आगे  पता  नहीं  उन  लोगो  को  एसा  सी भाग्य
 भाप्तहोया  नदी।  इस  वास्ते मेरी  आप  ससे
 भावना  हैकिआप  दिन  लगा  कर  ज्यादा से
 ज्यादा  काम  करें  tv

 असुर  में एक  वर्कशाप है  हमारे
 राज्य  मंत्री  उसको  देखने  के  लिए  गण  थे  |
 वहां  जो  हालत हें  उनको  भी  आपको  देखना
 चाहिए  वहां  जो  कुमारी काम  करते  है
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 श्री  राजशेखर  कोलू री

 वहा  का  एटमोसफीयर  उनकी  हैल्थ  १  लिए
 बहुत  खराब  है।  उस  वर्कशाप का  एक्सटेंशन
 भी  बहुत  जरूरी  है।  वहा  प्रोडक्शन
 आसानी  से बढ  सकता है  1  राज्य  मन्नी
 जी  ने  आश्वासन दियाथा  कि  जह  दस  ककी
 ओर  अपना ध्यान दगे।  उन्होने  ऐसा  क्या
 तो  बहुत  अच्छा  होगा।  उनके  आश्वासन

 से  कर्मचारी बहुत  खूश  हो  गुथे  7  कही
 ऐसानहोकिउन+  दारा  दिए  गए  आश्वासन
 की  तति  तहों ।  अगर  वाम  नही हाता है  तो

 खुशी  बहुत  देर  तकनीकी  नही  रह  मसकती
 है।  इस  वास्त  मेरी  प्रकाशन है  कि  उसका
 आप  एक्सटेंशन  भी  करे  आर  वहा  +  हालात
 कोठी  सुधारे।

 वाडी से  कार्ड  और  रायचूर स  कॉपी
 ताकि  लाश्नकादा बार  सर्वे हा  चुका  है।
 लेकिन  इसके  आवाज़  भी  “सरा  कार्य  रूप
 मे  परिणत  नही  क्या  गया  है।  पता  नहीं
 कहा  रुकावट है।  इससे  तागा  म  निराशा
 की  भावना पैदा  हा  रही  र  t  *  चाहता
 ह  कि  छोटी  माटी  रुकावट  जा  ह  उनका

 आप  दूर  करे।  सर्वे  जो  हुआ  है  को पन् मोर
 रायचूर  लाइन  का  उसका  आप  देख  t
 वहा  लोगो  को  इस  से  काफी  सुविधा
 मिलेगी  7  डे  दो  सा  मील  बहा  आगा
 को  बसा  समे  युवा  करनी  पटती  ह।  वहा
 कोई  कर्न  नही  है।  वहा  खेती  वीरपंदावार
 बहुत टा  रही  be  आग  बहुत  मेहनत गर
 कामकररस्टेह।  ्  1  इडस्ट्रीज भी  वहा
 स्थापित  श  रही  त  1  रस  आन  जव
 लाइन  की  वहा  मरा  जरुरत  ह।  इस
 तरफ  आप  स्यान  द  ।  बाटा  स  अपर
 कृष्णा  प्रोजेक्ट बन  रहा  है  जिस  पर  260
 करार  स्प या  आपने  लव  करन  वा  अदा जा

 नगाया  है।  जब  नाग  वहा  ज्यादा  अनाज
 पदा  करेगे  ता  उसक  ट्राइपार्टेशन  1  लिए
 भी  रेल  यातायात की  जरूरत  होगी।  बहा
 भी  रेलवे  लाइन  की  बहुत  जरुरत  है।
 इसपर  आप  विचार  करेंगे  तो ठीक  रहेगा।
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 आप  मेल  और  एक्सप्रेस  दर्ज  पथरचूर-
 सिटी  लाने  मंतो  कुछ  हद  तक  कामयाब  रहे
 है  लेकिन  पैसेंजर  और  शटल  मे  नही  ला
 सके  है।  शटल  रात  रात  भर  जहा  खडी
 रहती  है  वहा  से  चलने  का  नाम  ही  नही  लेती
 है  |  दूसरे दिन  जा  कर  निकलती है  1
 जब  सुमन  मास्टर  से  पूछा  जाता  है  तो  उसका
 जवाब  होता  है  कि  इसका  नाम  ही  सैटल
 है  यट  कसे  समग्र  चल  सकती है।  इससे
 बहुत  दूर  जान  वालो  को  तथा फास्ट  ट्रेल
 पकडने  वाला  को  बडी  मुक्ति  करा  सामना
 करना  पढ़ता  है।  मेरा आप  स  आग्रह
 हैक्ड्रिंज  में आ  गक्यएलिटी  लाय  हर
 नैन  चलाए  t

 आपन  युवक।  बजट  पण  करके एक
 आशा  का  सचार  किया  है  -  फिटनेस
 मिनिस्टर  श्री  पटेल  नता  देश  वा  निराश
 कर  दिया है।  आप  जैसे  होगा  का  वजह
 स  अच्छे  आर  भले  काम हा  रट  है  और
 भारत की  जनता  म  एक  जई  आशा  और
 उमा  की  भावना  पदा हई  है  1

 दन  अब्दी  न  साथ मै  आपका  धन्यवाद
 पता  ह।

 आओ  धर्मवीर बच्ची  (फरीदाबाद  )
 मै  पत्नी  महोदय  औरी  दडवते को  मुबारकबाद
 दता  ह  कि  उन्होने  सरप्लस  बजट  पेश  किया
 हैऔर  दूसरी बार  क्या  है।  फरीदाबाद

 मेरा  पत्र है।  पचास  साल  के  लगभग  हुए
 है  जब  पाथ  मल  ट्रेन  ने  फरीदाबाद  क्षेत्र  मे
 पलवल  पर  महात्मा  गाधी  को  उतारा  था  1
 वह  उस  ट्रम  से  जलियावाला बाग  जाने
 वाले थे  -  उस  वक्त  उनकी  'गिरफ्तारी
 पल बल  मे  हई थी  शान्ति वा  मानने
 बाने  महात्मा  गाधी  बाद  मे  राष्ट्रपिता
 कहलाए  b  वक्त  बदल  गया  ।  उन्नीस

 महीने  इस  दश  मे  एमरजेसी  रही  1  इसके

 लागू  होने  से  पहले  हमारे  आज  के  प्रधान
 मल्ली  श्री  मोरारजी  देसाई  जहा  ले  जाए  गण
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 बह  भी  भरा  ही  क्षेत्र  है  और  उनकी भी  वहां
 राजनीतिक  परीक्षा  हुई  भर  वह  अधीन  मंत्री
 अने  7  हमारे  योग्य  गृह  मंत्री  ने  ऐसा  ही
 मौका  शुमारी  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  श्रीमती
 इंदिरा  गधी  को  भी  दिया  1  वह  बदल
 लेक  ले  जाई  जा  रही  थी  लेकिन  मधु  जी  ने
 बहा  कोई  फ्लाई  ओवर  नही  बनवा  रखा
 था  और  रेल की  वजह  ले  वह  बदल  के
 बारे  ही  रुक  गई।  और  वापस आ  गई,
 इतना  बड़ा  नहीं बन  सकीं।  मेरा  कहना
 है  कि  बजट मे  पिछले  साल  भी  और  अब  भी
 काफ़ी  रुपया  बचत  में  दिखाया गया  है
 हमारे  मृदु जी  राष्ट्र  के  सपूत है जो है  जो  कमा
 कर  लाते  है।  पिछले  साल जो  बताया
 था  कि  इतना  बचेगा  उससे  भी  ज्यादा
 बचत की  हे  खर्च  घटा  कर,  उकोनोमीज़ कर
 के।  अपना जेब  खर्च  भी  वापस ला  कर
 देश को  दे  दिए है  और  बचत 90  करोड़
 हो  गई।  अगले  साल  के  लिए  रेल  मंत्री  जी
 ०5  करोड  कहते  है।  फिर  जेब  खर्च
 कम  कर  के  एक  अरब  को  भी  पार  कर  दें,
 कोई  ताज्जुब  नही  है।  तो  जो  यह  सपूत
 पुत्र  राष्ट्र  का  हे  कमा  करदे  रहा  है,  उसका
 धन्यवाद  करना  चाहिए।  बैसे  भी  दुनिया
 बह  कहती  है  कि  जिसके  सर  पर  कम  बाल  हों
 तो  लक्ष्मी उसके  सर  पर  निवास करती  है।
 तो  रुपया  कमा  कर  ना  रहे  है  खूब,  बेशक

 खुद  गरीब हों  ।  कोई  बात  नही  है।  एक

 लाल  बहादुर  शास्त्री  थे  और  दूसरे मधु  जी
 है  जो  गरीब  है  बान  उनके  भी  कम  थे  V
 लेकिन दल  से  गरीब  है,  बैसे  देश  के  लिए
 यह  फायदेमंद है।  मै  यह  कहना  चाहता हूं
 किड्स  देश की  ऐसी  परम्परा है  कि  “लोग
 काटो  रो  बच  निकलते  है,  हमने  फूलों
 से  जन्म खाय  है  a  हालात दस  किस्म  के
 है।  तो उन  जख्मों  को  याद  न  दिलाते

 हम  मै  महू  कहेगा  कि  मधु,  जी  ने  अच्छा
 बजट  पेश  किया  है।  इसमें  इन्होंने  कई
 बाने  बढ़िया की  है  जैसे  आपरेशनल  ऐक फ़ी-
 शांति को  आगे  बढ़ाया  है।  ट्रैक  यूटी-

 लाइजेशन  का  पूरा  इंतजाम  किया  हे।  करेक्शन

 पूरी  काम  में  लाय ेहैं  और  उसके  नतीजे
 कतार  पर  काफ़ी  इन्होंने  सहूलियत  भी  दी
 हैं।  कोई  फ्रेट  नहीं  बढ़ाया  है,  किराया
 नहीं  बढ़ाया  है  ।  अभी  मेरे  एक  साथी  कह  रहे
 वेदो  पाई  कम  कर  देते।  जब  जैसी
 स्थिति  आयेगी  तो  मधु  जी  नही  चूकेंगे
 फिलहाल  सरप्लस  बजट  है,  कुछ  नही  बढ़ाया
 है।  घटाने  वाली  आत  भी  हो  जायेगी
 अच्छी  स्थिति होने  पर  ।

 जहाँ  सब  बाते  अच्छी  है  वहा  यह  भी
 मान कर  चले  कि  1965-66R मे  जो  सीलिंग
 स्टाक  था,  11,743  इंजन  थे  आज  बह
 11010 ही  है  '  कुछ  घट  गये  है,  आपरेशन
 मे  बढ़े नही  है।  इसी  तरह  से  डिब्बों  और
 बैग  के  लिए  कहूं  कि  1965~66 1 मे  3.7
 लाख  बैग  थे  हमारे  पास  वह  अब  भी

 4  लाख  को  क्रोस  नही  किये  हैं।  3.97
 लाख  है।  आप  जानते  है  कि  हम  बड़े
 काम  कर  रहे  हैं,  फौलाद,  इस्पात  के  कार खान,
 फर्टिलाइजर्स के  कारखाने  लगाने  जा  रहे  है;
 और  अगले  मालों  में  जाहिर है  कि  चमक  लोड
 बहुत  बढ़ने  वाला  है।  तो  11  वर्ष ले
 स्टेगनेट  कर  रही  है  रोलिंग  स्टाक  की  पोजीशन,
 और  जिसकी  लोगों  को  भाविका  है  कि  वह
 बहुत  अच्छी  हालत  में  नही  है  -  उसको
 बढ़ाने, ठीक  रखने  और  आगे  आने  के  लिए
 बड़ी  जरूरते  जो  सामने  नजर  आ  रही  है,
 उससे  एक  भारी  बोझ  मधु  जी  के  ऊपर  आने
 वाला है।  अगर  उनको  यह  इधर-उधर ठीक
 नहीं  पहुंचा  सके,  जैसे  कि  अभी  कोयले  वगैरा
 की  दिक्कत  रही,  इस्पात  और  फर्टिलाइजर
 की  रही  तो  हमारी  इकानामी जिस  तेजी  से
 बढ़नी  चाहिए; उससे  नही  बढ़ने  पायेगी

 हमारे  जनता  पार्टी  के  कुछ  साथियों  ने
 चौथी  श्रेणी के  मजदूरो ंका  मामला,  बोनस
 का  मामला,  उनको  और  सहूलियतें  देने
 का  मामला  उठाया।  मैं  यह  मानने के  लिए
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 {att  घमेवोर  वशिष्ट]
 तैयार  नहीं  हू  कि  हमारे जाज  साहब  या
 मधु  भाई  जब  उधर  बैठते  थ,  तो  ही  यह
 सम भक् रते  थे  कि  मजदूरो  के  लिए  यह  होना
 चाहिए, कुछ  आगे  अपना  चाहिए,  बोनस
 भी होग  चाहिए।  उनकी और  दशा  मे

 भी  सुधार  होना  जाहिए।  इधर  बैठकर
 भी  वह  यही  सोचेंगे, ऐसी  मै  उम्मीद  करता
 हूँ ।  इस  बजट  के  बारे  मे  जब  वह  जवाब
 देगे  तो  कुछ  न  कुछ  जरूर  इस  मामले  पर  कहेगे
 इस  बात  पर  जनता  पार्टी  मे  काफी  लोग
 समझने  हे  और  विचार  करने  है  कि  हम  रोज
 कहते  रहे  है  काग्रेस  के  समय  मे  मजदूरो  के
 लिए,  उनका  नेतृत्व  करते  रह  हैं,  मरते
 रहे  है,  जेलो  मे  जाते  रहे  है,  कुरबानी देते
 रहे है तो  आज  उनको  छोड  नही  सकेंगे ।

 हगे  बोनस  के  लफ्ज़  से  प्यार  नही  है,
 कि  उसी  नाम  से  हो,  किसी  टैक्नीकल  बात
 मे  हम  नहीं  पड  रहे  2,  मुदे  आशा  है  कि
 हमारे  मनुजी  जरूर  इस  बात  पर  ध्यान
 दे  कि  हमारे  मजदूरो  की  भलाई  कैसे
 हो।  यह  एक  बहुत वडा  चेलेज आज  उनके
 सामने  है  जिसको उन्हे  देखना  है  1

 कुछ  थोडा-बहुत मै  अपने  क्षेत्र  फरीदाबाद
 की  बाबत भी  कहना  चाहता है।  पिछली
 दफे मधु  भाई  ने  यह  आश्वासन दिया  था  कि
 दिल्ली  आगरा  रेल  ट्रेक  का  हम  इलैक्ड्रिफि-
 केशन  करायेंगे,  ऋपया  निकाल  रहे  है,

 कर  रहे  है,  लेकिन  अभी  तक  उसका  काम
 शुरू  नही  हुआ  है  और  बराबर यह  बताया
 जाता  है  कि  इलैक्ट्रिफिकेशन का  काम  अण्डर-
 कंसीडरेशन है  |

 आप  जानते  है  कि  दिल्ली  मे  50  हजार
 के  करीब  कम्यूट्स  बाहर से  भाते हैं  जो  कि
 रेलों  से,  शख़्स  से  सफर  करते  है।  वह  लोग
 रेलवे को  फायदा  भी  देते  ही  है,  पास  बनवाते
 है,  पैसा  देते  हैं  -  उनके  रोज  यहां
 से  चले  आने  से  भी  भारत  सरकार को  बडा
 भारी  लाभ  है  कि  वह  लोग  यहा  मकान  नगी
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 माते है।  अगर  50  हजार  आदमी  दिल्ली
 मेरी  मकान  मांगने  तो  बडी  मुश्किल
 और  बढ़  जायेगी।  तो  उन  कम्प्यूटर्स के
 लिए  इन  रेल  लाइनों का  इलैक्ट्रिफिकेशन
 करना,  ज्यादा  गाडिया  बढाना,  शुल्क  और
 जैसा कि  सुना  था  डबल-डैकर  गाडिया  चलाना,
 या  और  कोई  योजना  इन  कम्यूटस  के  लिए
 हम  ला  सके  ता  बटा  अच्छा  हो  यह  मेरी
 पत्नी  महोदय  मे  दरख्वास्त है  v

 साथ ही  कम् यट र्स की  सुविधा  के  लिए
 ट्रेनों  माफ  और  हल  भी  हो  सकत!  है  ।
 अग्रेज़ो  के  वक्त  की  यह  आत  थी  जब  अमीर
 चाहते  थे  कि  आगरे  से  चल  कर  सीधे  दिल्ली
 ही  रुके  लेकिन  गरब  जहा  कही  भी  सब  बय  है
 जैसे  बम्बई  है,  दिल्ली  है  वहा  ऐसा  दोता
 है कि  नजदीष  आते  आते  गादिया  स्टेशनों
 पर  रुकने  लगती  है।  ता  काफी  ड्रेन  जो
 आजकल  सीधी  चली  जाती  है,  फरीदाबाद
 मे  भी  खदी  नही  होती,  बस  मथुरा  ज  कर
 सकती  है,  फरीदाबाद मे  अगर  शक्ति  रै  ता
 पलवल,  होडल,  कोसी  वगैरा  मे  नही  शक्ति
 अगर  यह  ट्रेने  एक-दो  मिनट भी  इन  स्टेशनों

 पर  गहरे  तो  कम्यटर्स  केलिए  काफी  मुमानियत
 हो  सकती  है  -  अगर  और  एक्सट्रा  ट्रेने
 भी  बढा  सके ता  अच्छा  है  नही  तो  यह  ता
 हो  सकता है  |

 दूसरी  बडी  दिक्कत  रहे  है  कि  यहा  से
 मथुरा  तक  मिर्फ  तीन  जगह--निज्ञामुद्दीन
 बल्लभगढ़,  और  ;कोसी-सेट्स  रेलवे  मे
 ओवरब्रिज दिया  गया  है।  बदरपुर मे
 कोई  ओवरब्रिज नही  है,  हालाकि  वहा
 रेलवे  का  बडा  भारी  लम्बा-चौडा काम  है  .
 यहा  के  लोग  जानते  है  कि  कालकाजी  वें
 रेलवे  क्रासिंग  पर  क्या  हाल  होता  है।  रेलवे
 प्रशासन  अभी  कई  जगह  ओवरब्रिज बनाने
 मे  सफल  नही  हुआ  है--दिल्ली  मे  भी,
 नज़दीक  के  क्षेत्र  मे  फरीदाबाद  में  और  उससे
 आगे  भी  ।  मेंरा  साव  है  ि  बनाई
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 दिल्ली  और  कलकता  जैसे  बड़े  शहरों में
 ज्यादा  सब्बन  गाडियों  की  व्यवस्था की
 जाये-उनसे  दिल्ली  में  कोई  अण्डर ग्राउंड
 रेलवे  प्रोवाइड  करने  का  जिक्र  किया  जाता
 रहा  है-और  ओवरब्रिज  प्रोवाइड  किये
 जाये, ताकि  ट्रैक कि  और  लोगों के  लिए
 दिक्कत  नहों  t

 यह  दिक्कत इम  आत  के  पेशे-नजर है
 _  कि  फ़रीदाबाद  उत्तर  भारत  का  सब  से  बडा

 इंडस्ट्रीज  सेंटर  है।  यहां  जो  पैदावार
 होती  है,  उसे  जगह  जगह--साउथ,  नाथे,
 ईस्ट  और  बाँट-भेजा जावा  है  ।  उस
 लिहाज़  से  फरीदाबाद और  बदरपुर  रेलवे
 का  पक  ऐसा  काम्पलेक्स है,  जहा  फ्रेट,
 सवारियों  और  कम्पूटर्ज  का  बाकायदा  आना-
 जाना  रहता  है,  और  इस  लिए  यहां  ओवर-
 ब्रिज  का  प्रोविजन अध्ययन  आवश्यक है  v
 मै  समझता  हुं  कि मंत्री  महोदय इस  पर  गैर
 करेंगे।

 अभी  कई  माननीय सदस्यो  ने  कहा  है  कि
 11,000 या  14,000  लोग  रेलों की  क्या
 देख-भाल  करेंगे।  मेरा  सुभाव है  -और
 मंत्री  महोदय  इस  सुझाव  को  हरियाणा  के
 क्षेत्र  मे  कार्यान्वित  करना  शुरू  करे-
 कि  सिक्यूरिटी के  काम  को  विलेज  पंचायतों
 के  सुपुर्द  कर  दिया  जाये,  और  शस  को
 मिनिमम,  नारियल,  रखे।  यही  व्यवस्था
 पानी  के  लिए  की  जाये।  आज  रेलों  में
 अच्छा  पानी  नसीब  नही  होता  है  हर
 पंचायत के  क्षेत्र  में  से  रेल  गुजरती है  ।
 गांवों  की  पंचायत  खुशी  से  स्टेशनों  पर  आदमी
 बिठा  सकती  हैं  और  पानी  का  प्रबन्ध  अच्छी
 तरह  कर  सकती  है।  रेलवे  प्रशासन  यह
 काम  अपनी  देख-रेख  में  कराये।  वालेन्टरी
 एजेन्सी  सिक्युरिटी  और  पानी  की  व्यवस्था
 करने  के  सम्बन्ध में  मदद  देगी 1

 जिस  गांव  या  पंचायत समिति  के  इलाके
 भें  सिक्युरिटी,  पानी या  दूसरी  बातों  का

 प्रबन्ध  और  सेवा  बहुत  अच्छी  हो,  उस  गाव
 पंथायत  को  रेल  की  सैर  करा  दिया  करे  ।
 वे लोग इस बात  पर  खश  होगे  कि  हिन्दुस्तान
 का  शेन  मिल  गया ।  इस  इनसेन्टिव से
 वे  फ़ायदा  उठायेंगे।  इस  मे  शक  नहीं  है
 कि  रेलवे  के  एम्पलाइज  सिक्युरिटी  की
 व्यवस्था  कर  सकते  है-वे  तो  करते ही  है,
 लेकिन  अगर  जनता  सरकार  सिक्युरिटी के
 काम  को  जनता पर  छोडे,  तो  बह  ज्यादा
 अच्छी  हो  सकती  है।  हमने  हर  जगह
 आम  आदमी का  यकीन  किया  है--चनावों में
 किया  है,  और  बातों  मे  भी  किया  है  t

 इसलिये  हिफ़ाज़त  के  सम्बन्ध मे  जनता,  पंचायत
 और  आम  आदमी का  भी  सहयोग  लिया
 जाये  ।

 बहुत  से  माननीय  मदम्यों ने  एकिसडेंट्स
 का  जिक्र  किया  है।  ऑक्सीडेंट्स  तो  हुए  ही  है,
 ओर  मंत्री  महोदय  या  रनिंग  पार्टी  या  आपो-

 जीवन  इस  से  इन्कार  नहीं  कर  सकते  हैं
 जहां  तक  णक्सिडेट  की  टेक्निकल  इन्टर-
 ग्रे टेशन  का  सम्बन्ध  है,  एक्सिडेंट  क्या  होता  है,
 रेलवे  में  यह  एक  बहुत  वाइड  टम  है  रेल
 रुक  गई,  वक्त  पर  नही  पहुंची, ऐसे  मामले
 तो  बहुत  ज्यादा  है।  अगर  इस  दृष्टि  से  देखें
 तो  वह  अलग  बात  है  ।  मोटी वात  यह  है
 जो  आम  आदमी  समझता है  रेल  का  एक्सीडेंट
 वह  यह  कि  जिस  मे  रेलें  लड  जाय,  टकरा
 जाये,  मौते  हो  जाये  उन  का  नाम  एक्सीडेंट  है।
 मुझे  इस  म  शक  नही  है  कि  कूछ  वक्त  मे
 मधु  भाई  कोई  ऐसी  रेन  निकालेंगे  जो  नई  दिल्ली
 से  उड  कर  आगरा  उतरा
 (व्यवधान).  शिवनारायण  जी  जब  इतना

 जोर  लगा  रहे  है  तो  उड़ती  रेलें भी  हो  जायेगी,
 रोपवे  हो  जायेगा  ,  नीचे  जाने  की  जरुरत
 ही  नहीं  होगी  i

 जहां  तक  ऐवसीडेट्स  की  देखभाल  है,
 कुछ  जो  एन्क्यायरीज़ उस  में  हुई  हैं  उन  से
 यह  बात  रिवील  हुई  हैं  कि  उस  में  कुछ  सैबोटेज
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 था  लेकिन  कौन  आदमी  थे  क्या  था  इस  को
 एस्टैब्लिंश  करना  मुमकिन  नही  हता  है  ।  इन
 बातो  मे  वह  मुश्किल  ही  है  फिर  भी  ज्यादा
 देखभाल  करनी  चाहिए  ।  रेल  से  जो  यात्ना
 है  उस  को  सुरक्षित  बनाना  चाहिए  V

 ag  बात  भी  ठीक  है  कि  सकेगा  क्लास  के
 मैसेजर  को  रियायत  बढ़नी  चाहिए  ।  वह  रि-
 रायते  नब  बढ  सक्ती  है  जब  भीड  कम  होगी  y
 अगर  भीट  कम  नही  होनी  तो  एक  सफाई
 वाले  का  आप  रखे  देगे,  वह  200  आदमियों
 के  पेशाब  और  ददरी  को  कसे  साफ  कर  सकता
 है  *  इसलिए  सही  माने मे  राव  ज  अदर
 क-जेश्चनन  को  हटाने  आर  रोलिंग  स्टाक
 को  बढाने  की  जरूरत  है  ज्यादा  सर्विस  करने
 की  जरूरत  है  उसकी  अस्टीमेटनी  हम
 ज्यादा  लानिंग  वर  रॉलिंग  सटाते  बढ़ाए
 और  क्वेश्चन  नम  करे  |  सके  क्लास  वे
 लोगो  को  कछ  मालिनी  फायदे  रेन् मन्नी  न
 ण्नाउम  किए  हे  रिरजरकेशन  म  और  स्लीपिंग
 चार्जेज  म  ।  अभी  अर  उस  रिकि  म  नही  है
 ि  उस  से  नी  रिसाने  एलान  कर  सके  v
 लेकिन  एक  क्त  छह  भी  कर  पाएंगे  |  ऐसी
 मैं उम्मीद  रवा

 आमिर  म  मै  मय  भाऊ  उ  बहन  आभारी

 हे  और  उन  जा  धन्यवाद  देता  ह  कि
 रहन  बहुत  ही  दिया  बे पेस  बजट  पर
 किया  ।  अग्र  जी  मधु  हे  अगली  दफा  मातम
 होगा,  यह  कह  कर  मै  अपनी  जगह  ग्रहण  करता

 हू।

 आओ  होकर  महाले  (मालूम।
 सभापति  महोदय  आपन  ने  मुझे  बालन
 कामोदा  दिया  उस  क  लिए  मै  आप  का  आभारी
 है  पिछले  बप  बजट  पर  मै  बोला  था  ।  आप
 ने  मुन्ने  उस  वत  भी  मरा  दियाथा।
 मैने  यह  कहा  था  वि  रेलवे  बाड  मे  जो  लोग
 है  उन  की  समस्या  मे  कमी  की  जाने  वी  आव-
 यकता  है  और  आगे  जी  और  नयी  गाडिय
 चलानी  है  वर  जनता  गाडी  चलायी  जानी
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 चाहिए 1  दो  तीन  सुझाव  मैंने  दिए थे  |
 रेलवे  पत्नी ने  उस  बारे मे  बहुत  अच्छा  सोचा ।
 उन्होने जो  बजट  पेश  किया  वह  आदर  से
 पेश  किया  और  सदन  मे  उस  से  खुशी  है,
 आनन्द  है।  उम  के  लिए  मै  रेल  मन्नी को
 धन्यवाद  देता  ह।

 नवीन  योजना मे  मैं  यह  कहना  चाहता
 ह  कि  कृषि  मे  मिश्रित  जो  यात्रा  करने  वाले
 लोग है  किसान  है  उन  वा  सुविधा  देनी
 चाहिए  ।  अधि  उत्पादन  के  माल  के
 आने  जान  क  निए  प्रथम  प्राधान्य  देना
 चाहिए  उदाहरणाथ,  याज  होती  है  अगर
 होता  है  या  केले  होते  है  उन को  जरूर
 प्राधान्य  देना  चाहिए  |  जलगाव  म  बहन  केला
 पैदा  होता  है  और  अलगाव  स  दिल्ली  रेलवे
 स  केला  आता  है  ।  उसम  मे  विमान पाच
 कोटि  विराया  केने का  देता  है  i  हम  लोगो
 ने  रेल  मन्नी से प्रार्थना से  प्रार्थना  बी  थी  मि  कल  का
 किराया  ज्यादा  पड  जाता  है,  उसे  हम  जर  दे  t
 उस  के  सलिए  पिछले  वर्ष  में  पिछले  पान  में
 तो  कटौती  नहीं  की  ।  मेर  न  मरी  इस  बार  में
 आमेना है  कि  जा  पाए  कोटि  रकम  स्किन
 अदा  करना  ने  सलिए  ऐसा  का  उल
 की  कम  कीमत  मिलनी है  ।  गुजरात  का  कना
 अगर  दिल्ली  आता  रै  तो  गर्क  रिसाया
 कम  पत्ता  है  हालाकि  जह  काफी  दरी  स  गाता
 है  ।लेविन  निगाह  से  जी  मेना  कराता  है
 उसका  किराया  तत्व  ज्यादा  पत्ता  *  ॥
 मेरी  माननीय  मन्त्री  जी  से  प्राथना  है  नि  उन्हे
 इस  बारे  मे  सूचना  चाहिए  और  फिराया
 कम  करना  जाहिए  QV

 नासिक  वा  रेलवे  स्टेशन  बहन  परगना  है।
 नासिक मे  सिक्यूरिटी  प्रेस है  i  डाक  विभाग
 का  वहा  पर  पोस्टकार्ड  इत्यादि  छापने ग  लिक
 प्रेस  है  -  वहा  पर  हवाई  मारना  भी  है  1
 वहा  का  रेलवे  स्टेशन  बहत  ही  महत्वपूर्ण  हे
 लेकिन  उसका  कोई  सुधार  नही  किया  गया  है।
 हमेशा  से  हमारी  माग  रही  है  कि  रेलवे  स्टेशन
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 wr  gare:  होना  चाहिए  क्योंकि  वह  बहुत
 ही  महत्वपूर्ण  स्थान  है  ।  मेरी  प्रार्थना है  कि
 रेल  मंत्री  को  इस  बारे  में  योजना  चाहिए  भर
 उल  के  इम्प्रवभेन्ट  के  लिये  कोशिश  करनी
 चाहिय े।

 पिछले  सान  भी  मैंने  प्रार्थना  की  थी
 मनभार-मालेगांव  और  निशाना  रेलवे  लाइन
 की  बहुत  पुरानी  जमाने  से  मांग  रही  है  ।
 इस  सम्बन्ध  में  महाराष्ट्र  के  प्रमुख  व्यक्तियों
 बे  मांग  की  है,  लेकिन  अभी  तक  उस  पर  कोई
 कामे वाही  नहीं  हई  है।  मरी  प्रार्थना  है  कि
 मंत्री  महोदय  को  इस  बारें  में  अवश्य  सोचना
 चाहिये  ।  प्रो  दण्डवने  साहब  को  मालेगाँव

 की  स्थिति  मालूम  है।  मालेगाँव  एक  औद्योगिक
 शहर  है,  यहा  पर  पावर-लाज  का  कपडा
 बनता  है,  जिस  मे  पचास  हज़ार  लोग  काम
 करते  हे  ।  उस  प्रकार  यह  अड़ा  महत्वपूर्ण
 औद्योगिक  शहन  हे  ।  कहां  रेल  लाइन  की
 बड़ी  आवश्यकता  है  ।  मेरी  प्रार्थना  है  कि
 मनमाइ-मालंगाव-नरदाना  केले  लायन  को
 शीघ्र  व्यवस्था  की  जाये  ।

 नासिक  जहर  और  नासिक  जिला
 एक  ट्राइबल  विभाग  का  जिला  है  |  जहा  पर
 ज्यादा  से  यादा  आदिम-जानी  के  लोग  रहने
 है।  वहा  पर  पुराने  जमाने  मे  नासिक-न्यारा
 पट-बलसाड  एक  नर  रेलवे  लाइन  बनाने
 के  लिये  सोना  गया  था,  उस  पर  सर्व  भी  हो
 चुका  है  और  इस  बात  का  महसूस  किया  गया
 है  कि  इस  लाइन  का  होना  जरूरी  है  -  उम
 लाइन  के  बन  जाने  से  आदिमजाति  के  लोगो
 के  लिये  उद्योग-धन्धे  के  अवसर  मिलेंगे  ओर
 अवाम  के  लिये  सुविधा  प्राप्त  होगी।
 महाराष्ट्र  और  गुजरात  मे  प्रवास  और  मिलने-
 जुलने  की  सुविधा  मिल  सकेंगी  ।  मेरी  प्राय ना
 हैकि मंत्री  जी  इम  नाइन  के  बारे  मे  विचार
 कर  के  शीघ्र  कार्यवाही  करे।

 दूसरी  बान  यह  है  कि  इस  वेश  में  आदिम-
 जाति  के  लोग  वहुत  ज्यादा  है,  लेकिन  रेलवे

 Dis.
 को  नौकरी  मे  उनको  अधिक  संख्या में  नहीं
 लिया  जाता  है  और  कुछ  ऐसे  अफसर  हैं  जो
 उन  को  तरक्की नही  देते  है।  मेरी  प्रार्थना है
 कि  25  प्रतिशत  आदिमजाति  और  जनजाति
 के  लोगो  को  रेलवे  की  नौकरिया  मे  भरती
 किया  जाना  चाहिये  ।  इस  वर्ष  रेल्वे  का  जो
 बजट  पेश  किया  गया  है,  वह  चाटे  का  बजट
 नहीं  है  और  इस  के  लिये  हमारा  लो  कामगार
 वर्ग  है.  उसने  बटन  कोशिश  की  है।
 उन  को  ज्यादा  प्रसन्न  रखने  के  लिये  उन  के
 बारे  मे  सोचना  जरूरी  है--यही  मेरी  आप  से
 प्रार्थना  है  ।

 रेलवे  बजट  गर  जब  मै  पिछली  दफ़ा  बोला
 था,  तत्र  भी  आप  ही  सभापति  कि  पद  पर
 आसीन  थे  ओर  आज  भी  आप  ही  है  और
 आप  ने  मन  नन  वा  मोका  दिया  रस  के  लिये
 मै आपका  आभारी  i  धावा।

 SHRI  GOVINDA  MUNDA  (Keon-
 jhar):  Mr.  Chairman,  Sir,  I  had  de-
 cided  to  speak  in  Oriya.  But,  alt  of
 a  sudden,  I  have  been  called  to  speak.
 Therefore,  I  am  speakin  in  English
 and  1  want  to  say  a  few  words.

 SHRI  र  MAYATHEVAR  (Dindi-
 gul):  You  are  welcome.

 PROF.  MADHU  DANDAVATE:  I
 alsy  follow  a  little  bit  of  Oriya.

 MR.  CHAIRMAN  You  can  speak
 in  any  language  you  Jike.

 SHRI  GOVINDA  MUNDA:  There
 is  no  doubt  that  the  budget  is  wel-
 come  and  our  Minister  3५  also  active
 and  impartial.  It  15  an  admitted  fact,
 In  the  1956  thirty  years  those  who
 know  about  India,  operating  jn  the  de.
 velopmental  work  on  railways,  know
 that  they  have  not  done  anything  so
 far  for  the  people  of  India.  May  be,
 they  were  also  faced  with  the  deficit
 budget.  But,  when  our  Janala  Gov-
 ernment  had  come  to  power,  you
 would  be  happy  to  know  one  thing.
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 MR  CHAIRMAN  Mr,  Munda,  you
 are  not  audible  Will  you  come  for-
 ward?  How  much  time  will  you
 take?

 SHRI  GOVINDA  MUNDAr  I  shail
 tahe  ten  minutes

 MR  CHAIRMAN  You  will  conti-
 nue

 SHRI  GOVINDA  MUNDA  आ  अ!
 ig  an  important  subject  I  sinccrely
 eay  that  in  the  railway  system  they
 have  developed  60,666  route  huorrctre
 of  which  4,719  kilometie  roure  have
 already  been  electrified  This  is  the
 largest  route  in  Asia  and  st*und  आ
 the  world
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 Anyhow,  though  We  have  achieved
 this  long  rail  route  yet  you  have  not
 yet  covered  the  backward  State  of
 India  lke  Orissa

 MR  CHAIRMAN  I  think  you  may
 continue  the  next  day

 The  Lok  Sabha  stands  adjourned
 to  meet  at  11  AM  on  the  90  March,
 1978

 18  hrs

 [The  Lok  Sabha  then  adjourned  till
 Eleven  of  the  Clock  on  Wednesdty,
 March  8  1978/Phalguna  ह  1899

 (Saka) |


